
Год 100-летия русской 

 революции показал, 

что эта революция 

 освободилась от мифов

Уголовные дела против 
пьяных водителей будут 
рассматривать 
районные 
суды
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ЖКХ Рост платежей за уборку 
подъездов и общедомовое 
оборудование ограничат

Тариф без предела

Ирина Жандарова

УПРАВЛЯЮЩИЕ компании не 
смогут завышать плату за содер-
жание и ремонт общедомового 
имущества, законопроект об 
этом до конца первого квартала 
следующего года представит 
минстрой, сообщил глава ведом-
ства Михаил Мень. Он будет со-
держать правила расчета цен за 
жилищные услуги и минималь-
ный перечень услуг и работ, ко-
торые необходимы для того, что-
бы многоквартирный дом был в 
порядке. 

Повышение платежей по ЖКХ 
(за газ, электричество, воду, ка-
нализацию и прочее) ограниче-
но 4 процентами в год, однако на 
практике этот лимит нарушает-
ся, а по жилищным тарифам 
(уборка подъездов, обслужива-
ние мусоропроводов, ремонт и 
замена общедомового оборудо-

вания) регулирование отсутст-
вует вовсе, то есть ничто не сдер-
живает «аппетит» управляющих 
компаний. На проблему обратил 
внимание президент РФ Влади-
мир Путин на недавней пресс-
конференции. 

«Мы каждый год проводим 
мониторинг, и большинство ре-
гионов укладывается в положен-
ные 4 процента», — говорит Свет-
лана Разворотнева, исполнитель-
ный директор Национального 
центра общественного контроля 
в сфере ЖКХ. Однако повышение 
выше 4 процентов все же воз-
можно. Как? К примеру, при про-
ведении проектов по модерниза-
ции в сфере ЖКХ муниципалитет 
вправе поднять тариф сверх 
установленного предела. Повы-
шаются платежи за счет общедо-
мовых нужд, поднимает 
оплату проведение му-
сорной реформы. 

НАУКА Президент РАН: 
Мы намерены проникнуть 
в социальные сети

Академики 
с гаджетом

Юрий Медведев

РОЛЬ и работа Российской ака-
демии наук уже в ближайшее 
время должны существенно из-
мениться. Об этом заявил на 
встрече с журналистами прези-
дент РАН Александр Сергеев. 
Многие годы академия была од-
ним из высших авторитетов в 
стране, пользовалась большим 
доверием в обществе. «К сожале-
нию, в последнее время это дове-
рие утрачивается, — сказал Сер-
геев. — Причин много, например, 
и пассивная позиция РАН по 
ряду принципиальных вопросов, 
и реформы госакадемий 2013 
года, и отмена в марте выборов 
президента академии». 

Сейчас в первую очередь, по 
словам Сергеева, надо достичь 
взаимопонимания с обществом 
и государственной властью по 
ряду принципиальных вопросов, 
в частности, о статусе РАН. Се-
годня он недостаточен, чтобы 

наравне с Федеральным агентст-
вом научных организаций, куда 
переданы академические инсти-
туты, решать многие важнейшие 
для академии вопросы. Здесь 
надо напомнить, что еще недав-
но между РАН и ФАНО было не-
мало взаимных претензий. Алек-
сандр Сергеев заявил, что сейчас 
руководству академии и агентст-
ва удается наладить вполне нор-
мальные отношения почти по 
всем вопросам. Это дает над-
ежду, что противоречия, кото-
рые негативно сказывались на 
ситуации в науке, будут сняты. 

Александр Сергеев напом-
нил, что президент страны, по 
сути, поручил Российской акаде-
мии наук стать координатором  
Стратегии научно-технологиче-
ского развития России. Цель это-
го важнейшего документа — сде-
лать нашу экономику наукоем-
кой, помочь ей, нако-
нец, уйти от сырьевой 
зависимости.  
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ВЦИОМ: прийти на выборы 
президента намерены 
70 процентов россиян

3
Стоимость проезда 
на общественном 
транспорте в Москве 
вырастет со 2 января

5
Прокуроры изучат 
все уголовные дела, 
 возбужденные по статье 
о шпионских гаджетах

5
Приставы начали 
задерживать злостных 
алиментщиков

7
Автодорожное полотно 
Крымского моста стало 
 единым целым

7
Плату за стоянку у социаль-
ных учреждений отменят

8
CША не поддержали 
 резолюцию ООН о борьбе 
с героизацией нацизма

ИТОГИ

Эдуард 
Успенский 
о любимых 
и нелюбимых 
книгах
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Деньги Гражданам простят долги по налогам 
трехлетней давности и предоставят вычет с шести соток

У кого списать?

Ирина Ивойлова

М
ожно ли в школьной сто-
ловой вкусно накор-
мить? Как сделать так, 

чтобы цена хорошего обеда была 
доступной для всех? Зачем сто-
ловой шведский стол? Эти и дру-
гие вопросы обсудили эксперты 
и школьные повара из 37 регио-
нов в редакции «РГ», где подво-
дились итоги Всероссийского 
конкурса на лучшую школьную 
столовую. 

Жюри отметило, что самые 
лучшие столовые — в сельских 
школах Оренбургской, Том-
ской, Тамбовской областей, в 
Крыму. Среди городских школ — 
лучшие в Тольятти, Санкт-Пе-
тербурге, Тамбове, Тюмени, 

Краснодаре, а Гран-при получи-
ла ульяновская школа 25. Самые 
умелые повара работают в 
Сочи, Тольятти, Тюмени, Тыр-
ныаузе. 

В финале собрались лучшие 
повара, которые соблюдают ре-
цептуру, технологию и  санитар-

ные нормы. Но сложностей в 
школьном питании много. По 
словам Сергея Симоненко, ди-
ректора НИИ детского питания, 
в продуктах, которыми кормят 
детей, мало витаминов, пище-
вых волокон, полиненасыщен-
ных жирных кислот, которые 

очень нужны организму, зато в 
избытке животные жиры.

 — Школьникам в буфетах 
предлагают псевдодетские про-
дукты с неприемлемым соста-
вом, но веселой картинкой на 
обертке, зато витаминизирован-
ных продуктов там почти нет, — 
заметил Симоненко. 

— Ученики некоторых регионов 
недополучают до 26 процентов 
белка, до 24 процентов жира. Ка-
лорийность блюд не дотягивает до 
нужного показателя 30 процен-
тов. Главная проблема в том, что 
школьное питание финансируется 
исходя из возможностей местного 
бюджета, а не из потребностей де-
тей, — рассказала ректор 
МГУТУ им. Разумовского 
Валентина Иванова.  

Александра Воздвиженская, 
Игорь Зубков

В
се долги по имущест-
венным налогам, кото-
рые образовались у 
граждан по состоянию 
на 1 января 2015 года, а 

также пени, начисленные на эти 
недоимки, государство признает 
безнадежными к взысканию и 
простит. Речь идет о транспор-
тном налоге, налоге на имущест-
во физлиц и о земельном налоге.

Кроме того, подлежит списа-
нию значительная часть задол-
женности индивидуальных пред-
принимателей (и бывших ИП) пе-
ред государством. 

Им, во-первых, простят недо-
имки по налогам и начисленные 
на них пени, а также долги по 
штрафам, образовавшиеся на 1 
января 2015 года. 

Во-вторых, будет признана 
безнадежной и списана задол-
женность по страховым взносам 
за периоды, истекшие до 1 янва-
ря 2017 года. Это касается также 
адвокатов и нотариусов, занима-
ющихся частной практикой.

Такую «налоговую амнистию» 
содержат поправки, принятые в 
среду Государственной думой во 
втором чтении. Они были внесе-
ны в законопроект о контролиру-
емых иностранных компаниях 
особым порядком, минуя первое 
чтение, после того, как на прош-
лой неделе о прощении части на-
логовой задолженности сообщил 
президент России на пресс-кон-
ференции. Как ожидается, нормы 
о прощении недоимок и пени 
вступят в силу 1 января 2018 года. 

Списание Федеральная нало-
говая служба произведет сама, 
без обращения налогоплатель-
щика и предоставления им ка-
ких-либо справок, на основании 
собственных данных и базы Пен-
сионного фонда России. 

В этом же пакете находится 
новая постоянная льгота по зе-
мельному налогу. Она заменит 
действующий сейчас вычет в раз-
мере 10 тысяч рублей, на кото-
рый имеют право инвалиды I и II 
группы, Герои Советского Союза 
и РФ, «чернобыльцы», а также 
ряд других групп населения. К 
ним добавляются пенсионеры. 

Вместо 10-тысячного вычета вво-
дится освобождение от уплаты 
налога с шести соток — налоговая 
база уменьшается на величину 
кадастровой стоимости 600 ква-
дратных метров. 

Таким вычетом смогут вос-
пользоваться владельцы участка 
любого размера. К примеру, если 
его площадь 20 соток, то налог 
будет уплачиваться с 14, а если 6 
соток, то сумма земельного нало-
га будет равна нулю. Льгота при-

менима лишь к одному участку 
конкретного лица, если же участ-
ков несколько, то можно самому 
выбрать, по какому из них пла-
тить налогов меньше. По умолча-
нию вычет будет применяться в 
отношении участка с максималь-
ной исчисленной суммой налога.

Председатель Комитета Госу-
дарственной думы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров поя-
снил, что вычет граждане полу-
чат и за 2017 год, при этом выпа-
дающий доход сформируется не у 
муниципалитета, а у федерально-
го бюджета, и призвал коллег 
подумать, как «закрыть» этот 
объем иными доходами.

«Налоговая амнистия» может 
создать дополнительные трудно-
сти государству, однако речь идет 
о списании фактически безнадеж-
ной недоимки, и если мера будет 
разовая, то это никак не скажется 
на налоговой дисципли-
не, отмечают опрошен-
ные «РГ» эксперты.

РАКУРС Лучшие школьные столовые — в Тольятти, Тюмени, 
Перми и Ульяновске

Перемена на обед

Пенсионеры сэкономят на уплате 
земельного налога — на шесть 
соток он распространяться уже 
не будет. 
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Австралийский доллар  45,0301
Азербайджанский манат  34,4786
Армянский драм**  12,1693
Белорусский рубль  29,2124
Болгарский лев  35,5688
Бразильский реал  17,8471

Венгерский форинт**  22,2371
Вон Республики Корея***  54,2673
Гонконгский доллар*  75,0530
Датская крона*  93,4731
Доллар США  58,7170
Евро  69,5033

Индийская рупия**  91,6647
Казахстанский тенге**  17,4943
Канадский доллар  45,6480
Киргизский сом**  84,5457
Китайский юань*  89,2451
Молдавский лей*  34,1576

Новый туркменский манат  16,8003
Норвежская крона*  70,2693
Польский злотый  16,5727
Румынский лей  15,0433
СДР  83,0223
Сингапурский доллар  43,6331

Таджикский сомони*  66,5348
Турецкая лира  15,3248
Узбекский сум****  72,4758
Украинская гривна*  21,0757
Фунт стерлингов  78,5927
Чешская крона*  27,0648

Шведская крона*  70,0237
Швейцарский франк  59,5749
Южноафриканский рэнд*  46,2623
Японская иена**  51,8999

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.12.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как целый город 
живет без мусоро-

провода? / стр. 2
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Акцент

 Есть регионы, где калорий-
ность блюд в школьных 
 столовых не дотягивает 
до нормы 30 процентов

ЦИФРА

42
МИЛЛИОНА
физлиц получат возможность 
списать налоговую задолжен-
ность, оценил президент России 
Владимир Путин.
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Кира Латухина

Н
е гнаться за метрами, 
строить качественные и 
современные дома, а не 

безликие «муравейники» пору-
чил президент. Глава государства 
в очередной раз вступился и за 
дольщиков — граждане не должны 
страдать от недобросовестных 
компаний. Систему нужно изме-
нить, и деньги должны собирать 
банки.

На заседании Совета при пре-
зиденте по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам 
участники рассмотрели тему, ко-
торая затрагивает, без преувели-
чения, каждого, — это жилье. 
Строители вышли на хорошие по-
казатели, похвалил Владимир Пу-
тин. В 2015 году был введен ре-
кордный объем жилья за всю 
историю, включая и советский 
период: более 85 млн кв. м. И, не-
смотря на экономические слож-
ности, отрасль удерживает высо-
кую планку.

«В значительной степени это, 
конечно, результат развития 
рынка ипотечного кредитова-
ния», — продолжил президент. В 
этом году будет выдано более 
миллиона таких кредитов на сум-
му около 2 трлн рублей, а ставка 
по ипотеке впервые опустилась 
ниже 10 процентов. А ведь еще не-
давно мечтали вернуться к ипо-
течному кредитованию по ставке 
не больше 12 процентов. Завер-
шается программа расселения 
аварийного жилья, признанного 
таковым на начало 2012 года. К 
концу года по программе перее-
дут 684 тысячи человек.

Удалось выйти на такой уро-
вень, чтобы ставить стратегиче-
скую общенациональную задачу: 
в предстоящие годы значительно 
повысить доступность жилья для 
граждан — и прежде всего для мо-
лодых семей с детьми, сказал пре-
зидент. Уже 35 процентов семей 
могут улучшить жилищные усло-
вия с помощью кредитов. К 2025 
году их должно стать больше по-
ловины. Потребуется ежегодно 
вводить 110—120 млн кв.  м. 
«Люди должны иметь возмож-
ность переехать не в безликие ко-
робки, или «муравейники», как 
раньше говорили, а в современ-
ное жилье, которое отвечает всем 
стандартам комфорта и безопа-
сности, где вокруг создана необ-
ходимая инфраструктура», — обо-
значил глава государства.

Прежде всего нужно убрать 
бюрократические препоны — гро-
моздкую регуляторику и дефицит 
участков под застройку, уточнил 
президент. С 2012 по 2017 год в 
рейтинге Doing Business по пока-
зателю «Получение разрешения 
на строительство» Россия про-

двинулась со 178-го места на 115-
е. «Впереди нас по этому показа-
телю 114 стран, но они-то могут 
это сделать быстрее и качествен-
нее. Почему мы-то до сих пор на 
115-м месте находимся?» — воз-
мутился Путин и указал мин-
строю активизировать работу по 
созданию удобных, прозрачных 
регуляторных правил, снять с за-
стройщиков бюрократические 
обременения и избыточный 
контроль — естественно, не в 
ущерб надежности и качеству. То 
же касается и землеотвода.

«Никому не нужна гонка за ме-
трами, разумеется, если на рынок 
выводится некомфортное, некаче-
ственное жилье», — заявил прези-
дент. «Нам нужно строить не 
просто много, а по-современному. 
И здесь важно не только обновить 
стандарты, но и найти экономиче-
ские стимулы для застройщиков», 
— считает он. Также следует обес-
печить рост ипотечного кредито-
вания и снижение процентных 
ставок, продолжить развитие 
рынка ипотечных ценных бумаг с 
привлечением на него средств 

пенсионных фондов, страховых 
компаний, граждан. «При этом не-
обходимо создать гарантии от по-
явления так называемых пузы-
рей», — распорядился Путин.

Впрочем, в целом показатели 
не внушают опасений. Задолжен-
ность по ипотеке — 5 процентов 
ВВП (в западных странах — 40—80 
процентов), заметил президент. 
Но нужно соблюдать финансовую 
дисциплину. С 2018 года будет за-
пущена спецпрограмма ипотечно-
го кредитования для семей, где ро-
ждается второй или третий ребе-
нок, также напомнил Путин: суб-
сидирование процентной ставки 
сверх 6 процентов годовых.

Еще одна задача — формирова-
ние устойчивого механизма фи-
нансирования строительства. 
Дольщики порой сталкиваются с 
высокими рисками, и это очень 
серьезная проблема — и экономи-
ческая, и социальная. Уже решено 
переходить к банковскому, проек-
тному финансированию, когда ри-
ски будут брать на себя професси-
ональные участники рынка. Пу-
тин поручил создать условия для 
такого перехода. «Здесь важно не 
допустить сбоев, не оказаться в 

ситуации, когда от одного меха-
низма уже отошли, а другой еще 
не отлажен или вообще не со-
здан», — сказал он и призвал не за-
тягивать. Глава минстроя Михаил 
Мень заверил, что в ближайшие 
дни план будет утвержден. А дол-
жен был — до 15 декабря, напом-
нил президент.

Проблемы с обманутыми доль-
щиками не прекращаются, «не-
смотря на наличие здоровых за-
стройщиков», констатировал Пу-
тин. «Они сегодня здоровые, а за-
втра заболели. И дай им Бог здоро-
вья, чтобы никто не болел, им по-
могать нужно. Но перекладывать 
на плечи граждан постоянно без 
всякого изменения системы эти 
риски дальше невозможно», — 
сказал он.

Еще одна важная тема — рост 
тарифов ЖКХ. «Речь идет об уве-
личении платежей за содержание, 
обслуживание жилья... Необходи-
мо навести порядок в этой сфере, 
давно уже пора», — заявил Путин. 
Нужно установить предельные па-
раметры изменения платежей и 
«отцепить» управляющие компа-
нии от управления финансовыми 
потоками.

СОЦИОЛОГИЯ

Точно прийти 
на выборы 
президента 
намерены 
70% россиян

ЯВКА 
НА ОПРОС

Александра Белуза

ТОЧНО прийти на избира-
тельные участки 18 марта 
2018 года намерены 70% рос-
сиян. За Владимира Путина го-
товы проголосовать более 83% 
граждан. Результаты соответ-
ствующего опроса в среду опу-
бликовал Всероссийский 
центр изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ).

Декларируемая явка на се-
годняшний день составляет 
70%, отмечают социологи. 
Столько россиян сказали, что 
точно намерены принять учас-
тие в выборах президента Рос-
сии в марте 2018 года. Еще 11% 
ответили «скорее примут», 
12% определятся ближе ко дню 
голосования. Только 7%, согла-
сно данным опроса, не плани-
руют приходить на президент-
ские выборы.

Уровень электоральной ак-
тивности выше среди пожилых 
людей, женщин и жителей сел, 
отмечают социологи. Интерес 
молодежи к выборам президен-
та традиционно слабее: о том, 
что они точно пойдут на выбо-
ры, заявили 47% граждан в воз-
расте 18–24 лет, еще 22% допу-
стили такую возможность. В 
этой же категории и больше не-
определившихся: 20% решат 
ближе к выборам, идти или не 
идти.  

Задали гражданам и тради-
ционный вопрос: если бы выбо-
ры президента проходили в бли-
жайшее воскресенье, то за кого 
они отдали бы голос. По данным 
опроса, проголосовать за Влади-
мира Путина готовы 83,8% рос-
сиян, точно планирующих при-
нять участие в голосовании. 

Рейтинги других политиков, 
заявивших о намерении балло-
тироваться, распределились 
следующим образом. За лидера 
ЛДПР Владимира Жириновско-
го готовы проголосовать 4,1% , 
за лидера КПРФ Геннадия Зюга-
нова — 3,3%, за председателя фе-
дерального политического ко-
митета партии «Яблоко» Григо-
рия Явлинского — 0,8%, за лиде-
ра Партии Роста, бизнес-омбуд-
смена Бориса Титова — 0,7%, за 
телеведущую Ксению Собчак — 
0,3%. В самой молодой группе 
избирателей (18–24 года) уро-
вень поддержки Собчак превы-
шает один процент (1,4%).

Интересно, что лишь 5% ре-
спондентов (из числа тех, кто 
точно пойдет на выборы) за-
труднились ответить на вопрос 
о своем фаворите. Тех, кто не 
знает, за кого проголосовал бы 
на выборах главы государства, 
больше всего (7,2%) в наиболее 
активной возрастной группе 
(35–44 года). 

«Как и 6 лет назад, подавляю-
щее большинство россиян за 
три месяца до выборов выража-
ют намерение прийти на участ-
ки и проголосовать: здесь мало 
что поменялось. Не все из тех, 
кто сегодня намерен участво-
вать в выборах, дойдут до участ-
ков, но для президентских выбо-
ров обычно характерна сравни-
тельно высокая явка», — ком-
ментирует руководитель пра-
ктики социального моделирова-
ния и прогнозирования ВЦИОМ 
Юлия Баскакова.

По ее словам, «наименьший 
интерес к выборам, как обычно, 
проявляет молодежь — среди 
этой группы доля намеренных 
голосовать практически вдвое 
ниже, чем среди пенсионеров». 
«Также пониженный интерес к 
выборам фиксируется в столи-
цах — этот тренд тоже не нов, на 
прошлых выборах президента 
явка в Москве была заметно 
ниже среднероссийского уров-
ня», — напоминает эксперт.

Инициативный всероссий-
ский опрос «ВЦИОМ-Спутник» 
проведен 15–17 декабря 2017 г., 
в нем принимают участие рос-
сияне в возрасте от 18 лет. Ме-
тод опроса — телефонное ин-
тервью по стратифицированной 
случайной выборке стационар-
ных и мобильных номеров объе-
мом 1800 респондентов. Дан-
ные взвешены на вероятность 
отбора и по социально-демогра-
фическим параметрам. Макси-
мальный размер ошибки с веро-
ятностью 95% не превышает 
2,5%.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачу повысить доступность жилья 
для россиян

Простор для жизни 
Акцент

  В предстоящие годы нужно 
значительно повысить 
доступность жилья 
для граждан — и прежде всего 
для молодых семей с детьми

Отдать голоса 
за Владимира 
Путина готовы 
83,8% россиян

Постановления 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 18 декабря 2017 г. № 115/941-7 г. Москва

О списке политических партий, на которые 
распространяется действие пункта 2 

статьи 36 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации»

В целях информирования избирателей, учитывая положения, предус-
мотренные пунктом 2 статьи 36 Федерального закона «О выборах Прези-
дента Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации постановляет:

1. Определить на основании официально опубликованных результатов 
выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва, а также данных, содержащихся в ГАС 
«Выборы», список политических партий, на которые распространяется дей-
ствие пункта 2 статьи 36 Федерального закона «О выборах Президента Рос-
сийской Федерации» (прилагается).

2. Разъяснить, что в соответствии с положениями пункта 2 статьи 36 
Федерального закона «О выборах Президента Российской Федерации» 
регистрация кандидатов, выдвинутых политическими партиями, включен-
ными в указанный в пункте 1 настоящего постановления список, может осу-
ществляться на основании решения политической партии о выдвижении 
кандидата без сбора подписей избирателей.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации», а также направить для опу-
бликования в «Российскую газету».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Приложение
Список политических партий, на которые распространяется действие 

пункта 2 статьи 36 Федерального закона 
«О выборах Президента Российской Федерации»

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ».
3. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
4. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 

России.

от 20 декабря 2017 г. № 116/946-7 г. Москва
О досрочном прекращении полномочий члена 

территориальной избирательной комиссии 
города Байконура с правом решающего голоса

На основании личного заявления члена территориальной избиратель-
ной комиссии города Байконура с правом решающего голоса В.В. Ревякина 
о сложении своих полномочий, руководствуясь подпунктом «а» пункта 6 и 
пунктом 10 статьи 29 Федерального закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», Центральная избирательная комиссия Российской Федера-
ции постановляет:

1. Досрочно прекратить полномочия члена территориальной избира-
тельной комиссии города Байконура с правом решающего голоса Ревякина 
Валерия Владимировича, назначенного в состав комиссии по предложению 
Общественного совета самоуправления города Байконура.

2. Установить, что прием предложений по назначению нового члена тер-
риториальной избирательной комиссии города Байконура вместо выбыв-
шего осуществляется с 20 декабря по 26 декабря 2017 года.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации» и «Российской газете».
Заместитель Председателя Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Булаев

Секретарь Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

М. Гришина
Сообщение о приеме предложений по назначению нового члена 

территориальной избирательной комиссии города Байконура 
вместо выбывшего

В соответствии с постановлением Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 116/946-7 «О досроч-
ном прекращении полномочий члена территориальной избирательной 
комиссии города Байконура с правом решающего голоса» объявляется 
прием предложений по назначению нового члена территориальной избира-
тельной комиссии города Байконура вместо выбывшего.

Кандидатура в состав указанной территориальной избирательной 
комиссии представляется в соответствии с требованиями статей 22, 26 и 29 
Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Российской Федерации».

Прием документов осуществляется с 20 декабря по 26 декабря 2017 
года по адресу: Б.Черкасский пер., д. 9, г. Москва, 109012.

Перечень документов, необходимых при внесении предложений по кан-
дидатуре в состав территориальной избирательной комиссии, размещен на 
официальном сайте Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации в сети Интернет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

ЦИК Начали поступать 
уведомления 
от потенциальных 
кандидатов

Попасть 
в кампанию 

Галина Мисливская

ВЧЕРА в Центризбирком поступили первые уведомле-
ния от потенциальных участников выборов. В том числе 
поступило оповещение о проведении собрания группы 
поддержки Владимира Путина.  

На момент подписания номера в ЦИК поступило 
29 уведомлений от потенциальных участников выборов. 
«Поступило оповещение о проведении собрания группы 
избирателей в поддержку самовыдвижения кандидата в 
президенты РФ Путина Владимира Владимировича 26 
декабря 2017 года», — сообщил журналистам член ЦИК 
Евгений Шевченко. Всего о проведении предвыборных 
мероприятий на данный момент сообщили 14 политиче-
ских партий и 15 са-
мовыдвиженцев, 
среди них журна-
лист Олег Лурье, 
предприниматель 
Сергей Полонский, 
общественный дея-
тель Ирина Волынец.

Другое направле-
ние работы ЦИК — 
контроль за чисто-
той выборов. Регио-
ны, из которых по-
ступают сигналы о применении административного ре-
сурса в ходе кампании по выборам президента России, 
Центризбирком внесет в особый список, название кото-
рому в комиссии еще не придумали. «Мы сейчас откры-
ваем список, первым Алтайский край проявился в стрем-
лении продолжить неблаговидную традицию примене-
ния админресурса, следом Московская область попадает 
в этот список. Не знаю, как его назвать», — сообщила на 
заседании глава ЦИК Элла Памфилова. 

Обращаясь к региональным властям, Памфилова при-
звала «четко определить грань», где находятся функции 
избиркомов, а где — компетенции исполнительной влас-
ти. «Не перепутать, не переборщить, забыть о том, что 
явка в 70% может быть достигнута искусственными ме-
тодами», — сказала глава ЦИК. Она подчеркнула, что не 
может быть «никакого давления, никакого принужде-
ния, даже косвенного» со стороны исполнительной влас-
ти. «Мы будем жестко это отслеживать», — обещала она.

На заседании припомнили, в частности, скандальные 
выборы в Госдуму в Мытищах в 2016 году. Главе Мосо-
близбиркома Ирине Коноваловой указали на недопусти-
мость нарушения избирательных прав граждан.

О проведении пред-
выборных меропри-
ятий сообщили 
14 партий и 15 само-
выдвиженцев

КРЕМЛЬ Владимир Путин нацелил спецслужбы на продолжение системной работы

Сохранять концентрацию
Кира Латухина

Р
оссия будет и дальше ней-
трализовывать очаги меж-
дународного терроризма, 

действовать вместе с теми, кто го-
тов бороться с этой угрозой, зая-
вил президент в Кремле на торже-
ственном вечере, посвященном 
Дню работника органов безопа-
сности. Владимир Путин призвал 
поставить надежный барьер 
внешнему вмешательству во вну-
треннюю жизнь страны и пресе-
кать деятельность иностранных 
спецслужб, которые пытаются 
активизировать работу в России.

«Сегодня мы чествуем тех, кто 
стоит на страже национальных 
интересов, защищает наше обще-
ство, жизнь, права и свободы гра-
ждан, обеспечивает стабильное, 
мирное, суверенное развитие 
страны, неприкосновенность 
российских рубежей», — заявил 
глава государства. «Знаю, какую 
умелую, тонкую оперативную ра-
боту вы ведете, переигрывая ино-
странные разведки, нанося удары 

по оргпреступности и корруп-
ции», — сказал президент.

Глава государства уверен, что 
всегда будут незыблемыми такие 
требования к сотрудникам орга-
нов безопасности, «как строгое 
следование Конституции и зако-
ну, высочайшая ответственность, 
честность и личная порядоч-
ность, готовность выполнять са-
мую сложную, самую трудную и 
порой самую опасную задачу». 
«Именно такие задачи вы реша-
ли, обеспечивая проведение ан-
титеррористической операции в 
Сирии. Своевременно предостав-
ленная информация, пресечение 
каналов подпитки боевиков, де-
зорганизация их контактов и си-
стем управления были достой-
ным вкладом в усилия армии и 
флота, способствовали разгрому 
основной группировки террори-
стов, ликвидации плацдарма, с 
которого они угрожали Рос-
сии», — оценил он.

«Мы и впредь будем столь же 
решительно нейтрализовывать 
очаги международного террориз-

ма, действовать совместно с дру-
гими странами, со всеми, кто го-
тов бороться с этой глобальной 
угрозой, готов к совместной ра-
боте и к обмену информацией», — 
объявил Путин.

В этом году усилиями органов 
безопасности в России были со-
рваны планы по подготовке свы-
ше 60 преступлений террористи-
ческой направленности. «Между-
народный терроризм сегодня — 
это и фанатики-одиночки, и сете-
вые, хорошо законспирирован-
ные структуры, и подпольные так 
называемые спящие ячейки. Поэ-
тому нужно продолжать систем-
ную и последовательную работу, 

сохранять максимальную кон-
центрацию», — указал президент. 
«Необходимо укреплять как 
внешний, так и внутренний кон-
туры антитеррористической без-
опасности России, вести работу 
по уничтожению финансовых и 
вербовочных сетей преступни-
ков, противодействовать попыт-
кам экстремистов и радикалов 
влиять на молодежь, распростра-
нять идеологию ненависти, рели-
гиозной нетерпимости и агрес-
сивного национализма», — про-
должил он.

Большая ответственность — на 
разведке и контрразведке. «Нуж-
но поставить надежный барьер 

внешнему вмешательству в нашу 
общественную и политическую 
жизнь, пресекать деятельность 
иностранных спецслужб, кото-
рые — а это не секрет — пытаются 
всячески активизировать свою 
работу в России», — подчеркнул 
глава государства. Необходимо 
обеспечивать информационное и 
аналитическое сопровождение 
важнейших государственных ре-
шений в сфере оборонной и ме-
ждународной политики. Столь же 
эффективными должны быть уси-
лия и по другим ключевым на-
правлениям: противодействие 
преступности и коррупции, по-
граничный контроль, охрана го-
сударственных, специальных 
объектов, обеспечение надежно-
сти систем правительственной 
связи и управления.

Акцент

 В 2017 году органы 
безопасности предотвратили 
свыше 60 терактов

Событие В Кремле презентовали 35 томов 
Большой российской энциклопедии

Национальное собрание
Кира Латухина 

К
ниги представили ака-
демик РАН Юрий Оси-
пов и ответственный 
редактор издательства 
«Большая российская 

энциклопедия» Сергей Кравец. 
Тома были аккуратно разложены 
на круглом столе в президент-
ской библиотеке.

Указ о создании Большой эн-
циклопедии Владимир Путин 
подписал в 2002 году. В работе 
над статьями приняли участие 
120 академиков РАН, сотрудни-
ки ведущих научных организа-
ций и университетов. Всего в то-
мах — более 80 тысяч статей. «Не 
каждому государству по плечу 
на государственном языке со-
здать такую энциклопедию... 
Мы все-таки заняли свое закон-
ное место в элитном клубе уни-
кальных, универсальных энци-
клопедий», — подчеркнул Оси-
пов. «Результат работы, достиг-
нутый при вашей поддержке, 
еще раз показывает, что Россия 
обладает огромным интеллекту-
альным потенциалом», — отме-
тил академик. Владимир Путин 
отметил высокую важность ра-
боты по созданию такого источ-
ника эталонной информации и 
пообещал поддержать создание 
электронного портала нацио-
нальной энциклопедии.

«Ваше указание полностью выполнено, и Россия имеет универсальную научную энциклопедию… Она охватывает мир и все явления в мире», — сказал 
Владимиру Путину Юрий Осипов, который в соответствии с указом президента возглавил научно-редакционный совет Большой энциклопедии. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент Владимир Путин провел встречу с главой Татарстана  Рустамом 

Миннихановым. В республике позитивные показатели во многих сферах и от-

раслях, идет строительство и реконструкция дорог. По майским указам «до-

рожная карта» полностью выполняется. «Все намеченные цифры по образова-

нию, высшей школе, медицине выполняем», — заверил докладчик. Также Мин-

ниханов рассказал о работе на проблемных участках жилищного строительст-

ва. «Есть проблема дольщиков. Сейчас фонд создаем. Будем помогать землей, 

инфраструктурой», — рассказал региональный лидер. «Также я вас информиро-

вал о проблеме вкладчиков. Тоже фонд создан. Уже начали выплаты небольших 

сумм для юридических лиц», — сообщил он.

Читайте на сайте интервью 
Директора ФСБ России 
Александра Бортникова 
о работе органов 
безопасности
rg.ru/art/1488317
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ЦЕНЫ  Стоимость проезда 
на общественном 
транспорте в Москве 
вырастет со 2 января

Тариф
«Рубль плюс» 

Светлана Батова

СО 2 ЯНВАРЯ в Москве подорожает транспорт, но нена-
много. Одна поездка по «Тройке» вырастет в цене на 
рубль — с 35 до 36 рублей. Стоимость остальных билетов 
поднимется максимум на 3,8%. А однопоездочные про-
ездные и билеты для школьников и студентов и в новом 
году будут стоить столько же, сколько и стоили. 

В прошлом году основное подорожание пришлось на 
«поездочные» билеты, стоимость безлимитных осталась 
без изменений. В этом оно коснулось почти всех. «Еди-
ный» на 60 поездок будет стоить 1765 рублей вместо 1700,  
безлимитный на 30 дней — 2075 вместо 2000 рублей.  

Билет на 60 поездок на наземном транспорте дорожает 
на 44 рубля (сейчас 1150, станет 1194), безлимитный на 
сутки — на восемь рублей — с 210 на 218, на 365 дней — на 
700 рублей — с 18 200 до 18 900. Одна поездка по-прежнему 
будет стоить 55 рублей, 40 рублей — через бесконтактные 
системы оплаты PayPass, PayWay, Apple pay, Android pay и 
другие,  и также 40 рублей — по билету ТАТ в зоне Б. 

Кроме того, в будущем году не подорожает билет для 
студентов и школьников — месячный проездной для них 
будет обходиться в 380 рублей на метро и 250 — на назем-
ном транспорте. Кроме того, с Нового года вводится трех-
месячный проездной для студентов и школьников — со сто-
имостью 1140 и 750 рублей соответственно.

Выводятся из тарифного меню, по мнению департамен-
та транспорта, несколько непопулярных билетов: 1, 2 и 60 
поездок «90 минут». Тариф будет доступен только на 
«Тройке», стоимость его поднимется на 2 рубля — с 54 до 
56.  

Цены на бесконтактные поездки не поднимают, по сло-
вам замруководителя департамента транспорта Алины 
Бисембаевой, для популяризации этих технологий опла-
ты. В целом, отметила она, подорожание связано с повы-
шением затрат городских перевозчиков — ростом цен на 
электроэнергию, дизельное топливо, бензин, запчасти и 
стройматериалы. В этом году на рост цен повлияли также 
активный ввод новых станций метро, развитие маршрут-
ной сети с добавлением новых остановок и маршрутов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев вручил 
государственные награды 

Профессионалы 
в почете

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев в конце года по 
традиции вручил государственные и правительственные 
награды чиновникам и работникам отдельных организа-
ций. Генеральный директор «Российской газеты» Павел 
Негоица удостоен почетной грамоты правительства.

Торжественная церемония прошла в среду в Доме 
правительства. За трудовые заслуги в уходящем году го-
сударство отметило почти 50 представителей самых раз-
ных сфер. «Кто-то занимался производством, развитием 
экономики, подготовкой квалифицированных кадров, 
новыми технологиями, наукой, образованием, — 
перечис лил глава кабинета министров. — Здесь у нас и 
представители отдельных отраслей промышленности, 
оборонно-промышленного комплекса, в том числе и те, 
кто трудится на образовательной ниве и государствен-
ной службе, а также те, кто занимается развитием 
средств массовой информации, то есть информацион-
ной деятельностью».

Последнее напрямую относилось к генеральному ди-
ректору ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павлу Не-
гоице. Из рук Дмитрия Медведева он получил почетную 
грамоту правительства.

Также Орденов Александра Невского удостоены гене-
ральный директор АО «Смоленский авиационный за-
вод» Сергей Никольский и генеральный директор ФГУП 
«Центральный научно-исследовательский институт 
конструкционных материалов «Прометей» Алексей 
Орыщенко. Ордена Почета получили первый замести-
тель министра транспорта Евгений Дитрих, замглавы 
Федерального дорожного агентства Андрей Костюк и 
первый заместитель генерального директора — директор 
производственного комплекса АО «Государственное ма-
шиностроительное конструкторское бюро «Вымпел» 
Николай Тарасов.

— Хочу сердечно вас поблагодарить за все, что вы сде-
лали в уходящем году, — обратился глава правительства к 
награждаемым. — Я очень рассчитываю на то, что вы и 
впредь будете так же ответственно относиться к своим 
служебным обязанностям.

Одни награды принимали просто со словами благо-
дарности, другие обещали и дальше служить России. Но 
нашлось на церемонии место и рассуждениям об эконо-
мической политике, когда за своей почетной грамотой 
вышел президент Общероссийской общественной орга-
низации «Союз нефтегазопромышленников России» 
Геннадий Шмаль. «Сегодня немало есть дилетантов, ко-
торые себя позиционируют как крупные экономисты, 
которые говорят о том, что эра нефти закончилась, что 
нефть будет стоить 7—8 долларов за бочку и вообще кол-
лапс. Дмитрий Анатольевич, не верьте им. Верьте мне», — 
ответственно заявил Шмаль. Он убежден, что до конца 
века нефть, газ и уголь будут главными источниками 
энергии, поэтому нефтегазовый комплекс нужно холить 
и лелеять.

ПАРТИИ ЛДПР выдвинула в президенты 
Владимира Жириновского

Снова кандидат

ВЫБОРЫ-2018 «Женский диалог» выдвинул 
в президенты Елену Семерикову

Женская партия

Татьяна Замахина

С
ъезд ЛДПР единогласно 
выдвинул кандидатуру 
Владимира Жириновского 

на выборы президента РФ. Вождь 
либерал-демократов попробует 
получить главный пост страны в 
шестой раз.

В предвыборной речи Жири-
новский назвал качества, необ-
ходимые российскому лидеру. 
Это опыт, мужество, способ-
ность «говорить часами без бу-
мажки». Главными лозунгами 
своей программы кандидат обо-
значил: «Стать сильнее и бога-
че» и уже привычный — «Мы за 
бедных, мы за русских!». Одной 
из задач на президентском по-
сту Жириновский назвал воз-
врат бывших территорий СССР. 
«Мы им можем предложить мак-
симальную самостоятельность, 
кроме ряда вопросов. За Рос-
сией останутся внешняя поли-
тика, оборона, финансы, тран-
спорт, связь, экология», — объя-
вил он.

«Вопрос Украины мы закроем. 

Кто захочет вернуться под рус-
ские знамена, получит помощь», 
— обещал Жириновский. Еще 
одна задача — вернуть деньги «на-
ших толстосумов за рубежом». 
«Трамп мне в этом поможет, даст 
указание банкам перевести все 
сюда, — уверен кандидат в прези-
денты. — А кто не созреет, тот 20 
суток посидит». 

Главное обещание: «Мы за де-
сять лет построим все дороги в 
стране и каждому россиянину да-
дим отдельный деревянный 
дом!»

Как рассказал «РГ» глава дум-
ского комитета по физической 

культуре и спорту, куратор идео-
логии в ЛДПР Михаил Дегтярев, 
кампания будет строиться на ак-
тивном участии в дебатах, актив-
но будут применяться агитпое-
зда. С точки зрения идеологии ак-
цент будет сделан на патриотиче-
скую повестку. Постулатами про-
граммы станут политика наро-
досбережения и опора на собст-
венные силы.

Сам Владимир Жириновский 
считает, что выборы президента 
18 марта 2018 года могут пройти 
в два тура, и рассчитывает полу-
чить как минимум 30% голосов 
избирателей.

Юрий Политов

П
ервой женщиной, которая 
официально выдвинулась 
кандидатом в президенты 

на выборы-2018, стала председа-
тель партии «Женский диалог» 
Елена Семерикова. Решение о ее 
выдвижении вчера единогласно 
принял съезд партии. 

«Женский диалог» является 
непарламентской партией, поэто-
му для регистрации в качестве 
кандидата Елене Семериковой те-
перь предстоит собрать 100 тысяч 
подписей. Ранее она заявляла, что 
если пойдет на выборы, то будет 
выступать в поддержку действую-
щего президента Владимира Пу-
тина, поскольку полностью разде-
ляет его политические взгляды.

Елена Семерикова — многодет-
ная мать и дочь легендарной со-
ветской разведчицы Ванды Вру-
блевской-Кадциной, которая в 
годы Великой Отечественной вой-
ны служила в частях военной раз-
ведки Красной армии, а затем в 
1-й армии Войска Польского. В 
программе партии предлагается 
принять федеральный закон «О 
сохранении памяти о Победе в Ве-
ликой Отечественной войне», а 
также ввести в школах предмет 
«История Великой Отечественной 
войны». 

Большое внимание партия так-
же обещает уделять социальной 
поддержке жен военнослужащих, 
сотрудников правоохранитель-
ных органов и МЧС, которые не 
имеют возможности трудоустро-

иться по месту службы их мужей в 
связи с отсутствием там вакансий. 
В число приоритетов входит так-
же «восстановление добрососед-
ских отношений России и Украи-
ны путем мирных женских иници-
атив двух стран».

Семерикова имеет экономиче-
ское образование. В 1975—1995 
годах служила в российской ар-
мии (в системе ГРУ). Возглавляла 
женсоветы, вместе с семьей пере-
жила локальные конфликты в Аф-
ганистане, Нагорном Карабахе, 
Чечне. В 2003 году стала одним из 
учредителей общественной орга-
низации содействия обществен-
но-политическому статусу жен-
щин «Женский диалог», которая 
затем, в 2012 году, была преобра-
зована в партию. 

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
приняла во 
втором чтении 
законопроект 
о поддержке 
семей с детьми

ДЕНЬГИ 
ПО АДРЕСУ

Татьяна Замахина

НАЧИНАЯ с будущего года се-
мьи будут получать ежемесяч-
ные пособия за первенца до до-
стижения им полутора лет. Со-
ответствующую инициативу 
президента России, направлен-
ную на улучшение демографи-
ческой ситуации и поддержку 
семей с детьми, Госдума одо-
брила во втором чтении. 

В среднем размер пособия 
составит 10,5 тысячи рублей. 
По подсчетам «Единой России», 
реальный доход семьи после 
введения нового вида пособия 
вырастает в среднем на 20%. 
При этом в последующие годы 
выплаты будут увеличиваться. 
Так, в 2019 году средний размер 
пособия составит 10,8 тыс. руб., 
в 2020 году — 11,1 тыс. руб.

Помощь будет оказываться 
по принципу адресности и ну-
ждаемости, о котором власти 
давно говорят как о наиболее 
эффективном. А именно — помо-
гут тем семьям, размер средне-
душевого дохода которых не 
превышает 1,5-кратную вели-
чину прожиточного минимума 
трудоспособного населения, 
установленную в регионе.

Есть и другие условия. Право 
на получение ежемесячной вы-
платы в связи с рождением 
(усыновлением) ребенка возни-
кает в случае, если ребенок ро-
жден (усыновлен) после 1 янва-
ря 2018 года, является гражда-
нином Российской Федерации.

Размер выплат будет зави-
сеть от региона, а конкретнее — 
от прожиточного минимума. 
Самые высокие пособия — более 
20 тысяч рублей — получать се-
мьи, проживающие на Чукотке 
и в Ханты-Мансийском авто-
номном округе. Самые низкие — 
жители Тамбовской и Белгород-
ской областей, где прожиточ-
ный минимум равняется 8 ты-
сячам рублей в месяц.

Деньги, по расчетам кабми-
на, будут получать около 340 
тысяч человек ежегодно. Для 
оформления пособия родите-
лям детей необходимо будет 
обратиться в органы социаль-
ной защиты населения или на-
писать заявление в МФЦ. Отме-
тим, что там назначат выплату 
на один год. По истечении этого 
срока гражданин должен будет 
подать новое заявление. Дело в 
том, что прожиточный мини-
мум, скорее всего, подрастет, 
поэтому и нужен будет перерас-
чет, объяснили в думском коми-
тете по делам семьи.

Кроме того, Госдума приня-
ла законопроект, который про-
длевает действие программы 
материнского капитала до 31 
декабря 2021 года. То есть те-
перь под нее могут попасть се-
мьи, в которых появился вто-
рой или третий ребенок в пери-
од с 1 января 2007 года по 31 
декабря 2021 года. Напомним, 
что сейчас сумма, на которую 
можно рассчитывать, составля-
ет 453 тысячи рублей. Также 
утвержден новый способ ис-
пользования этих денег: на 
образовательные услуги с мо-
мента рождения ребенка. Это 
сделано, чтобы граждане могли 
использовать средства для 
оплаты дошкольных образова-
тельных услуг, пояснили в мин-
труде.

Комментируя инициативы, 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин предсказал, что меры од-
нозначно положительно ска-
жутся на демографической си-
туации. Подобная мера поддер-
жки вводится впервые за пост-
советский период — даже несмо-
тря на проблемы в экономике, 
подчеркнул спикер.

Планируется, что в третьем 
чтении президентский пакет 
будет рассмотрен на сегодняш-
нем пленарном заседании. На 
подпись к президенту после 
рассмотрения Совфедом проек-
ты должны поступить до конца 
года, не сомневаются в Госдуме.

У кого списать?
При списании задол-
женности нечистоплот-
ные налогоплательщики 

получают необоснованную пре-
ференцию, говорит юрист Алек-
сандр Хуруджи. Негативный эф-
фект, парирует руководитель на-
логового департамента BMS Law 
Firm Давид Капианидзе, будет в 
том случае, если подобные амни-
стии будут проводиться периоди-
чески — тогда проще будет не пла-
тить и ждать, когда долги аннули-
руются. Он называет единоразо-
вое предложение вполне целесоо-
бразной мерой. Подавляющая 
часть этих долгов безнадежна, 
объясняет Давид Капианидзе, поэ-
тому ни о каких потерях для бюд-
жета речь не идет. Наоборот, спи-
сание этих долгов позволит избе-
жать бесполезной траты финансо-
вых и трудовых ресурсов.

Не исключено, что под амни-
стию попадут те налоговые задол-
женности, которые не являются 
безнадежными и могут быть взы-
сканы. Однако таких задолженно-
стей незначительное количество, 
считает Хуруджи, так как срок об-
разования таких долгов превыша-
ет три года. Их процент в общем 
объеме налоговой задолженности 
не окупит расходы на взыскание.

Поправки, скорее, направлены 
на то, чтобы привести информа-
цию по долгам в базах данных на-
логовых инспекций в порядок, по-
ясняет эксперт сервиса для пред-
принимателей Контур.Эльба Па-
вел Орловский: «Если списывает-
ся то, что взыскать нереально, то о 
миллиардах беспокоиться не сто-
ит — они достаточно условны».

Орловский отмечает, что было 
бы справедливо, если бы так назы-
ваемые вмененные налоги и взно-
сы (ЕНВД, патентная система, 
фиксированная часть взносов ин-
дивидуальных предпринимате-
лей) ставились в зависимость от 
того, получен ли доход от предпри-
нимательской деятельности — 
хотя бы по налоговым или расчет-
ным периодам (квартал, год). «С 
ЕНВД еще куда ни шло: можно 
сняться с учета и встать на учет 
снова. На патентной системе мож-
но покупать патенты на месяц. 
Это неудобно, но тоже выход.  Но 
со взносами все гораздо сложнее, 
— говорит собеседник «РГ». — Не 
платить взносы в фиксированном 
размере можно лишь по весьма ог-
раниченному количеству основа-
ний (уход за пожилым членом се-

мьи, военная служба и прочее). 
Остальным же остается единст-
венный вариант — не платить взно-
сы за «дни простоя» (отсутствия 
доходов), сниматься с регистра-
ции как ИП, а при появлении дохо-
дов вновь регистрироваться».

Это не просто неудобно, но и 
несправедливо, считает Орлов-
ский, так как законно вести дея-

тельность без статуса индивиду-
ального предпринимателя зача-
стую нельзя, в самом начале дея-
тельности доходов еще нет, а долг в 
фонды растет с каждым днем. «До-
пускаю, что 30 тысяч рублей для 
крупнейших российских городов 
не так уж критичны, но для регио-
нов, для глубинки сумма ощути-
мая», — заключает он.

Списание долгов ФНС произведет сама: налогоплательщику не надо для этого предоставлять справки.

Акцент

 Вождь либерал-демократов 
предпримет шестую попытку 
получить главный пост 
страны 

Акцент

 Списание безнадежных 
долгов позволит избежать 
бесполезной траты ресурсов 
на их взыскание

Читайте также: Где теряются сборы с имущества граждан
rg.ru/art/1485549

Подробнее о мерах по 
поддержке семей с детьми 
читайте на сайте
rg.ru/art/1483489

Размер выплат 
будет зависеть от 
региона, а конкрет-
нее — от прожиточ-
ного минимума

Генеральному директору «Российской газеты» Павлу Негоице 
Дмитрий Медведев вручил почетную грамоту правительства.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Из выступления президента РФ Владимира Путина 
на пресс-конференции 14 декабря:

— На что точно нужно обратить внимание уже сегодня и сейчас — на некоторые 

налоги, которые тяжелым бременем на бизнес и граждан ложатся и не отвечают 

интересам ни самих граждан или бизнеса, ни государства в целом. Капремонт, 

например. Или, скажем, налоговая задолженность, которая возникла на протя-

жении предыдущих многих лет в силу обстоятельств, которые и с человеком 

иногда не связаны, в силу несовершенства нашей налоговой системы. Эти за-

долженности касаются 42 миллионов человек, и общий объем этой задолжен-

ности 41 миллиард рублей. Я думаю — кто-то, может быть, будет ругаться на меня 

из моих либеральных оппонентов — но думаю, что нужно освободить людей от 

этих выплат. И сделать это нужно максимально дебюрократическим способом, 

без обращения человека в налоговую инспекцию.

Второе: нужно то же самое сделать для индивидуальных предпринимателей. 

Это 15 миллиардов рублей примерно и касается 2,9 миллиона человек. Человек 

начал бизнес, но что-то не получилось, а налоги на него все начисляли и начисля-

ли. Надо освободить этих людей от выплат подобного рода.
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СИТУАЦИЯ Никакие двери и замки пока не избавили бизнес от визита людей в масках

«Маскарад» в стиле экшн
Елена Севрюкова

В 
новом году знаменитой фра-
зе о том, что «хватит кошма-
рить бизнес», исполнится 

10 лет. Конечно, ситуация изме-
нилась в лучшую сторону. Но по-
чивать на лаврах рано. Об этом 
помнят многие предпринимате-
ли. И их ряды постоянно пополня-
ются. В пятницу, 8 декабря ны-
нешнего года, парни в камуфляже 
решительно вошли в офис извест-
ного грузооператора в главном 
аэропорту страны.

Стоп, машина!
Декабрь, как и ноябрь, для гру-

зоперевозчиков и соответственно 
служб, которые их обслуживают, 
— время пиковых нагрузок. Вот и 
та пятница в офисе АО «Шереме-
тьево-Карго» не была похожа на 
последний рабочий день недели. 
Во-первых, в силу специфики тут 
и нет выходных дней в году. А во-
вторых, предпраздничные нагруз-
ки мобилизуют всех. Грузооборот 
вырастает в разы, что специали-
стов скорее радует. Производст-
венных мощностей хватает, логи-
стические процессы сформирова-
ны с учетом современных техно-
логий приемки и отправки грузов, 
квалификация и опыт персонала 
— тоже на высоте. Такие напряжен-
ные периоды, как сейчас, позволя-
ют оценить эффективность рабо-
ты компании. Клиентам «Шереме-
тьево-Карго» жаловаться не при-
ходится. Грузы перемещаются 
грамотно, четко, безопасно.

Однако оказалось, что все 
можно изменить в считаные ми-
нуты. В самый разгар рабочего 
дня у главного входа АО «Шереме-
тьево-Карго» на приличной ско-
рости притормозило несколько 
иномарок без спецсигналов и 
опознавательных надписей. Из 
них высыпали люди в камуфляже, 
в масках и с оружием. Дальней-
шее напоминало кадры из кино-
фильмов.

Люди в камуфляже зеленых от-
тенков мгновенно рассыпались 
по кабинетам, потребовали от 
персонала прекратить работу и 
выйти в коридор. Насколько уни-
зительно было для сотрудников 
компании стоять вдоль стен и га-
дать, что за «гости» вломились в 
офис, говорить не приходится. Их 
принадлежность к правоохрани-

тельным органам внешне было 
трудно определить.

Последствия «эффектного» 
появления «масок-шоу» в «Шере-
метьево-Карго» пришлось снача-
ла оценивать медикам. Сразу не-
скольким сотрудникам компании 
понадобилась «скорая помощь». 
У гипертоников резко подскочи-
ло давление. Одна из женщин, ко-

торой стало плохо, позже призна-
лась: в момент «захвата» офиса 
она подумала, что вместе с колле-
гами стала жертвой теракта. Не 
стоит считать ее чересчур впечат-
лительной. Она-то знает, что ра-
ботает в солидной компании, ко-
торая вовремя и в полном объеме 
платит налоги, дорожит своей ре-
путацией и остается прозрачной 
и понятной для своих клиентов.

Но вот месторасположение у 
этой компании особенное: это 
территория стратегического объ-
екта государственной важности — 
аэропорта. И для рядового сотруд-
ника компании в будний день — 
это ЧП. В любом случае, когда в 
кабинет врываются люди в ма-
сках и с оружием, то попробуй бы-
стро понять, кто перед тобой?

Давление — в рост
Пока ждали медиков и пыта-

лись хоть как-то помочь коллегам, 
почувствовавшим себя плохо, вы-
яснилось, что в АО «Шереметье-
во-Карго» нагрянули сотрудники 
центральной оперативной та-
можни ФТС России, что офици-
ально зафиксировано в протоколе 
обыска, составленном в ходе «ме-
роприятия». То есть гостями биз-
нес-структуры стало подразделе-
ние государственной важности, 
нацеленное, как и вся таможня, на 
выявление, предупреждение, пре-
сечение и раскрытие преступле-
ний и правонарушений в сфере 
таможенного дела.

Когда стало понятно, что при-
вело их в офис «Шереметьево-
Карго», то шок испытали и осталь-
ные сотрудники. Выяснилось, что 
весь «маскарад» затеян ради изъ-
ятия нескольких документов, свя-
занных с деятельностью другой 
компании (грузового манифеста, 
авианакладной, доверенности, 
платежных документов).

Для того чтобы в полной мере 
осознать абсурдность происхо-
дящего, необходимо понимать, 
через какую цепочку проходит 
груз, перевозимый в грузовых 
отсеках воздушного судна. Чело-
век, решивший отправить свою 
коробочку, в большинстве случа-
ев идет к брокеру. Компания, ока-
зывающая брокерские услуги, 
забирает коробку, обращается к 
агенту авиакомпании, чтобы ку-
пить грузовую перевозку по нуж-
ному маршруту. Далее подключа-
ются другие участники этого 
сложного рынка — для некоторых 
грузов нужна проверка со сторо-
ны специально сертифицирован-
ной компании, отвечающей за 
безопасность перевозки груза 
воздушным судном, а для пересе-
кающих границы — участие та-
можни. Часть груза подлежит 
проверке структурами Роспо-
требнадзора. После всех необхо-
димых действий груз попадает на 
склад временного хранения, от-
куда его забирают и грузят в са-
молет. Авиакомпания перевозит 
груз в место назначения, и вся це-
почка повторяется в обратном 
порядке, только уже с компания-
ми, работающими в аэропорту 
прилета.

Чтобы понять, насколько мно-
го контрагентов и клиентов и у 
грузооператора, достаточно на-
звать только одну цифру: за пред-
шествующий пятничному «ма-
скараду» четверг компания обра-

ботала почти 800 авианакладных! 
Неудивительно, что за год их об-
рабатывается сотни тысяч. 

В компании с высоким уров-
нем электронного документообо-
рота найти любой договор, акт, 
опись и т. п. — дело техники и счи-
таных минут. Если у силовиков 
возникала необходимость прове-
рить документацию контрагента 
грузооператора, то просто на-
правлялся соответствующий за-
прос. Причем, когда рассчитыва-
ли на оперативность, то просто 
делали в нем подобную оговорку. 
И никакого другого сопровожде-
ния, и тем более присутствия 
крепких закамуфлированных 
парней такие письма не требова-
ли. На них быстро и четко отвеча-
ли, передавая запрашиваемые до-
кументы. К примеру, только за 
2017 год в «Шереметьево-Карго» 
госорганами было направлено бо-
лее 250 запросов, около 120 из 
них сопровождались изъятием 
грузов. Ничего интересного, а уж 
тем более захватывающего, все 
буднично и стандартно.

Да, конечно, служба таможен-
ного контроля — важнейшая гос-
структура и задачи у нее — соот-
ветствующие. Более того, она во-
обще-то не обязана отчитываться 
перед проверяемыми о причинах 
своих визитов.

Но так ли уж необходимо для 
изъятия нескольких или даже не-
скольких десятков документов за-
действовать тяжелую артилле-
рию в виде крепких вооруженных 
людей? Не напоминает ли все это 
стрельбу из пушек по воробьям, 
когда шум многократно превыша-
ет полученный эффект?

Когда подъехала «скорая», 
одну из женщин медики решили 
чуть ли не госпитализировать. 
Остальные, осознав, что на стра-
тегический объект пробрались не 

представители запрещенной в 
России организации ИГИЛ, стали 
потихоньку приходить в себя.

Кому таможня давала 
«добро»

Кстати, о стратегическом объ-
екте. Во время «спецоперации» в 
коридор вместе со всеми силови-
ки заставили выйти и диспетче-
ров, рабочие места которых нахо-
дились на том же этаже, что и офи-
сы. В их обязанности входят не 
только решение логистических 
задач. Они контролируют пере-
движение спецтранспорта по аэ-
родрому. Все обошлось, но даже 
сиюминутная потеря контроля 
над ситуацией на перроне может 
обернуться неприятностями и 
очень крупными иногда. Вспом-
ним аварию во Внуково, когда 
воздушное судно столкнулось со 
снегоуборочной машиной. Тогда 
после внуковского ЧП в «Шереме-
тьево-Карго» доработали систему 
контроля за спецтранспортом с 
целью повысить уровень безопа-
сности на перроне аэропорта. 

Увы, для инициаторов «маска-
радного вторжения», похоже, нет 
никакой разницы между теми, 
кто скрупулезно следит за пере-
мещением грузов на земле, и со-
трудниками, ведущими чисто 
«бумажную» работу. Значимость 

каждой работы они измеряли, ви-
димо, по своему стандарту — уме-
нию стоять тихо, смирно вдоль 
стены…

Удивительно в этой истории 
то, что АО «Шереметьево-Карго» 
ежедневно предоставляет в Шере-
метьевскую таможню ФТС Рос-
сии отчетность. Эта норма закона 
распространяется на нее, как на 
компанию, которая является офи-
циально утвержденным складом 
временного хранения. Она и рабо-
тает-то в зоне таможенного 

контроля Шереметьевской та-
можни, и никакие действия с гру-
зом без разрешения таможни не-
возможны в принципе! 

К слову, полная информация о 
товаре содержится именно в тамо-
женной декларации на товар, ко-
торую составляет и подает сам 
владелец товара. А изъятая авиа-
накладная — просто документ, под-
тверждающий наличие договора 
перевозки, не содержащий под-
робную информацию о товаре. 
Что в нем можно найти? Трудно 
предположить, что в центральной 
оперативной таможне ФТС Рос-
сии об этой «особенности» рабо-
ты старейшего грузооператора 
Шереметьево не знали. Или тут 
мы остается верны себе: бьем сво-
их, чтобы чужие боялись?

За время пути
В АО «Шереметьево-Карго» го-

товы представить все доказатель-
ства того, что компания является 
добросовестным и абсолютно 
прозрачным для таможенных ор-
ганов РФ профессиональным 
участником деятельности в обла-
сти таможенного дела. Поэтому 
свои возражения и аргументы по 
факту необоснованно применен-
ного силового обеспечения эле-
ментарного процессуального дей-
ствия руководство грузооперато-
ра направило в Генеральную про-
куратуру РФ в виде заявления.

«…Проведение фактической 
выемки нескольких документов в 
форме обыска с привлечением 
СОБРа, парализовавшее нор-
мальную деятельность компании, 
АО «Шереметьево-Карго» полага-
ет незаконным и необоснован-
ным, — говорится в нем. — АО «Ше-
реметьево-Карго» просит Генпро-
куратуру дать поручение прове-
сти проверку изложенных в на-
стоящем заявлении фактов и при-
влечь виновных лиц к установлен-
ной законом ответственности.

В случае необходимости, АО 
«Шереметьево-Карго» выражает 
готовность предоставить допол-
нительные пояснения, аудио-, и 
видеоматериалы, в том числе за-
писи с камер видеонаблюдения».

Вывод, который сегодня дела-
ют работники «Шереметьево-
Карго», прост, но неутешителен: 
недружественные гости компа-
нии хотели показать силу, а в ито-
ге больше потеряли. 

ЭНЕРГЕТИКА 
С 1 июля 2018 года 
меняются правила 
установления тарифов 
на электроэнергию

Больше 
прозрачности

Ирина Мансурова

ПРИБЛИЖАЮЩИЙСЯ 2018 год принесет с собой ряд 
изменений в тарифной сфере. С 1 июля надбавка гаранти-
рующих поставщиков к цене электроэнергии будет рас-
считываться по новой схеме — с использованием метода 
сравнения аналогов или эталонного сбыта. В результате 
все гарантирующие поставщики, работающие в одном 
субъекте РФ, получат равные условия. Для них создается 
конкурентная среда, чтобы потребитель выбрал наиболее 
эффективного поставщика. 

В настоящее время сбытовая надбавка гарантирующе-
го поставщика устанавливается в виде формулы, не всегда 
понятной потребителям, и по большому счету представля-
ет собой процент от стоимости электроэнергии, сложив-
шейся на рынке. Необходимая выручка рассчитывается по 
методике экономически обоснованных затрат, в которой 
каждая статья вычисляется и обосновывается отдельно. 
В таком подходе есть серьезные неудобства, убрать кото-
рые и призвана тарифная реформа.

Например, в ряде случаев из-за несовершенств исполь-
зуемой до недавнего времени методики поставщики не 
имели возможности развивать сервисы для потребителей, 
но регулярно встречались с «непониманием» тарифных 
органов в части обоснованности заявленных ими расхо-
дов. Под видом заботы о потребителях сокращались затра-
ты, которые и должны были обеспечить это удобство.

— Исторически у нас действовала система «затраты 
плюс», когда брали затраты сбытовых компаний, увеличи-
вали их на инфляцию и так устанавливали тариф на следу-
ющий год. Такая система неэффективна, она не подстеги-
вала эффективность и борьбу со снижением затрат, — гово-
рит аналитик ВТБ-капитал по вопросам энергетики Влади-
мир Скляр. — По новому методу ситуация становится на-
много эффективней. Условно есть какой-то норматив по 
расходам на разные статьи: на персонал, содержание по-
мещений, выставление счетов, и сбытовые компании 
должны этих нормативов достичь. Если их расходы больше 
этих нормативов, они неэффективность оплачивают из 
собственного карма-
на. Если они очень 
эффективны, нашли 
какие-то передовые 
решения по сниже-
нию затрат, тогда они 
становятся более 
успешными.

Одним из сомни-
тельных результатов 
предыдущей методи-
ки был заметный раз-
нобой в уровне сбы-
товых надбавок по 
регионам. Разброс 
цифр в абсолютном выражении достигает порядков. На-
пример, сбытовые надбавки в Ярославской области со-
ставляли всего две копейки за 1 кВт•ч электроэнергии, а в 
республике Марий Эл — 61 коп., то есть в десятки раз боль-
ше. Объясняется это разницей сложившихся подходов со 
стороны местных властей, чьи полномочия позволяют ре-
гулировать рост тарифов в довольно широких пределах. 

Благодаря новой методике расчета сбытовой надбавки 
разброс существенно сократится, хотя региональные ре-
гуляторы сохранят возможность коррекции тарифов с 
учетом местных особенностей. В тех регионах, где надбав-
ка окажется выше эталона, ее будут поэтапно снижать на 
протяжении двух лет. Там, где надбавку придется увеличи-
вать, этот процесс растянут еще значительнее — до трех лет. 

Еще одним плюсом новой «эталонной» модели станет 
исчезновение традиционных ежегодных споров между по-
ставщиками и регуляторами по поводу основных статей 
затрат, включаемых в размер сбытовых надбавок. Процесс 
их установления станет прозрачным и понятным для всех 
участников рынка и будет происходить не ежегодно, как 
сейчас, а раз в три года. Также методика позволит миними-
зировать риски от деятельности недобросовестных сбыто-
вых компаний, пользующихся сложным механизмом фор-
мирования величины надбавки в своих целях.

Достичь всего этого планируется за счет внедрения в 
схему расчетов заранее сформированных эталонов затрат, 
дифференцированных по группам потребителей, — своих 
для каждого региона и учитывающих масштабы деятель-
ности гарантирующего поставщика. В зачет пойдут такие 
показатели, как плотность населения, развитие потреби-
тельской сети, величина зарплат и арендных ставок, уро-
вень банковского сервиса. Такой подход должен повысить 
прозрачность финансовой деятельности энергокомпаний 
для акционеров, инвесторов и прочих участников рынка.

— Один из ключевых расходов любой сбытовой компа-
нии — это расход на персонал в разных областях. Это и сня-
тие показаний счетчика, и выставление счетов, и сбор пла-
тежей по этим счетам. В перспективе автоматизация будет 
означать снижение персональных расходов и  подстеги-
вать сбытовые компании использовать передовые техно-
логии и автоматизацию в своих ежедневных решениях, — 
уточняет Скляр. — Недавно  был принят закон, который по-
зволяет финансировать установку счетчиков с дистанци-
онным методом считывания показаний за счет инве-
стпрограмм сбытовых компаний — это одна из первых ла-
сточек глобальной автоматизации всего сектора.

Метод эталонов существенно упрощает порядок уста-
новления величины сбытовых надбавок благодаря опреде-
лению эталонной выручки на основании эталонов посто-
янных затрат, установленных ФАС на три года, и перемен-
ных затрат — фиксированных величин резерва по сомни-
тельным долгам и расходов на обслуживание кредитов. 
В результате гарантирующие поставщики получают воз-
можность полноценно исполнять свои обязанности перед 
контрагентами на энергетическом рынке.

Переходить на эталонные надбавки энергетики будут 
не сразу, а постепенно, в соответствии с графиком, утвер-
ждаемым главой региона. Это обезопасит от резких коле-
баний тарифов потребителей электроэнергии. В свою оче-
редь, сбытовые компании при расчете стоимости своих 
услуг должны будут руководствоваться экономической 
эффективностью и стремиться снизить финансовую на-
грузку на потребителей — именно эти меры и стимулируют 
новые механизмы тарифообразования. Вслед за изменени-
ем правил расчета тарифов сбытовиков ФАС планирует за-
няться аналогичной реформой и в электросетевом секто-
ре. Используемый сейчас «котловой метод» исчисления 
затрат на передачу электричества вызывает много нарека-
ний у специалистов. Он, например, привел к бесконтроль-
ному росту числа территориальных сетевых компаний. 

Как заявлял замглавы ФАС Виталий Королев, когда но-
вая методика расчета сбытовой надбавки поставщиков на 
деле покажет свою эффективность, ведомство вплотную 
займется подготовкой схожего регулирования в сетевой 
составляющей. В комплексе же, считают эксперты, вся ре-
форма приведет энергетический рынок к более конкурен-
тным условиям, сделав его эффективнее и подвижнее.

Реформа приведет 
энергетический 
рынок к более 
конкурентным 
условиям, сделав 
его эффективнее 

Акцент

 Клиентам компании 
жаловаться не приходится. 
Грузы перемещаются 
грамотно, четко и безопасно 

Акцент

 Так ли необходимо для изъя-
тия нескольких десятков 
документов задействовать 
крепких вооруженных людей?

РАКУРС

Столица 
поддержит
создателей 
фильмов 

ВОТ ТАКОЕ 
КИНО 

Сергей Жуков 

МЭР СТОЛИЦЫ Сергей Собя-
нин пообещал поддержку про-
дюсерам и режиссерам, снимаю-
щим фильмы о Москве. Об этом 
он заявил, посетив школу кино и 
телевидения «Индустрия». 
Основал ее режиссер Федор Бон-
дарчук. 

По словам мэра, ежегодно в 
столице снимают порядка 50 
фильмов. Собянин напомнил, 
что их создатели могут получить 
от города денежные премии. 
Впервые награды вручили в этом 
году на Московском междуна-
родном кинофестивале. Пода-
вать заявки мэр призвал и сту-
дентов недавно открывшейся ки-
ношколы. «Историческое здание 
реконструировано и реставри-
ровано, приспособлено под сов-
ременную школу, — рассказал 
Собянин. — Мы только недавно 
передали здание, обычно такие 
истории длятся долго и нудно, в 
этом случае все закончилось 
успешно». Поступить сюда мож-
но, сдав творческие экзамены. 
Как рассказал «РГ» сооснова-
тель школы Михаил Врубель, 
сейчас здесь готовят сценари-
стов, операторов и режиссеров. 
Последнее направление — самое 
популярное, да и конкурс там 
выше. На трех программах учит-
ся 51 человек. Средний возраст 
студентов — 25—30 лет. Постигать 
азы кино и телеискусства им 
предстоит два года. Ведут заня-
тия известные деятели кино. В 
первую очередь сам Федор Бон-
дарчук, а также актер Сергей 
Гармаш, режиссер Жора Кры-
жовников, кинокритик Антон 
Долин..

Стоимость обучения, по сло-
вам Врубеля, 300 тысяч рублей в 
год. «Образование дорогое, по-
скольку построено на производ-
стве фильмов, которое оплачи-
вает школа, — объяснил Врубель. 
— Но у нас есть гранты, в этом 
году их шесть. Это возможность 
для талантливых студентов об-
учаться бесплатно или с боль-
шой скидкой». 

Деловой завтрак  В столице обманутых дольщиков в обиду не дадут

В ожидании ключа
Любовь Проценко 

С
только писем с вопро-
сами, сколько пришло 
на «Деловой завтрак» 
с председателем ко-
митета Москвы по 

обеспечению реализации инве-
стпроектов в строительстве и 
контролю в области долевого 
строительства (Москомстройин-
веста) Константином Тимофее-
вым, получает далеко не каждый 
гость «Российской газеты». Авто-
ры — люди, которые попытались 
своими силами решить квартир-
ный вопрос, а в итоге остались и 
без жилья, и без денег. На что же 
на деяться им, кто поможет найти 
управу на недобросовестных за-
стройщиков, спрашивают они.  
Об этом и шел разговор в редак-
ции. 

Константин Петрович, сколько 
же в Москве обманутых дольщи-
ков? В письмах называются раз-
ные цифры. В одном ЖК «Цари-
цыно», авторы утверждают, что 
их 6 тысяч…
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Застройщик 
ЖК «Царицыно» не исполнил 
обязательства по 3264 догово-
рам участия в долевом строи-
тельстве. В реестр пострадавших 
граждан включены 1068 человек, 
а всего в реестре обманутых 
дольщиков значатся 4544 чело-
века. Примерно еще 800 во внесе-
нии в реестр отказано. Это люди, 
которые не признаны пострадав-
шими в процессе долевого строи-
тельства в соответствии с крите-
риями Минстроя РФ. Всего по го-
роду, по моей оценке, примерно 
11800—12000 обманутых доль-
щиков, из которых для 6500 гра-
ждан дома уже строятся. А что ка-
сается остальных дольщиков, то 
по их домам городом приняты ре-
шения и ведется подготовка до-
кументации. 

Почему же остальные не стано-
вятся на учет?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: По разным 
причинам. Кто-то не может най-
ти документы, подтверждаю-
щие оплату строящейся кварти-
ры, а кто-то просто не видит 
смысла заявлять о себе, зная, 
что реестр носит чисто учетный 
характер. 

Пришел человек или не пришел 
регистрироваться, бесспорно 
одно:  обманутый дольщик  — в 
беде. Именно об этом письма в 
«Российскую газету». «Я вложи-
ла деньги в 25-й корпус Царицы-
но-2 еще в 2012 году, — пишет Бэ-
тэт Санжиева. — Жду жилья 5 лет 
и боюсь не дождаться — мне уже 
70 лет. Живу сейчас на даче без 
благо устройства». Другое пись-
мо от Александра Матюшина: «Я 
инвалид второй группы, боль-
ной, мне 80 лет. Квартиру в Ца-
рицыно должен был получить 
еще в 2014 году — дом  уже тогда 
был готов, но я так и не получил 

ее». «Жду квартиры три года. 
Мать-одиночка. Но ребенка в сад 
не берут, т.к. нет прописки, мо-
лочной кухней не пользуюсь по 
этой же причине. Живем на 
съемной квартире, а за ипотеку, 
в которую влезла, чтобы купить 
свое жилье, надо платить. И про-
центы банку надо платить…» —  
письмо от Натальи Бруйковой. И 
таких в нашей почте много. Что 
вы можете сказать?
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Письма горь-
кие, согласен, за каждым — судьба 
человека. Обо всем, что пишут, 
знаю не понаслышке. К нам по-
страдавшие приходят. Человек 

по 15 добавляется в реестр каж-
дый день. Мы же занимаемся ка-
ждым случаем. Не важно, внесен 
человек или не внесен, прави-
тельство Москвы над проблемой 
работает. Мэр Москвы недавно 
однозначно сказал: «Что бы у нас 
ни происходило с инвесторами, 
дольщиков в обиду не дадим». 

А что город может сделать? 
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ: Когда гражда-
нин вкладывает деньги в жилищ-
ное строительство, он ожидает от 
государства, что получит готовую 
квартиру. Но закон о долевом 
строительстве (214-ФЗ) этого не 
предусматривает. Это серьезная 
проблема для всей страны, поэто-
му ей такое внимание уделяет и 
президент.  И проблему эту он по-
ручил решить губернаторам. Пра-
вительство Москвы видит два 
пути: либо привлечь более силь-
ного инвестора, который сможет 
достроить проблемную стройку 
за счет прибыли, либо направить 
бюджетные деньги на завершение 

строительства. В ЖК «Царицыно» 
используются оба механизма. В 
частности, на окончание строи-
тельства инженерных сетей, дет-
сада и школы первой очереди ЖК 
выделено из бюджета порядка 3,5 
млрд рублей. Сейчас решается во-
прос о финансировании заверше-
ния строительства сетей и второй 
очереди. Привлечь другого за-
стройщика сможем не раньше 
марта, т.к. собственник проекта 
Игорь Пинкевич, находится под 
стражей. Доверенности и доку-
ментов для продолжения стройки 
он никому не дает. На март 2018 
года назначено следующее судеб-
ное заседание. Только тогда по за-
кону проект может быть передан 
новому застройщику. 

Полный отчет с «Делового 
завтрака» с Константином 
Тимофеевым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».

Константин Тимофеев: По всем 
проблемным домам в Москве 
 властями принято решение.

Акцент

 В реестре обманутых дольщи-
ков Москвы значатся более 
четырех тысяч человек 
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ТОРГОВЛЯ 
Налоговая 
служба 
разрешила 
работать без 
чеков во время 
кассового сбоя

МИМО КАССЫ

Евгений Гайва

ОШИБКИ в работе контрольно-
кассовой техники, случившиеся 
одновременно у нескольких круп-
ных торговых сетей в ночь на 20 
декабря, доставили множество 
хлопот покупателям и, по оценке 
Ассоциации компаний интернет-
торговли, не позволили ретейле-
рам получить 2,5 миллиарда ру-
блей прибыли. Сбой возник из-за 
ошибки в программном обеспе-
чении у оператора фискальных 
платежей.

За время сбоя, который длился 
несколько часов, в кассы не по-
ступило около 10—11 миллиардов 
рублей, рассказал «Российской 
газете» президент ассоциации 
Алексей Федоров. Однако в об-
щем объеме рынка ретейла в 34 
триллиона рублей такая потеря 
оказалась незначительной, отме-
тил он и добавил, что это вполне 
штатная ситуация. 

Больше всего пострадали тор-
говые предприятия на Дальнем 
Востоке, где в разгар дня покупа-
тели осаждали магазины. Но сбой 
устраняли из Москвы, из-за раз-
ницы во времени сделать это 
было непросто.«Мы довольны 
тем, как отработала Федеральная 
налоговая служба. Она все объя-
снила, сбой был купирован, про-
блемы не существует», — подчер-
кнул Федоров.  

Как пояснили в пресс-службе 
ФНС, в адрес управлений по субъ-
ектам РФ было направлено пись-
мо с разъяснениями порядка дей-
ствий. После восстановления ра-
ботоспособности контрольно-
кассовой техники пользователи 
будут обязаны сформировать 
кассовый чек коррекции, в кото-
ром укажут общую сумму выруч-
ки, неучтенной по кассе. Вины 
продавцов за осуществление рас-
четов без применения контроль-
но-кассовой техники в этом слу-
чае нет, поясняют в ведомстве. 
«Пользователи, в работе контр-
ольно-кассовой техники которых 
произошел сбой, вправе осу-
ществлять расчеты без примене-
ния контрольно-кассовой техни-
ки в связи с отсутствием вины», — 
было отмечено в письме.

ПРОЕКТ 
Начинается 
подготовка 
наблюдателей 
на выборы

ИЗБИРАТЕЛЬ 
ИМЕЕТ ПРАВО

Петр Орлов

АССОЦИАЦИЯ юристов Рос-
сии начинает масштабную под-
готовку и обучение независи-
мых и квалифицированных на-
блюдателей для работы на пред-
стоящих выборах президента 
России.

Заниматься этой работой бу-
дет созданный еще пять лет на-
зад по инициативе координаци-
онного совета молодых юристов 
Ассоциации юристов России 
корпус наблюдателей «За чи-
стые выборы». В него вошли бо-
лее 100 тысяч молодых юристов 
по всей стране.

«Наблюдение за точным со-
блюдением процедуры проведе-
ния выборов — один из важных 
проектов Ассоциации юристов 
России, — сказал «РГ» замести-
тель председателя правления 
АЮР Денис Паньшин. — Общест-
венное движение «Корпус «За 
чистые выборы» является са-
мой крупной организацией не-
зависимых наблюдателей в Рос-
сии. Цель проекта – защита кон-
ституционного права граждан 
на участие в выборах, выраже-
ние своей гражданской позиции 
через голосование. Обществен-
ное наблюдение — одна из гаран-
тий законности и честности вы-
борного процесса. Не менее 
важна и разъяснительная рабо-
та, которую ведут обществен-
ные наблюдатели: избиратели 
должны знать как свои права, 
так и правила проведения выбо-
ров, чтобы не допускать нару-
шений. Одна из принципиаль-
ных задач — обеспечить объек-
тивность и независимость тех, 
кто занимается проведением 
выборов и контролем. Благода-
ря потенциалу АЮР, объединя-
ющей все юридическое сообще-
ство, Корпусу «За чистые выбо-
ры» удается успешно решать 
эту задачу».

КАРЬЕРА Роструд создаст 
социальную сеть
для деловых контактов

Есть работа

Марина Гусенко

ОКОЛО 1,9 миллиона работников «вышли из тени» в 
этом году. Об этом заявил глава Роструда Всеволод Вуко-
лов. Речь идет о людях, которые работали нелегально, но 
впоследствии оформили свои трудовые отношения офи-
циально.

Немалую роль в «осветлении» рынка труда играют 
специальные комиссии, созданные в регионах и работа-
ющие под руководством Роструда. Они, в частности, вы-
являют, на каких предприятиях могут трудиться люди 
без оформления договоров. Всего с 2015 года таким 
образом было легализовано шесть миллионов человек.

Кроме того, в России сократилась задолженность по 
зарплате. Сейчас она составляет 3,123 миллиарда ру-
блей. По словам Вуколова, одна из главных проблем не-
погашенных долгов — это работа арбитражных управля-
ющих. Они затягивают сроки оценки, соответственно, 
имущество банкротящихся предприятий долго не прода-
ется, в результате работникам ничего не достается, кро-
ме задолженностей по зарплате, сказал Вуколов. По его 
мнению, нужно почаще привлекать к ответственности за 
задержку зарплат собственников предприятий. Закон 
позволяет сделать это, если выяснится, что собственник 
участвовал в выводе средств из предприятий или финан-
совых нарушениях. «В этом случае арбитражный управ-
ляющий может подать на него в суд, и по такому пути 
нужно идти», — сказал глава Роструда.

Число несчастных случаев на производстве в этом 
году сократилось на 14 процентов, а всего несчастных 
случаев с тяжелыми последствиями произошло 4614. За 
11 месяцев прошлого года их случилось 5364. Погибли 
на работе с начала этого года 1186 работников. А год на-
зад — 1538 человек. Снижение составило 23 процента.

Кроме того, Всеволод Вуколов сообщил, что в феврале 
2018 года Роструд планирует запустить социальную сеть 
для деловых контактов, которая позволит работникам 
выбирать работодателя, место обучения и стажировки. 
Работники, в том числе молодежь, смогут создавать там 
свои профили, и там же будут зарегистрированы круп-
ные и средние работодатели. В этой сети также можно 
будет обмениваться опытом, где лучше работать и учить-
ся.

Также Роструд предлагает пользоваться порталом 
«Работа в России». Например, сейчас на нем размещено 
более 73 тысяч вакансий для инвалидов. Это в шесть раз 
больше, чем на крупнейших коммерческих порталах 
России, отметил глава Роструда. «Мы обладаем крупней-
шей базой вакансий для инвалидов», — сказал он. И доба-
вил, что показатель по трудоустройству инвалидов служ-
бами занятости улучшается, по стране он вырос в полто-
ра раза.

Всего службам занятости в этом году удалось трудоу-
строить 3,4 миллиона человек. А портал «Работа в Рос-
сии» ежедневно посещают 200 тысяч человек. По мне-
нию Вуколова, в следующем году число посетителей сай-
та удвоится.

Тариф 
без предела

«Но мне кажется, самое большое жульничество 
происходит на объемах», — говорит Светлана 
Разворотнева. Кроме фиксированной платы за 

потребленные ресурсы есть коэффициенты, нормативы, 
перерасчеты — они запутывают потребителя, разобрать-
ся в этом простому человеку крайне сложно, а в итоге он 
платит больше. К тому же ресурсоснабжающие органи-
зации не заинтересованы в экономии, ведь чем больше 
тепла и электричества «сожжет» собственник, тем боль-
ше он заплатит.

Глава минстроя Михаил Мень рассказал, что мин-
строй разработает методологические рекомендации для 
муниципалитетов по регулированию тарифов на жилищ-
ные услуги. 

Методику расчета стоимости минимального перечня 
работ регионы ждут уже три года, говорит Светлана Раз-
воротнева. Некоторые из них даже приняли собственные 
документы на региональном уровне. По ее словам, мето-
дика будет схожа с той, которая сегодня используется 
при определении предельной стоимости капремонта, с 
отсылками к отраслевым справочникам.

Новый документ будет выгоден жителям новостроек, 
у них платежи могут снизиться, ведь содержать новый 
дом дешевле. А вот для жителей старых домов — нет. Мно-
гие их них сейчас платят меньше, чем это необходимо 
для качественного содержания таких домов. Кроме того, 
необходимый перечень работ может варьироваться в за-
висимости от дома и финансовых возможностей его 
жильцов. «Было бы очень правильно разработать не-
сколько типовых вариантов методики для разных типов 
домов, к примеру, необходимый минимум, комфорт и 
бизнес», — говорит Светлана Разворотнева. Подходящий 
вариант жильцы могли бы выбрать на общем собрании.

Также на сокращение тарифов будут работать «пря-
мые» договоры с ресурсоснабжающими компаниями. 
Введение этой нормы президент также поручил уско-
рить. Законопроект принят в первом чтении, и оконча-
тельно утвердить его планируется до конца года. Новый 
механизм позволит проводить платежи за ресурсы, ми-
нуя управляющую компанию. Сейчас многие из них «за-
бывают» перечислить собранные с граждан деньги ре-
сурсоснабжающим организациям. В лучшем случае они 
допускают просрочку платежей, в худшем — банкротятся 
и оставляют за собой баснословные долги. 

Узнайте на сайте: Выпускников каких вузов 
чаще всего нанимают на работу
rg.ru/art/1487987

Верховный суд разъяснил, сколько платить 
за жилье, — подробнее читайте на сайте
rg.ru/articles/kvartplata
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НАДЗОР Прокуроры изучат 
все дела, возбужденные 
по статье о шпионских гаджетах

Какая слежка 
неподсудна

Иван Петров

ГЕНЕРА ЛЬНА Я прокуратура 
РФ проверит все уголовные 
дела, возбужденные по факту 
незаконного оборота специаль-
ных технических средств, пред-
назначенных для негласного по-
лучения информации (статья 
138.1 Уголовного кодекса РФ). 
Об этом в среду сообщил офици-
альный представитель надзор-
ного ведомства Александр Ку-
ренной.

По его словам, прокуроры из-
учат все уголовные дела данной 
категории, дошедшие до судов. 
«Будем изучать дела во всех реги-
онах страны на предмет, есть ли 
перегибы с применением этой 
нормы», — сказал он. 

В Генпрокуратуре уточнили, 
что итоги проверки будут подве-
дены уже в 2018 году.

Дела подобной категории при-
влекли внимание прокуроров по-
сле пресс-конференции прези-
дента РФ Владимира Путина. От-
вечая на вопрос одного из журна-
листов, глава государства пообе-
щал разобраться в деле фермера 
из Курганской области Евгения 
Васильева. Его обвинили в ис-
пользовании «шпионского» обо-
рудования после приобретения в 
интернет-магазине GPS-трекера 
для слежки за отбивающимся от 
стада теленком.

Как сообщал СК по Курган-
ской области, приобретенное 
сельчанином средство «предназ-
начено для передачи акустиче-
ской информации из контроли-
руемого помещения и запрещено 
к свободному обороту в РФ».

Теперь мужчине грозит огра-
ничение свободы на срок до че-
тырех лет или штраф до 200 ты-
сяч рублей. Сам фермер винов-
ным себя не признает.

В России следователи нередко 
возбуждают по статье 138.1 УК 
РФ дела в отношении получате-
лей посылок из зарубежных ин-

тернет-магазинов. Статью сило-
вики вменяют покупателям ча-
сов, фонариков, очков, флешек, 
ручек и других устройств и суве-
ниров со скрытой функцией ау-
дио- или видеозаписи.

За первые 6 месяцев текуще-
го года, по статистике Верховно-
го суда РФ, было возбуждено 
117 дел за покупку и продажу 
«шпионских» гаджетов. В 2016 
году суды рассмотрели 228 по-
добных дел. Оправдательный 
приговор был вынесен лишь 
единожды. Чаще всего осужден-
ных наказывали денежными 
штрафами. 

Одно из последних дел было 
возбуждено накануне в Коми. Со-
став преступления схож с исто-
рией курганского фермера. 
42-летний житель Сосногорска 
приобрел в интернет-магазине 
GPS-трекер, который собирался 
использовать в качестве проти-
воугонки для авто и для контроля 
за своими маленькими детьми. 
Запрещенный гаджет обнаружи-
ли и изъяли сотрудники тамож-
ни. С их же подачи возбудили 
дело. Мужчине уже предъявлено 
обвинение, дело ушло в суд. 

Примечательно, что еще в 
2011 году Конституционный суд 
вынес постановление с толкова-
нием статьи 138.1 УК РФ. В нем 
определено, что устройства, рас-
считанные по своим техниче-
ским характеристикам, параме-
трам, свойствам или прямому 
функциональному предназначе-
нию лишь на бытовое использо-
вание массовым потребителем, 
не могут быть отнесены к специ-
альным техническим средствам 
для негласного получения ин-
формации.

По словам экспертов, хоть 
разъяснение было издано еще 
шесть лет назад, следственные 
органы и суды продолжают при-
менять текст статьи 138.1 УК 
буквально, что и приводит к мас-
се курьезных уголовных дел. 

Перемена на обед

Кто и что будет гото-
вить в школьных столо-
вых, определяется по 

итогам аукциона. А там главное 
условие — цена. Кто предложил 
меньшую, тот и выиграл. Да, есть 
нормативы и требования к каче-
ству блюд. Но их легко обойти. 
Вместо учета продуктов не в 
граммах и штуках, считай в жи-
рах и белках. Должен был дать де-
тям вареное яйцо и свежее ябло-
ко — замени сухим молочным по-
рошком и сухофруктами, вместо 
говядины возьми курицу… Вкла-
дываться в оборудование и осна-
щение школьных столовых у тех, 
кто выиграл аукцион, вообще нет 
никакого желания. 

— Есть случаи, когда такой от-
бор для школ проводится раз в 
полгода. А вдруг через полгода 
победителем станет другой? О 
чем говорит, если работает вре-
менщик? — возмущается Вален-
тина Иванова.

В Ульяновской области реши-
ли нарушить порочный поря-
док, когда всплыли ужасающие 
итоги проверки детских садов — 
порции только на 30 процентов 
соответствова ли тому,  что 
должно было быть в тарелках. 
На день выделялось лишь 75 ру-
блей, а цена обеда без учета за-
трат поваров, издержек на обо-
рудование, хранение и перевоз-
ку продуктов составляла не 
меньше 100. 

— Через прокуратуру мы доби-
лись разъяснения, что ценность 
блюд надо считать в граммах и 
штуках, приняли закон об орга-
низации школьного питания и 
пошли по пути конкурсов, где 
учитывается не только цена, но и 
квалификация поваров, их стаж. 
Например, разряд повара должен 
быть не ниже четвертого, — рас-
сказал депутат Законодательно-
го собрания Ульяновской обла-
сти Ростислав Эдварс.

Что сделали в Ульяновске? На 
базе СанПиНов и цен на сель-
хозпродукцию определяют нор-
матив для школ, прибавляют к 
нему 20 процентов — это при-
быль комбинатов, которые ор-
ганизуют питание, согласовыва-
ют цифру в счетной палате и по 
этой цифре из местного бюдже-
та финансируют школьное пита-
ние. 

Срок контрактов увеличен до 
3 — 5 лет. В итоге 80 процентов 
продукции для школ поставляют 
местные сельхозпроизводители, 
во многих столовых сделан хоро-
ший ремонт и закуплено новое 
оборудование. 

В Краснодаре, где, как и в Уль-
яновске, школьные столовые 
признаны одними из лучших, 
обед  стоит 65 и 75 рублей в зави-
симости от возраста учеников.  
«А у нас «шведский стол», пред-
лагаем три первых, три вторых и 
три третьих блюда на выбор. Де-

тям это очень нравится», — уточ-
нила повар школы № 101 из 
Краснодара. 

Ученые МГУТУ предлагают 
подумать над новой концепцией 
школьного питания, которая бу-
дет опираться на... геном чело-
века. Ведь, скажем, ребенку, у 
которого нарушен обмен ве-
ществ, есть склонность к полно-
те или плохо усваиваются вита-
мины, требуется разное меню. 
Для начала может быть выделе-
но 3 — 4 группы детей, для кото-
рых ученые готовы разработать 
рационы. А еще школам нужны 
новые рецептуры напитков, 
меню с учетом этноконфессио-
нального компонента, витами-
низированные блюда и грамот-
ные повара. 

Акцент

 Школы Краснодара перешли 
на «шведский стол». Цена 
обедов 65 и 75 рублей в зави-
симости от возраста ученика
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ПРАВО Приставы начали задерживать 
злостных алиментщиков

Папа с доставкой
Владислав Куликов

С
удебные приставы начали 
активно использовать но-
вые полномочия: задержи-

вать и доставлять в отдел или по-
лицию злостных алиментщиков.

Такое право у судебных при-
ставов появилось в ноябре, и пра-
ктически сразу начались задер-
жания. Например, в Ставрополь-
ском крае приставы за неделю за-
держали и доставили в отдел пя-
терых нерадивых отцов.

На каждого неплательщика 
был составлен протокол об адми-
нистративном правонарушении 
— просрочка выплаты алиментов. 
За это отцам-должникам грозит 
штраф, административный арест 
или обязательные работы. Но 
если они и после этого не начнут 
расплачиваться с детьми, то по-
падут уже под уголовную статью.

Напомним, что сейчас начали 
действовать новые правила, ко-
торые значительно упростили 
процесс наказания алиментщи-
ков. Прошлым летом по инициа-
тиве Верховного суда России 
были приняты большие поправ-
ки в Уголовный кодекс и Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Помимо прочего за-
кон изменил порядок наказания 
злостных алиментщиков.

В первый раз нерадивого отца 
накажут в административном 
порядке. Наказание — арест до 15 
суток или обязательные работы 
до 150 часов или штраф 20 тысяч 
рублей. Это будет первый звонок 
родителю. Не поймет, тогда через 

несколько месяцев на него заве-
дут уголовное дело. Закон уста-
новил четкие сроки.

В результате количество нака-
занных неплательщиков резко 
увеличилось. За полгода, согла-
сно судебной статистике, почти 
45 тысяч нерадивых отцов от-
правлены на обязательные рабо-
ты в рамках дел об администра-
тивных правонарушениях. Еще 
4,2 тысячи злостных алиментщи-
ков получили административ-
ный арест.

Понятно, что далеко не всегда 
злостные алиментщики горят 
желанием увидеться с судебны-
ми приставами. Раньше, чтобы 
задержать нерадивого отца и до-
ставить в отдел для составления 
протоколов, приходилось обра-
щаться за помощью в полицию. 
Теперь приставы могут и сами 
справиться, закон дал им такое 
право. Иногда задержанного гра-
жданина сразу отпускают после 
составления протокола. Иногда 
алиментщику приходится пере-
ночевать в полиции, чтобы подо-
ждать суда. Наказание по адми-
нистративной статье алимен-
тщику назначает мировой суд.

Например, в Псковской обла-
сти некая мать-должница задол-
жала дочери 165 тысяч рублей. 
Приставам пришлось постарать-
ся, чтобы разыскать женщину, 
переезжавшую из одной деревни 
в другую. В итоге мать-должницу 
задержали, составили протокол и 
доставили в райотдел полиции. 
После ночи в камере для админи-
стративных задержанных жен-

щина была направлена в суд, где 
получила 100 часов обязатель-
ных работ. Новые меры и работа 
судебных приставов приводят к 
тому, что в целом число алимен-
тщиков-неплательщиков сокра-
щается.

Как сообщил директор Феде-
ральной службы судебных при-
ставов Дмитрий Аристов, за 10 
месяцев этого года судебные 
приставы вели 1,5 млн исполни-
тельных производств по взыска-
нию алиментов. 

«Остаток неоконченных ис-
полнительных производств сни-
жен на 15 тысяч — с 874 тысяч на 1 
января 2017 года до 859 тысяч на 
1 ноября», — отметил глава ведом-
ства. По его словам, за 10 месяцев 
нынешнего года по результатам 
рассмотрения судами дел об ад-
министративных правонаруше-
ниях за неуплату алиментов нака-
заны свыше 95 тысяч должников. 
В результате применения полно-
мочий административной юрис-
дикции почти 40 тысяч родителей 
приступили к выплате алиментов.

В отношении 48,8 тысячи дол-
жников, проигнорировавших 
свои родительские обязанности, 
несмотря на административное 
наказание, возбуждены уголов-
ные дела. Эффективной оказалась 
и блокировка водительских прав: 
тоже новая мера. Как показывает 
практика, сам факт уведомления 
должника о возможности ограни-
чения его права на управление 
транспортным средством уже мо-
тивирует к исполнению требова-
ний исполнительного документа. 
То есть должник расплачивается 
до того, как ему запретят садиться 
за руль. Благодаря данной мере 
только алиментщики заплатили 
миллиард рублей.

Однако приставы пытаются 
использовать не только обычную 
силу, но и силу убеждения. Управ-
ление ФССП России по Свер-
дловской области получило Гран-
при конкурса государственной 
социальной рекламы за видеоро-
лик «Вспомни о своем ребенке — 
заплати алименты».

Хороший повар важен для школы 
не меньше, чем хороший педагог.
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Акцент

 В течение десяти месяцев 
за неуплату алиментов 
наказаны более 95 тысяч 
нерадивых родителей

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Деловой завтрак

Александр Геннадиевич Хлопонин
заместитель председателя правительства РФ 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Наши военные 
покинули Украину

После пяти 
часов проверки

Юрий Гаврилов

В НОЧЬ на среду 75 российских офицеров из Совмест-
ного центра по контролю и координации режима пре-
кращения огня в Донбассе (СЦКК) покинули Украину. Их 
возвращение, как и последние месяцы пребывания в со-
седнем государстве, сопровождалось откровенными 
провокациями со стороны украинских военных.

По словам руководителя группы генерала Сергея Кос-
тарева, все началось с того, что для россиян не нашлось 
автобусов. Это помешало безопасному переходу через 
КПП «Майорск», и пересечение границы пришлось отло-
жить на следующий день. Затем, уже на пункте пропуска, 
украинские «прикордонники» устроили офицерам двой-
ную проверку. В итоге оформление российских военно-
служащих сильно затянулось по времени. На элементар-
ную, в общем-то, проверку документов пограничники 
Незалежной потратили несколько часов. Личные вещи 
досматривали с собаками — делали вид, что ищут в сум-

ках взрывчатку и на-
ркотики. «Одного 
офицера проверяли 
пять часов, паспорт 
изымали, бумажки 
теряли, но в итоге 
все закончилось бла-
гополучно», — рас-
сказал Костарев. 

Учитывая, как на-
гло и агрессивно 
вели себя в послед-
нее время украин-
ские военные, все 
могло обернуться го-

раздо хуже. Наших офицеров фактически вынуждали 
прервать миссию в зоне конфликта. Им запретили об-
щаться с местным населением, не давали мониторить об-
становку по линии разграничения и соприкосновения 
враждующих сторон. То есть де-факто блокировали вы-
полнение российскими наблюдателями их главных фун-
кций. За три года работы СЦКК Киев так и не решил во-
прос о правовом статусе наших военнослужащих, а ведь 
прибыли они на Украину по просьбе местных властей. 
Более того, по словам Костарева, командированных туда 
российских офицеров «прессовали» даже в быту. Напри-
мер, по дороге в столовую и обратно их постоянно сопро-
вождал украинский вооруженный патруль — якобы для 
безопасности.

Ну а последней каплей в этом прессинге стал указ 
президента Порошенко о введении с 2018 года обяза-
тельного биометрического контроля при пересечении 
границы. Оставлять свои «пальцы» соседям наши воен-
ные заранее отказались. «Неоднократные обращения в 
адрес украинской стороны о необходимости урегулиро-
вания этого вопроса ни к чему не привели. В сложивших-
ся условиях дальнейшая работа представительства Воо-
руженных сил РФ в составе СЦКК не представлялась воз-
можной», — подчеркнул Костарев. 

Между тем, как свидетельствуют сами украинские во-
енные, действия сотрудников центра позволяли предо-
твращать до 40 процентов взаимных обстрелов.

Итоги Год 100-летия русской революции показал, 
что эта революция освободилась от мифов

Прошлое 
опрокинуто 
в настоящее 

Валерий Выжутович 

З
авершается 2017-й — год 
100-летия русской рево-
люции. На протяжении 
его в России и мире вспо-
минали события вековой 

давности и оценивали их с истори-
ческой дистанции. Мониторинг 
различных рефлексий — научных, 
художественных, общественных — 
по поводу знаменательного столе-
тия вела Ассоциация исследовате-
лей российского общества (АИРО-
XXI). Итогом мониторинга стала 
книга «Революция-100: рекон-
струкция юбилея». В ней пред-
ставлены результаты экспертно-
аналитического проекта, связан-
ного с отражением 100-летия ре-
волюции в печатных и электрон-
ных СМИ, социальных сетях, про-
изведениях литературы и искус-
ства, официальных и обществен-
ных публичных акциях. О резуль-
татах этой исследовательской ра-
боты в интервью «РГ» рассказал 
руководитель Международного 
совета АИРО-XXI, кандидат исто-
рических наук Геннадий Бордю-
гов.

— Чуть более месяца назад, когда 
мы с вами беседовали на страни-
цах «РГ», я спросил, хорошо ли, 
что нынешняя власть устрани-
лась от общественных дискуссий 
вокруг 1917 года, и вы ответили: 
«Да, хорошо, что сейчас нет узур-
пации пространства памяти о Ре-
волюции-1917». Насколько раз-
норечивой, судя по проведенному 
вами мониторингу, оказалась ре-
акция на этот юбилей?
 — Разброс мнений, оценок доста-
точно велик. Мы ведь подвергали 
мониторингу не только россий-
скую, но и мировую реакцию на 
юбилей революции. Этим занима-
лась международная творческая 
группа — 40 ученых из России, а 
также США, Китая, Японии, Гер-
мании, Дании, Франции, Италии, 
Испании, Польши, Венгрии, Сер-
бии, Эквадора.

— С чего начался мониторинг?
— С отслеживания прогнозов на 
2017 год. Кто-то пророчил нам 
чуть ли не новую революцию. Ни-
чего подобного не произошло. Бу-
доражили общество и предсказа-
ния, что в юбилейном году будет 
восстановлена монархия. Впро-
чем, эта идея быстро угасла, по-
тенциал ее поддержки оказался 
ничтожно мал. Регулярно подни-
мался вопрос о перезахоронении 
тела Ленина. Этого ждали, этого 
боялись, с этим призывали пото-
ропиться — или, напротив, не де-
лать резких и необдуманных ша-
гов. Возобладала взвешенная по-
зиция, ориентирующаяся на недо-
пущение раскола общества из-за 
дальнейшей судьбы Мавзолея. Не 
был растащен юбилей революции 
и по «национальным квартирам». 

Судя по реакции на столетие в 
постсоветских государствах, это 
событие в основном было проиг-
норировано или подтолкнуло к из-
ысканию выгодных для себя дат и 
событий. Не воспользовался юби-
леем и Запад для демонизации на-
шей страны и нагнетания очеред-
ной волны антироссийских на-
строений.

— Вы говорите, что узурпацией 
пространства памяти о русской 
революции никто не занимался. 
Чем же в итоге оказалось заполне-
но это пространство?
— Демонополизация пространства 
памяти о революции, которая на-
чалась после 1991 года, дала воз-
можность самым разнообразным 
политическим силам и общест-
венным движениям предлагать 
обществу свой проект воспомина-
ний. Однако по инерции предше-
ствующих десятилетий все равно 

было стойкое ожидание того, ка-
кую модель или программу ком-
меморации предложит обществу 
власть. На мой взгляд, она посту-
пила правильно: две революции 
были объединены в одну, с нее 
были сняты классовые и идеоло-
гические определения, ей было от-
казано в звании «великой». А сами 
воспоминания были отданы влас-
тью на откуп общественности, ко-
торая и должна была наполнить 
содержанием старо-новую фор-
мулу «согласие и примирение». 
Политические партии в основном 
подчинили свои проекты памяти 
собственным интересам. Очевид-
но, что для КПРФ главной была и 
остается Октябрьская революция. 
Свою приверженность Октябрю в 
очередной раз подтвердили стали-
нисты. На противоположной сто-
роне оказались партии «Яблоко» 
и ЛДПР, отказавшие большевикам 
и их вождям в легитимности. Свой 
взгляд на революцию предложила 
и Русская православная церковь. 
По ее мнению, определяющим и 
поворотным событием является 
именно падение самодержавия; 
виновна в революционной ката-
строфе интеллигенция; сотрудни-
чество РПЦ с советской властью 
привело к преображению этой са-
мой власти. Впервые на значи-
тельное место в пространстве па-
мяти стали претендовать социаль-

ные сети. Именно на интернетов-
ских порталах активно обсужда-
лись вопросы: какая цена была за-
плачена за великий социальный 
эксперимент, не был ли он пре-
ждевременным. 

— В этом году вышло немало науч-
ных трудов, посвященных 100-ле-
тию революции. Они добавили 
что-то существенное в нашу исто-
рическую память?
— Уже долгое время историки не 
желают доминировать в представ-
лениях о прошлом и определять 
историческую политику и поли-
тику памяти, несмотря на то, что 
вроде бы наблюдается заметный 
прорыв в приращении знаний о 
революции. Однако научные ди-
скуссии, к сожалению, не повлия-
ли на представления общества о 
1917 годе. По-прежнему преобла-
дающими оказались конспироло-
гические теории о революцион-

ных потрясениях, в которых при-
вычно винят «жидомасонов», 
иностранные спецслужбы, немец-
кие или американские деньги, за-
говор элит… Позитивную пер-
спективу в этом вопросе можно 
связывать с новой Концепцией 
преподавания истории в школе, 
новым определением события 
столетней давности — Великая рос-
сийская революция, с новой хро-
нологией самой революции — 
1917—1922 годы. 

— А какой проект памяти о рево-
люции выбрало общество? Что 
зафиксировали социологические 
опросы?
— Двойственность массового со-
знания — негативное отношение к 
последствиям революции в про-
двинутых группах населения и со-
хранение советских представле-
ний в регионах, у людей старшего 
поколения. Но подавляющее боль-
шинство респондентов (92 про-
цента) в 2017 году считают, что 
новая революция недопустима, и 
только каждый двадцатый сказал, 
что «России сегодня нужна рево-
люция». Любопытно, что в обще-
ственных настроениях предпочте-
ние отдается проекту памяти, свя-
занному не с революцией, а с им-
перией, великой державой, воин-
ской славой, представлениями о 
величии страны. Это подтвержда-

ет и традиционный опрос «Лева-
да-центра» о десяти самых выдаю-
щихся людях всех времен и наро-
дов. В марте 2017 года Ленина в та-
ком качестве назвали только 32 
процента опрошенных. Гораздо 
чаще называли Сталина, Путина, 
Пушкина. Вместе с Лениным ока-
зались забыты Бухарин, Троцкий 
и Дзержинский. Вперед вышли 
Петр, Сталин и полководцы как 
имперского, так и советского вре-
мени.

— Вы много лет изучаете, как от де-
сятилетия до десятилетия тот или 
иной режим власти создавал свой 
сценарий воспоминаний о рево-
люции в зависимости от полити-
ческой конъюнктуры. Чем же в 
итоге стал 100-летний юбилей?
— Прежде всего подчеркну, что иг-
норирование революции, выте-
снение ее из памяти мешает обще-
ству понять причины социального 
прорыва к свободе и справедливо-
сти, не дает осознать, почему не-
годные средства способны разру-
шить благую цель. Сейчас же, по 
завершении коммеморационной 
программы, могу сказать, что этот 
юбилей в целом оказался несвоев-
ременным: ни власть, ни общест-
во не были готовы к началу под-
линного диалога о прошлом — во 
благо настоящего. Да, открытых 
столкновений сторонников и про-
тивников революции столетней 
давности вроде бы не было, но не 
сложилось и единого ее восприя-
тия. Но вот что любопытно, Рево-
люция 1917-го — в отличие от По-
беды 1945-го — сегодня перестала 
быть мифом, историческим кано-
ном и тем самым подтолкнула уче-
ных к новым свободным исследо-
ваниям и вопросам, которые не 
ставились раньше. Вот оно, вечное 
противоречие истории и памяти! 
Может, поэтому не стоит удру-
чаться по поводу неудавшегося 
юбилея — а именно такой вывод 
напрашивается после изучения 
результатов мониторинга: мол, 
100-летие прошло как-то не так, 
как следовало бы. То, что на протя-
жении всего 2017 года мы вспоми-
нали события вековой давности, 
вспоминали подчас прямолиней-
но, казенно, а временами, напро-
тив, с наивным задором, фантас-
магорическими аналогиями и ал-
люзиями, — это уже хорошо. Мы 
еще только формируемся как рос-
сийский народ, как политическая 
нация, нам трудно прочувство-
вать собственную историко-куль-
турную идентичность в границах 
РФ. Нам еще взрослеть и взро-
слеть — а взрослея, постигать 
прошлое наших предков, приме-
рять его на себя. А потому пережи-
тый нами 100-летний юбилей ре-
волюции — это юбилей отложенно-
го постижения, юбилей на вырост.

Неудавшийся юбилей подтолкнул 
ученых к свободным и непредвзя-
тым историческим исследованиям.

Акцент

 Игнорирование революции, 
вытеснение ее из памяти 
мешает обществу понять 
причины социального 
прорыва к свободе
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Академики 
с гаджетом 

«Нам поручено быть 
научным штабом 
Стратегии. Еще недав-

но мы не могли о подобном и 
мечтать, -- сказал глава РАН. – 
Уже началась работа по реали-
зации этого важнейшего для 
страны документа. Составлена 
«дорожная карта», где расписа-
ны основные направления и ис-
полнители. И во многих позици-
ях присутствует академия наук, 
как основной исполнитель.

Президент РАН считает, что 
многое надо менять и в самой 
академии, что критика в ее 
адрес была во многом обоснова-
на. Самое главное: академия 
должна занимать активную по-
зицию по самым актуальным 
для страны вопросам. «К приме-
ру, РАН поручена экспертиза 
крупных научных и социально-
экономических проектов, — го-
ворит Сергеев. — Задача крайне 
важная и сложная. Но эксперти-
за сама по себе предполагает не-
кую пассивность. Тебе прислали 
проект, ты изучил, дал оценку, и 
на этом твоя роль заканчивает-
ся. Но этого мало. Академия 
должна стать прогнозно-анали-
тическим центром, сама иници-
ировать крупные проекты, 
предлагать пути их реализа-
ции». 

И конечно, надо менять 
образ академии в глаза общест-
ва. Для СМИ она долгие годы 
была своего рода закрытым клу-
бом, который живет по своим 
правилам и законам. «Мы взяли 
курс на полную открытость для 
СМИ, — заявил Сергеев. — Осо-
бая забота — молодежь. Ведь се-

годня телевизор и даже Интер-
нет — это сфера для людей стар-
шего и среднего возраста. Моло-
дежь сидит в социальных сетях. 
Думаем, как нам туда «проник-
нуть». А интерес к научной те-
матике у молодежи есть. К при-
меру, наши ученые могли бы по-
мочь молодым людям правиль-
но сориентироваться в гигант-
ском объеме информации о нау-
ке, который стремительно рас-
тет. 

Затронул президент РАН и 
судьбу своего предложения о 
введении специального налога 
на сырьевые корпорации и ком-
пании, чтобы финансировать 
обновление научно-техническо-
го парка академии. «Она крайне 
архаична, так как почти 20 лет 
мы практически не получаем 
денег на закупку оборудования, 
— сказал Сергеев. — Эта техника 
быстро дорожает, так как для 
проникновения в тайны приро-
ды требуется все более изощ-
ренная, а потому дорогая техни-
ка. Если хотим получать резуль-
таты мирового уровня, иметь 
наукоемкую экономику, надо 
приобретать современную тех-
нику». По его словам, речь мо-
жет идти примерно о 30 милли-
ардах рублей в год. Но чтобы 
ставить вопрос о введении тако-
го налога перед руководством 
страны, надо иметь разные ва-
рианты решения вопроса, уве-
рен Сергеев. Речь может идти, к 
примеру, не о налоге, а различ-
ных льготах. Словом, сейчас 
учеными прорабатываются ва-
рианты решения этой ванейшей 
для нашей науки проблемы. 

УПРАВЛЕНИЕ Глава ФАНО не счел 
возможным, чтобы РАН была 
соучредителем НИИ

Каждому — свое

Александр Емельяненков

ПОЧТИ на треть, а в фактиче-
ском выражении на 25 миллиар-
дов рублей, будет увеличен 
стартовый бюджет Федерально-
го агентства научных организа-
ций на 2018 год в сравнении с 
тем, что было на старте 2017-го. 
А общий объем выделяемых 
средств должен превысить 109 
миллиардов рублей — такие дан-
ные сообщил глава ФАНО Миха-
ил Котюков, отвечая на вопрос 
«РГ». 

Вчера он провел в Москве 
итоговую пресс-конференцию, 
где вместе с ним отвечали на во-
просы вице-президент Россий-
ской академии наук Юрий Бале-
га, а также руководители двух 
институтов — директор Палеон-
тологического института РАН 
Алексей Лопатин и директор Ин-
ститута катализа Сибирского от-
деления РАН Валерий Бухтия-
ров. 

В том факте, что в один день и 
практически в одно время, но на 
разных площадках были  органи-
зованы отчетные мероприятия с 
участием первых лиц ФАНО и 
РАН (Михаил Котюков — в ТАСС, 
Александр Сергеев — в МИА 
«Россия сегодня»), руководи-
тель агентства ничего странного 
не увидел. А в ответ на естествен-
но возникший у журналистов во-
прос ответил в том смысле, что с 
академиком Александром Серге-
евым имеет вполне рабочие от-
ношения. «Я их могу назвать 

очень конструктивными, — зая-
вил руководитель ФАНО. — Но 
это не означает, что мы занима-
ем взаимно соглашательскую 
позицию — мы всегда исходим из 
необходимости поиска самого 
оптимального решения». 

Как важный позитивный сиг-
нал этого года Михаил Котюков 
расценил первое совместное за-
седание Научно-координацион-
ного совета ФАНО и президиума 
РАН. Академик Юрий Балега, ко-
торый возглавляет созданный 
при агентстве НКС, с этим тези-
сом согласился, назвав работу в 
этом направлении «исключи-
тельно полезной».  По его сло-
вам, «мучительный поиск ин-
струментов взаимодействия, по-
иск возможностей для диалога 
привел к очень хорошему ре-
зультату. В этом году у нас пра-
ктически нерешаемых вопросов 
по взаимодействию РАН с агент-
ством не было». 

Журналисты поинтересова-
лись у Михаила Котюкова, как 
лично он относится к предложе-
нию наделить Академию наук 
правами соучредителя научных 
институтов. На что глава ФАНО 
ответил вполне определенно: 
«Эта идея не соответствует пра-
вовым нормам. Поэтому как к 
ней можно относиться?». В то же 
время он не исключил введения 
так называемого  «налога на нау-
ку» с сырьевых компаний.  По 
словам Котюкова, это один из 
вариантов, который требует все-
стороннего обсуждения.  
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Академик Сергеев: Нам поручено быть научным штабом Стратегии. Еще 
недавно мы не могли о подобном и мечтать. 

Действия сотрудни-
ков Совместного 
центра позволяли 
предотвращать до 
40 процентов вза-
имных обстрелов
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ФИНАНСЫ Регионы получили 
последние кредиты 
из федерального бюджета

Не увязнуть 
в долгах

Роман Маркелов

ПРАВИТЕЛЬСТВО выделило регионам дополнитель-
ные 55 миллиардов рублей бюджетных кредитов. Они 
пойдут на рефинансирование уже существующих долгов 
субъектов РФ и почти наверняка станут последней пор-
цией бюджетного кредитования минимум до 2020 года.  

Ранее президент Владимир Путин говорил, что регио-
нам, которые существенно превысили уровень коммер-
ческой задолженности (более чем на половину собствен-
ных доходов), в 2017 году в исключительном порядке 
должен быть представлен целевой кредит. Таким обра-
зом, 55 миллиардов, вероятно, достанутся регионам, на-
ходящимся в наиболее трудном финансовом положении, 
говорит старший аналитик группы суверенных и регио-
нальных рейтингов АКРА Елена Анисимова. «Условия их 
предоставления наверняка будут достаточно жесткими, 
например, повторяющими условия реструктуризации, 
которые разработаны для групп регионов с разной дол-
говой нагрузкой», — отмечает она.

Общий объем бюджетного кредитования регионов 
даже с учетом дополнительных средств фактически со-
кращен. Закон о бюджете говорит о бюджетных кредитах 
в размере 200 миллиардов рублей, теперь они выросли 
до 255 миллиардов. Годом ранее общая сумма кредитова-
ния регионов составляла 355 миллиардов рублей. «Это 
неудивительно — минфин изначально планировал сни-
жать объем предоставляемых бюджетных кредитов в 
2017 году и далее», — отмечает аналитик.

С 2018 года регионы больше не будут получать креди-
тов из федерального центра — они не предусмотрены 
бюджетом на ближайшее трехлетие. Вместо этого их 
ожидает 7-летняя программа реструктуризации нако-
пленных долгов. Совокупный долг регионов перед банка-
ми и по облигационным займам составляет на 1 декабря 
2017 года 1,08 триллиона рублей, к концу года он еще 
вырастет, говорит Анисимова. «Поэтому дополнитель-
ная помощь в 55 миллиардов решит частично проблемы 
конкретных регионов, реструктуризация удлинит долг 
перед Федерацией (957 миллиардов на текущий мо-
мент), а оставшиеся порядка триллиона будут продол-
жать рефинансироваться через банки и облигации», — 
отмечает она. По ее оценке, программа реструктуриза-
ции поможет улучшить финансовое здоровье регионов: 
более или менее чувствительное погашение кредитов на-
чинается только в 2020 году, а инфляция и низкие ставки 
способствуют частичному обесценению долга.
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Инфраструктура Автодорожное полотно Крымского моста 
стало единым целым

Есть стыковка! 

Илья Изотов,
«Российская газета», Керчь

В
чера на строящемся мо-
сту через Керченский 
пролив произошло со-
бытие, к которому ин-
женеры и рабочие в бук-

вальном смысле слова двигались 
долгие месяцы: последний пролет 
соединен с установленной в октя-
бре автодорожной фарватерной 
аркой. Теперь с таманского берега 
до керченского можно пройти 
пешком. Но пока такая возмож-
ность есть только у мостостроите-
лей и талисмана стройки — рыже-
го кота Мостика.

До вчерашнего дня в мостовом 
полотне, соединяющем Крым и 
Кубань, был всего один разрыв — 
между опорой № 253 и фарватер-
ной опорой № 254. И после соеди-
нения мостовых пролетов с авто-
дорожной аркой с таманской сто-
роны оставался самый сложный 
участок, где трасса делает вираж, 
огибая мыс Ак Бурун. Его проек-

тировщики сделали ради сохране-
ния памятника исторического на-
следия «Крепость Керчь», распо-
ложенного на мысе.

Сегменты моста укрупняли на 
стапеле, затем их двигали в сторо-
ну фарватера с помощью мощных 
домкратов. При этом больше ки-
лометра надвижка шла не прямо-
линейно, а с соблюдением проек-
тного радиуса. О масштабе опера-
ции красноречиво говорят циф-
ры: общий вес пролетов между 34 
морскими опорами от керченско-
го берега до фарватерной арки — 
почти 20 тысяч тонн. Когда все де-
тали этого гигантского мостового 

конструктора собрали в одно це-
лое, настал тот самый волнитель-
ный исторический момент соеди-
нения двух берегов. Длина сплош-
ной «нитки» мостовых пролет-
ных строений автомоста — 19 ки-
лометров. Их общий вес — более 
100 тысяч тонн, включая 1,8 мил-
лиона высокопрочных болтов и 
гаек. И все это гигантское соору-
жение держится на 288 морских 
опорах.

— Сегодня полностью видны 
очертания автодорожной части, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
заместитель гендиректора по ин-
фраструктурным проектам ком-

пании «Стройгазмонтаж» Лео-
нид Рыженькин. — Впереди — еще 
большая работа: опускание про-
летных строений на опорные ча-
сти, установка деформационных 
швов, укладка мостового полот-
на, обустройство самой дороги. А 
это — барьерное ограждение, мач-
ты освещения, автоматика, си-
стемы управления дорожным 
движением. Все эти работы мы 
планируем в соответствии с гра-
фиком завершить в полном объе-
ме в 2018 году.

Пока автодорожные пролеты 
замыкали просвет между берега-
ми, дорожники уже вовсю асфаль-
тировали готовые участки пере-
правы. Например, участок сопря-
жения моста с автодорожным 
подходом со стороны Тамани дли-
ной более 450 метров. Асфальт 
уложат длиной в три слоя общей 
толщиной 28 сантиметров. В це-
лом асфальтобетонные работы на 
автомосту уже выполнены на 50 
процентов.

Одновременно строители про-

должают строить железнодорож-
ную часть моста, движение по ко-
торой откроется в 2019 году. Гото-
во уже более половины всех опор 
под железную дорогу. Укрупни-
тельная сборка пролетных строе-
ний выполнена на 20 процентов 
от проекта. До конца зимы строи-
тели планируют приступить к со-
оружению пролетов под желез-
ную дорогу над акваторией Кер-
ченского пролива.

Движение по автомобильной 
части моста будет открыто до кон-
ца 2018 года, но уже сейчас завер-
шается строительство базы для 
эксплуатации грандиозного ин-
фраструктурного объекта.

— В январе-феврале 2018 года 
планируются пуско-наладочные 
работы на базе эксплуатации, — 
рассказал начальник ФКУ Упрдор 
«Тамань» Роман Новиков. — Это 
делается, чтобы организовать мо-
ниторинг работы сооружения в 
целом. 

Теперь с таманского берега до кер-
ченского можно пройти пешком.

ПРОЕКТ Уголовные дела против пьяных водителей 
будут рассматривать районные суды

Накатали на статью
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России одобрил проект 
поправок в УПК, которые 

передают в подсудность район-
ных судов ряд статей УК.

В том числе предлагается за-
брать от мировых судей и пере-
дать районным дела об уголов-
ном наказании пьяных водите-
лей. По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в течение шести месяцев за 
пьяную езду были осуждены 33,4 
тысячи водителей. Все эти люди 
сели за руль пьяными повторно. 
Их дела рассматривали мировые 
суды.

Пару лет назад были приняты 
поправки в закон, значительно 
ужесточившие наказание за не-
трезвую езду. Система наказания 
стала двухступенчатой. Сначала 
человека наказывают по статье 
КоАП — лишают прав. Затем, если 
в течение года после того, как 
права ему вернут, водитель опять 
попадется пьяным за рулем, то 
статья уже будет уголовной.

Рассматривают такие дела ми-
ровые судьи. В итоге не исключе-
на ситуация, что одному и тому 
же мировому судье придется сна-
чала рассматривать администра-
тивное дело, а потом уголовное 
дело того же самого водителя. А 
это не совсем правильно.

Поскольку первое решение 
является доказательством по 
второму делу, уже уголовному, в 
ходе процесса надо проверить, 
правильно ли в первый раз был 
наказан человек. Возможно, 
была допущена ошибка, и тогда 
доказательство не имеет силы. 
Сейчас же может получиться так, 
что мировой судья будет прове-
рять свое же собственное реше-
ние. Удастся ли ему при этом со-

хранить необходимую беспри-
страстность и честно выявить 
свои же ошибки?

Есть и другой вариант: иногда 
дела об административном нака-
зании пьяных водителей переда-
ются в районные суды. Напри-
мер, если надо провести экспер-
тизы, требующие время. Если же 
водитель попадется второй раз, 
получится, что мировой судья 
должен проверить решение рай-
онного суда. То есть судья ниже-
стоящей инстанции проверит су-
дью вышестоящей инстанции. 
Это достаточно неловкий мо-
мент. Поэтому и предлагается пе-
редать уголовные статьи с так на-
зываемой административной 
преюдицией (сначала админи-
стративное наказание, потом 
уголовное) на уровень районных 
судов. Также проект предлагает 
изменить некоторые правила 
подсудности.

Вместе с пьяными водителями 
перед районными судами могут 
предстать и дебоширы, которых 
повторно наказывают за побои. 

После введения новых правил чи-
сло наказанных за побои выро-
сло более чем в пять раз. Как со-
общили в Судебном департамен-
те, за полгода по статье КоАП 
«Побои» были наказаны 51,6 ты-
сячи человек. Из них 4,3 тысячи 
побывали под административ-
ным арестом. А 6,8 тысячи иску-
пили провинность на обязатель-
ных работах — в свободное время 
на благо общества. По уголовной 
статье, то есть за повторные по-
бои, были осуждены 2,7 тысячи 
человек.

Заместитель Генерального 
прокурора России Владимир Ма-
линовский отметил, что предла-
гаемые изменения будут способ-
ствовать оптимизации судопро-
изводства и соблюдению разум-
ных сроков. Расширение основа-
ний возможного изменения тер-
риториальной подсудности в це-
лом разрешит многие из возни-
кающих сейчас проблем.

По действующим правилам, 
повторное вождение в пьяном виде 
доведет до уголовной статьи. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Плату за стоянку 
у социальных учреждений 
отменят

Парковки 
обесценят

Владимир Баршев

ГОСДУМА приняла в третьем 
окончательном чтении закон об 
организации дорожного движе-
ния. 

В частности, местные органы 
власти получают большие полно-
мочия по организации дорожно-
го движения. Вплоть до возмож-
ности вовсе прекратить это дви-
жение или организовать времен-
ные ограничения. 

Один из самых интересных и 
важных для автомобилистов пун-
ктов нового закона касается пар-
ковок. 

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» председатель Комитета Гос-
думы по транспорту Евгений Мо-
сквичев, авторы прописали, что 
местные органы власти обязаны  
обеспечить парковку у поликли-
ник, больниц и прочих социально 
значимых объектов, в том числе 
около органов власти. Действи-
тельно, когда человек в срочном 
порядке везет в больницу челове-
ка с переломом ноги, ему нужно 
припарковаться как можно бли-
же к зданию. Более того, у него 
нет времени на розыски разре-
шенного парковочного места. 
Все это должны организовать 
местные власти. 

Важное уточнение: такие пар-
ковочные места около социально 
значимых объектов должны быть 
бесплатными. 

Также  закон устанавливает 
требование к местным властям о 
введении бесплатной парковки 
на преддомовых территориях. 

В некоторых СМИ уже сооб-
щили о том, что закон закрепляет 

перечень служебных транспор-
тных средств, в отношении кото-
рых не допускается взимание 
платы за парковку, причем даже 
приводят примеры, кого это ка-
сается. В частности, транспорт 
пожарной охраны, полиции, ме-
дицинской скорой помощи, ава-
рийно-спасательных служб, во-
енной автомобильной инспек-
ции, ФСБ России, ФСО России, 
Росгвардии, военной полиции 
Вооруженных сил РФ, Следст-
венного комитета РФ. 

Однако в самом законе ни сло-
ва про это нет. Как пояснил Евге-
ний Москвичев, местным орга-
нам власти отдан довольно об-
ширный перечень полномочий. И 
только эти органы власти будут 
определять, кому и где можно 
парковаться бесплатно. 

В частности это касается не 
только служебных автомобилей 
оперативных служб, но и инвали-
дов, а также многодетных семей 
и прочих категорий лиц, кото-
рым предоставляются те или 
иные льготы. 

Надо сказать, что такой раз-
гул транспортной демократии 
наступит не сразу. Во-первых, за-
кон принят только Госдумой в по-
следнем чтении. Его должен ут-
вердить Совет Федерации, а по-
сле подписать президент РФ. Но 
кроме этого в самом законе про-
писан срок его вступления  в 
силу: через год, после официаль-
ного опубликования. 

Дело в том, что параллельно 
вносятся поправки в другие нор-
мативные документы. А подза-
конные акты, как правило, пра-
вятся долго.

СПЕЦСЛУЖБЫ Николай 
Патрушев ответил США 
про новый миропорядок

Опасная 
доктрина

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев прокомментировал представителям СМИ, в том чи-
сле «Российской газете», новую стратегию националь-
ной безопасности США.

По его словам, в данный момент новая стратегия на-
циональной безопасности США изучается в аппарате 
Совета безопасности России.

— Несмотря на существенные изменения в формули-
ровках по сравнению с аналогичными документами, с 
идеологической точки зрения прослеживается опреде-
ленная преемственность, — отметил Николай Патрушев. 

 Особенно ярко, по его словам, это видно на примере 
обозначенной в стратегии позиции в отношении нашей 
страны, которая открыто названа в качестве одной из 
главных угроз безопасности США. 

— Все упоминания о России в документе сводятся к не-
обоснованным обвинениям, — сказал Патрушев.   

Как считает секретарь Совбеза РФ, авторы стратегии 
продвигают традиционную идею о невозможности по-
строения нормального миропорядка без лидирующей 
роли США.

— Реализация обозначенных в документе целей и за-
дач, в том числе упрочение глобальных позиций США по-
средством силы, может нести потенциальную угрозу ме-
ждународной и региональной безопасности, — подчер-
кнул Николай Патрушев.

Он отметил, что эти аспекты новой стратегии будут 
учитываться при выстраивании дальнейшей линии в об-
ласти обеспечения национальной безопасности Россий-
ской Федерации.  

При этом, по словам Патрушева, Россия, как и ранее, 
будет работать над укреплением мира, развитием дву-
сторонних и многосторонних отношений с зарубежны-
ми государствами на основе взаимного уважения суве-
ренитета и национальных интересов.

СЛЕДСТВИЕ СК продолжает 
расследование 
катастрофы Ту-154

Прерванный 
полет

Наталья Козлова

В НАЧАЛЕ следующей недели исполнится ровно год с мо-
мента страшной катастрофы над Черным морем. Сейчас 
стало известно, что расследование дела о крушении воен-
но-транспортного самолета Министерства обороны Рос-
сии Ту-154, произошедшем 25 декабря 2016 года, будет 
продлено. 

Напомним, что летевший  в Сирию самолет Миноборо-
ны России Ту-154 упал в акватории Черного моря на рас-
свете 25 декабря 2016 года. Случилось это практически 
сразу  после взлета из аэропорта Сочи. Там самолет, летев-
ший из подмосковного Чкаловского, приземлился для до-
заправки.

 В результате крушения погибли 92 человека. Среди 
пассажиров были артисты ансамбля песни и пляски име-
ни Александрова, которые летели поздравлять с праздни-
ками наших бойцов, журналисты, которые их сопрово-
ждали. А еще в Сирию летела исполнительный директор 
фонда «Справедливая помощь» Елизавета Глинка, больше 
известная всей стране как Доктор Лиза.

В Следственном 
комитете корреспон-
денту «РГ» пока ни-
как не прокомменти-
ровали продление 
расследования уго-
ловного дела, возбу-
жденного в тот же 
день, сразу после 
аварии — 25 декабря.

Надо подчер-
кнуть, что нынешнее 
продление уже не 
первое и оно объя-
сняется, скорее все-
го, необходимостью проведения сложных экспертиз, ко-
торые занимают по несколько месяцев.

Еще в конце лета стало известно, что срок следствия по 
уголовному делу о крушении Ту-154 будет продлен до 25 
декабря 2017 года. И вот новое продление. Предыдущее 
продление, судя по комментариям СК, было связано «со 
значительным объемом юридических формальностей, к 
которым относятся и связанные с оформлением факта 
смерти пассажиров самолета».

Разбором и анализом причин трагедии занимались по-
началу несколько ведомств. В конце мая минобороны об-
народовало свои итоги расследования катастрофы Ту-
154. Военными было установлено, что падение самолета 
могло произойти из-за ошибок командира в управлении 
судном.  «По результатам расследования установлено, что 
причиной происшествия могло быть нарушение про-
странственной ориентировки (ситуационной осведом-
ленности) командира воздушного судна, приведшее к его 
ошибочным действиям с органами управления воздуш-
ным судном».

Надо сказать, что сразу после трагедии появилось не-
сколько версий случившегося. И они бурно обсуждались в 
обществе  и во всех СМИ, на телевидении, с привлечением 
как серьезных  и уважаемых специалистов, так и граждан, 
очень далеких от авиации. 

Говорили о крушении из-за нарушений правил заправ-
ки топливом, плохого топлива, из-за неправильной рас-
садки пассажиров, неправильной загрузки борта и ошиб-
ки в центровке груза. Среди причин катастрофы, которые, 
по официальной информации, рассматривались,  были че-
ловеческий фактор, отказ техники, сдвиг ветра и столкно-
вение с птицей. Упоминалось и нарушение пространст-
венной ориентировки командира самолета. 

Расследование военных не нашло следов воздействия 
так называемых внешних факторов. И в итоге пришло к 
выводу, что причиной крушения могли стать ошибочные 
действия командира экипажа с органами управления са-
молетом. 

Версию о перегрузе самолета также озвучивали в са-
мом начале следствия, но ее опровергли одной из первых. 
Как и версию о том, что самолет заправили некачествен-
ным топливом.

Но настоящую причину катастрофы должен назвать 
Следственный комитет РФ, а он просит еще время. Судя 
по всему, это может занять несколько месяцев — до ве-
сны.

Причиной могло 
быть нарушение 
пространственной 
ориентировки 
командира 
воздушного судна
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Акцент

 Длина сплошной «нитки» 
мостовых пролетных строений 
автомоста — 19 километров

СОТРУДНИЧЕСТВО 

В Москве 
проходят 
Дни Риги

УИК-ЭНД 
ПО-ЛАТЫШСКИ 

Сергей Жуков

В РАМКАХ Дней Риги в Москве 
прошел деловой форум. Власти и 
бизнесмены двух столиц обсуди-
ли перспективы дальнейшего со-
трудничества.

По словам и. о. директора го-
родского развития Рижской гор-
думы Армандса Крузе, 16 лет на-
зад две столицы подписали со-
глашение о сотрудничестве. До 
этого, напомнил он, отношения 
между государствами и города-
ми переживали не лучшие вре-
мена. Сейчас ситуация измени-
лась — Москва и Рига готовы вме-
сте развивать взаимоотношения 
в самых разных сферах — от тран-
спорта и здравоохранения до 
торговли и туризма. Культурные 
и деловые мероприятия, запла-
нированные в Риге на следую-
щий год, только укрепят сотруд-
ничество, уверен замглавы де-
партамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
Москвы Андрей Чижов. Надеется 
на это и председатель комитета 
городского развития Рижской 
гордумы Максим Толстой. «Хо-
рошим шагом» в преддверии Но-
вого года он назвал недавнее ре-
шение Роспотребнадзора, разре-
шившего латвийскому произво-
дителю рыбы поставлять свою 
продукцию в Россию.

Как рассказал председатель 
комитета по туризму и гости-
ничному бизнесу Московской 
торгово-промышленной палаты 
Сергей Абрамов, столица Лат-
вии всегда пользовалась у росси-
ян стабильным спросом — в силу 
общего исторического прошлого 
и географического положения. 
Однако около четырех лет назад 
турпоток из России в Ригу значи-
тельно упал. В этом году спрос 
пошел вверх — особенно интере-
совались санаторно-курортным 
лечением. «В основном жители 
нашей страны едут в Латвию на 
выходные, — пояснил Абрамов. — 
Чаще всего бронируют четы-
рехзвездочные отели». В первом 
квартале этого года в рижских 
гостиницах остановились 54 ты-
сячи россиян. Потратили там в 
общей сложности 645 млн евро. 
По тратам туристам из России 
нет равных, заметил Толстой. 
По числу приезжающих в Ригу с 
россиянами соперничают толь-
ко немцы. «Если взять цифры 
2014 года, когда еще не ушла 
«Новая волна», средний турист 
оставлял за визит 430 евро, а 
средний турист из России — 
1200 евро», — подчеркнул он. 

ТУРИЗМ 
Росавиация 
сократила 
новогоднюю 
чартерную 
программу

ПОДРЕЗАЛИ 
КРЫЛЬЯ

Татьяна Шадрина, Нина Егоршева

РОСАВИАЦИЯ обязала шесть 
авиакомпаний сократить свои но-
вогодние международные чартер-
ные программы, чтобы избежать 
транспортного коллапса на пике 
сезона. Напомним, после про-
блем у авиакомпании «ВИМ-
Авиа» регламент выдачи разре-
шений на чартеры был ужесточен. 

Решение о «перекройке» но-
вогоднего расписания принято 
после того, как рабочая группа 
ведомства выявила нехватку са-
молетов в чартерных програм-
мах 6 из 15 авиакомпаний. В ре-
зультате, по данным Росавиации, 
чартерная программа «АЗУР 
эйр» уже уменьшена на 15 про-
центов, «Роял Флайт» — на 5 про-
центов. Уведомления о необхо-
димости сокращения программ 
полетов на 20—30 процентов на-
правлены в адрес компаний 
«Якутия», «Саратовские авиа-
линии», «Икар», «Северный Ве-
тер». Как пояснил «РГ» член ра-
бочей группы при Росавиации, 
советник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин, это сделано ис-
ключительно для того, чтобы из-
бежать задержек рейсов.  

В свою очередь заместитель 
гендиректора ANEX Tour Яна 
Муромова заверила, что ограни-
чение программ его перевозчика 
— «АЗУР эйр» — никак не отразит-
ся на туристах. Гендиректор «Пе-
гас Туристик» («Северный Ве-
тер» и «Икар») Анна Подгорная 
рассказала, что ее компания по-
дала дополнительные сведения в 
Росавиацию без сокращения 
чартерных программ.
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ИСТОРИЯ «120 дней Содома» 
объявили национальным 
достоянием Франции

Де Сада сняли 
с торгов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В СРЕДУ на торгах в знаменитом парижском аукцион-
ном доме «Друо» главным лотом должен был стать ори-
гинал рукописи романа «120 дней Содома» французско-
го писателя маркиза Донасьена де Сада. Однако мини-
стерство культуры Франции объявило манускрипт наци-
ональным достоянием и, воспользовавшись своими пол-
номочиями, сняло его с торгов.  По некоторым данным, 
при стартовой оценке в пять-шесть миллионов евро за 
манускрипт государство, а оно намеревается привлечь 
меценатов, готово заплатить восемь миллионов.

«120 дней Содома» маркиз написал в 1785 году, когда 
за неоднократные проступки, а порой и вопиющие пре-
ступления на сексуальной почве оказался в казематах 
Бастилии. Продолжать в застенках прежние «шалости» 
не представлялось возможным, поэтому бурную энер-
гию он направил на писательство. Так родился, пожалуй, 
главный его труд. Роман писал украдкой убористым по-
черком на склеенных воедино тонких листочках бумаги 
(12,1 х 12 сантиметров каждый), составивших рулон в 12 
метров. Свиток, помещенный в специально сшитый ко-
жаный чехол, прятал от надсмотрщиков в углублении, 
проделанном в каменной стене камеры. Когда маркиза 
перевели в больницу для душевнобольных Шарантон все 
рукописи, включая заветный свиток, остались в тюрьме. 
После свержения короля де Сад хотел забрать свиток, но 
от крепости ничего не осталось — ее разрушили до осно-
вания. Писатель посчитал роман утерянным навсегда и, 
как вспоминают его близкие, вплоть до своей смерти в 
1814 году обливался по этому поводу «горькими слеза-
ми». Однако манускрипт не пропал - его после штурма 
Бастилии нашел один из тюремщиков и в дальнейшем 
рукопись неоднократно переходила из рук в руки.

ТУРИЗМ Немецкие туристы 
испугались 
России и Китая

По гамбургскому 
счету

Евгений Шестаков 

ИССЛЕДОВАНИЕ, проведенное гамбургским Фондом 
перспективных исследований, выявило, какие страны 
немцы считают безопасными, а какие — наиболее риско-
ванными. При этом опрос отразил не только туристиче-
ские пристрастия респондентов, но также сложившиеся 
в обществе геополитические симпатии. Несмотря на тер-
акты в ФРГ, а также регулярное появление на улицах не-
мецких городов психически нездоровых людей с холод-
ным оружием, жители Германии, находясь в отпуске на 
родине, чувствуют себя в безопасности. Также безопа-
сным, с их точки зрения, выглядит отдых в Австрии и 
Швейцарии. К числу сравнительно безопасных регионов 
немцы относят Италию и скандинавские страны. А вот 
Испания после референдума в Каталонии оказалась в 
«черном списке» — только 50 процентов опрошенных 
жителей ФРГ теперь чувствуют себя там комфортно.

Страны, оказав-
шиеся в прошлом в 
эпицентре арабских 
революций, — Еги-
пет и Тунис — назва-
ли безопасными для 
отпуска только 5 
процентов немцев. 
Столько же жителей 
ФРГ не тревожатся 
за свою безопа-
сность в Турции — 
что касается осталь-
ных 95 процентов, то они держат в уме напряженные 
отношения, которые сложились в последнее время 
между официальным Берлином и Анкарой.

Наглядным примером того, насколько живучи заложен-
ные местными СМИ негативные стереотипы в сфере геопо-
литики, стал перечень стран, которые немцы считают осо-
бенно рискованными для путешествий. В него наряду с 
Мексикой, из года в год попадавшей в топы наиболее опа-
сных государств из-за развитой наркоторговли и высокого 
уровня насилия на улицах, и Украины, находящейся в со-
стоянии гражданской войны, вошли… Россия и Китай. Та-
кие оценки со стороны немецких бюргеров стали неизбеж-
ным следствием критических и откровенно русофобских 
статей, которые публикуют не первый год немецкие СМИ в 
отношении Москвы. Правда, в отличие от опрошенных 
обыва телей немецкий бизнес смотрит на вещи иначе и еже-
годно наращивает инвестиции в Россию и Китай.

Любопытно, что в прошлом году эксперты компаний 
International SOS и Control Risks составили карту мира, 
выделив страны с наибольшим числом опасностей для пу-
тешественников. На ней Россия попала в число государств 
со средним уровнем риска.

Российское министерство иностранных дел также 
подготовило список государств, в которых граждане РФ 
чаще всего сталкиваются с проблемами во время отдыха. 
В число мест, где, по оценкам МИД, зафиксировано боль-
ше всего происшествий с нашими соотечественниками, 
попали Турция, Доминиканская Республика, Таиланд, 
Индия и Болгария.  

КОНФЛИКТ Киев задумал выгнать из Минска переговоры по Донбассу

Площадками раскидались
Владислав Воробьев

В
 среду в стенах украинской 
Рады договорились до того, 
что обвинили власти Бело-

руссии в том, что те якобы меша-
ют диалогу по урегулированию 
ситуации на Донбассе. В итоге 
Минск пригрозили лишить пло-
щадки для переговоров. Речь, оче-
видно, идет об очередной попытке 
Киева перевалить все с больной 
головы на здоровую. Несколько 
последних лет власти Белоруссии 
ответственно и профессионально 
подходили к своей посредниче-
ской миссии. Все встречи контак-
тных групп проводились на выс-
шем уровне. Делегации приезжа-
ли и уезжали без каких-либо пре-
тензий к принимающей стороне.

При этом диалог, за редкими 
исключениями, не клеился. Но 
разве в этом был виноват Минск? 
15 декабря глава самопровозгла-
шенной Донецкой народной ре-
спублики Александр Захарченко 
не стал скрывать, что разочарован 
минским переговорным процес-
сом по Донбассу. «Процессы, кото-
рые сейчас происходят в Минске, 
они недееспособны... В том числе и 
по обмену пленными... никаких 
прорывных решений в этом году 
не было», — пояснил он свою 
мысль. И виноват в этом, уверены 
в ДНР, отнюдь не Минск, а Киев.

Еще в мае этого года, прини-
мая верительную грамоту у посла 
Украины Игоря Кизима, прези-
дент Белоруссии Александр Лука-
шенко заявил: «Белорусы издавна 
живут в добрососедстве с украин-
цами, нас объединяют многовеко-
вая история и схожая культура, а 
также тесные экономические свя-

зи. Предоставив минскую перего-
ворную площадку для урегулиро-
вания ситуации в восточной Укра-
ине, мы будем делать все необхо-
димое для восстановления там 
мира и спокойствия. В этом плане 
вы можете на нас положиться».

Услышали ли в ответ белорусы 
от украинского руководства сло-
ва благодарности? Нет. Наоборот. 
В Раде сегодня заявили: «Белорус-
сия позиционирует себя как стра-

на, которая якобы обеспечивает 
площадку для диалога и встреч, но 
на самом деле это не так».

Это заявление, по данным 
ТАСС, сделал депутат Верховной 
рады Украины от «Блока Петра 
Порошенко» Рефат Чубаров. И до-
бавил: «Я абсолютно уверен, что 
надо предлагать другую страну 
для переговоров по обеспечению 
территориальной целостности 
Украины».

Нет сомнений, что президен-
ту Украины Петру Порошенко 
хорошо известно, что происхо-
дит в его «блоке». Иными слова-
ми, озвученный Чубаровым мес-
седж в адрес Минска, очевидно, 
имеет прямое отношение к пози-
ции главы украинского государ-
ства. Видимо, в отличие от Лука-
шенко Порошенко не ставит пе-
ред собой задачу вернуть мир и 
спокойствие на восток Украины. 

Он ведь неоднократно последнее 
время давал понять, что ему для 
наведения «порядка» на Донбас-
се нужны не переговорные пло-
щадки, а летальное оружие. 
«Миролюбивые» США и Канада 
готовы в этом «начинании» ему 
всячески помочь. Ну и зачем 
действительно  Порошенко 
Минск, когда такие «помощни-
ки-миротворцы» предлагают 
свои услуги? 

ЗАКОНОПРОЕКТ

В интимную 
жизнь шведов 
добавят 
бюрократии

ФОРМУЛА 
ЛЮБВИ

Марина Алешина

ШВЕДСКОЕ правительство со-
гласилось поддержать законо-
проект о «сексуальном согла-
сии». Его критики считают, что 
изначально благое начинание, 
призванное защитить женщин 
от насилия, доведено до абсурда 
на страницах документа, кото-
рый окажется совершенно бес-
полезным.

Поправка предполагает уже-
сточение наказания за сексуаль-
ные действия насильственного 
характера, которые будут трак-
товать в расширенном ключе. 
Как пишет шведский портал The 
Local, «противозаконной» пред-
лагают считать любую интимную 
связь, если предварительно муж-
чина не получил «однозначного 
согласия партнерши — на словах 
или в какой-либо иной очевидной 
форме, подтверждающей ее до-
бровольное участие». Уголовное 
дело за изнасилование может 
быть возбуждено даже в том слу-
чае, если физического принужде-
ния или его угрозы не было. Про-
тивники законопроекта полага-
ют, что он открывает простор для 
манипуляций, обесценивая ре-
альные проблемы женщин, под-
вергающихся насилию.

К тому же непонятно, как  
можно юридически засвидетель-
ствовать такое согласие. «Дока-
зательная база будет увенчана 
такой бюрократией, что прото-
колы процессов покажутся сме-
сью романов Кафки и мемуаров 
Казановы», — пишет немецкая 
газета Die Welt. В Шведской ас-
социации адвокатов призывают 
на помощь здравый смысл. «Сек-
суальное общение обычно пред-
ставляет собой двустороннюю 
коммуникацию, которая не всег-
да предполагает слова», — не без 
иронии отмечают юристы. 

Спецкомандировка В Каталонии проходит голосование 
в региональный парламент

Санта-Клаусы 
повлияют на выборы
Юрий Когалов, Барселона

В 
Каталонии сегодня про-
ходят выборы в регио-
нальный парламент. Но 
до сих пор непонятно, 
кто же одержит на них 

победу. Ни одна партия не имеет 
шансов самостоятельно сформи-
ровать новое правительство. По 
сути борьба идет между национа-
листическим и проконституцион-
ным блоком. Но и здесь все не так 
просто. И ту, и другую политиче-
скую силу поддерживает пример-
но равное количество каталонцев. 
По крайней мере об этом свиде-
тельствуют ранее проведенные 
опросы. И если позиции избирате-
лей не изменятся в последний мо-
мент, Каталония может на неопре-
деленное время остаться без каби-
нета министров. И ею продолжит 
управлять центральное правитель-
ство, к которому после примене-
ния 155-й статьи Конституции пе-
решли полномочия Женералитата.

Подобное уже случалось в 
истории Испании. Пару лет назад 
после парламентских выборов ни 
одна партия не получила доста-
точной поддержки населения, 
чтобы самостоятельно сформиро-
вать правительство, а договорить-
ся между собой оппоненты не 
смогли. В итоге страной в течение 
полугода управлял предыдущий 
кабинет министров, пока не 
прошли новые выборы. 

Впрочем, история может пойти 
и по другому сценарию. Ведь перед 
референдумом 1 октября никто не 
мог предположить, что за незави-
симость Каталонии выскажется 
порядка 90 процентов жителей ре-
гиона, пришедших на избиратель-
ные участки. Тогда опросы также 
показывали, что население автоно-
мии в этом вопросе разделено при-
мерно поровну. К тому же могут не-
ожиданно образоваться новые со-
юзы. Накануне об итогах голосова-
ния простые каталонцы практиче-
ски не задумывались. С одной сто-
роны, в регионе наступил день ти-
шины, когда партиям запрещено 
агитировать. И этот режим дейст-
вительно соблюдался. Политики 
молчали. А журналисты лишь под-
водили итоги предвыборной гон-
ки, вспоминали сделанные ранее 
заявления. Некоторые издания 
даже устроили викторину, смогут 
ли их читатели угадать автора того 
или иного высказывания, произне-
сенного в последние две недели.

С улиц исчезли агитационные 
палатки, практически все плака-
ты с изображением кандидатов и 
даже флаги. Барселона всегда от-
личалась большим количеством 
национальных флагов, вывешен-
ных из окон и с балконов.  Когда 

сторонники отделения региона от 
Испании набрали силу, их стало 
еще больше. Но несколько дней 
назад, как рассказали «РГ» мест-
ные жители, они неожиданно ис-
чезли. И это совпало с тем момен-
том, когда с улиц стали убирать 
агитплакаты с изображением 
партийных лидеров. Правда, их 
осталось всего ничего. Но и по 
ним можно отметить интересную 
тенденцию. Похоже, что партии 
поделили между собой город. На 
определенной улице висят плака-
ты в поддержку только одного по-

литика. Исключения можно пере-
считать по пальцам. Корреспон-
денту «РГ» попались на глаза 
лишь два таких случая. В одном на 
столбе мирно соседствовали изо-
бражения Арримадас и Жункера-
са, представителей двух наиболее 
популярных на сегодняшний день 
в Каталонии политических сил. В 
другом от лидера каталонских ре-
спубликанцев остался лишь ма-
ленький кусочек, все остальное 
пространство щита было заклее-
но фотографиями кандидата от 
коалиции «Кому-Подем».

Но главная причина столь спо-
койного отношения к событию, 
которое определит будущее регио-
на на ближайшие годы, приближа-
ющееся католическое Рождество. 
Все-таки каталонцы, как и все ис-
панцы, очень религиозны. В наи-
более популярных местах Барсе-
лоны открылись праздничные яр-
марки. С утра и до вечера здесь не 
смолкают крики детей, выбираю-
щих елки и украшения. О сложной 
политической обстановке напо-
минают лишь редкие желтые лен-
точки, приколотые к курткам про-
давцов или покупателей. Этот сим-
вол стал очень популярен в Ката-
лонии в последние месяцы. Его 
стали носить люди в знак протеста 
против взятия под стражу в начале 
ноября каталонских политиков — 
бывших членов Женералитата. Он 
был изображен везде, на стенах, 
окнах, лавках, даже на асфальте. 
Но с приближением праздника его, 
как и другие плакаты и надписи, 
заменили украшенные гирлянда-
ми и новогодними игрушками 
елки. В различных местах появи-
лись белены — создаваемые из 

различных фигурок сценки, изо-
бражающие рождение Иисуса 
Христа и явление трех волхвов. В 
них могут использоваться десятки 
или даже сотни деталей в зависи-
мости от воображения и кошелька 
автора. Полки магазинов заполни-
ли турроны — традиционные ис-
панские сладости из орехов. В ро-
ждественскую ночь их съедают ки-
лограммами. По улицам бродят 
Санта-Клаусы, звонящие в коло-
кольчики, кричащие знаменитое 
«Хо-хо-хо!» и раздающие конфеты.

В такой обстановке думать о вы-
борах мало кому хочется. К тому 
же четверг — обычный рабочий 
день. Лишь детям по случаю голо-
сования сделали подарок — отмени-
ли занятия. Хотя в пятницу им сно-
ва придется идти в школу на по-
следние уроки перед рождествен-
скими каникулами.

И националистов, и проконституци-
онный блок поддерживает пример-
но равное количество каталонцев.

В Горловке очередной жилой дом был разрушен после обстрела вооружен-
ными силами Украины.  

Акцент

 О сложной политической 
обстановке напоминают лишь 
редкие желтые ленточки, 
приколотые к курткам 
продавцов или покупателей

Только 5 процентов 
жителей ФРГ 
не тревожатся 
за свою безопа-
сность в Турции

ОФИЦИАЛЬНО 

CША 
не поддержали  
резолюцию 
ООН о борьбе 
с героизацией 
нацизма

НАЦИЗМ 
ОСТАЛСЯ 
В ГЕРОЯХ?

Станислав Хамдохов

РОССИЯ сожалеет, что США, 
Украина и ряд других государств 
отказались поддержать в Гене-
ральной Ассамблее ООН резо-
люцию по борьбе с героизацией 
нацизма. С таким заявлением 
выступил МИД России.

Генассамблея ООН накануне 
одобрила российский проект ре-
золюции «Борьба с героизацией 
нацизма, неонацизмом и други-
ми видами практики, которые 
способствуют эскалации совре-
менных форм расизма, расовой 
дискриминации, ксенофобии и 
связанной с ними нетерпимо-
сти». За документ проголосова-
ли 133 страны. Как и в предыду-
щие годы против резолюции вы-
ступили США и Украина, а 49 
стран, включая государства — 
члены Евросоюза, при голосова-
нии воздержались.

«Один из ключевых элемен-
тов резолюции — осуждение объ-
явленной в отдельных государст-
вах «войны» памятникам в честь 
борцов с нацизмом, а также 
устраиваемых на регулярной ос-
нове маршей в честь нацистов и 
коллаборационистов, факель-
ных шествий националистов», — 
говорится в комментарии, опу-
бликованном на сайте россий-
ского внешнеполитического ве-
домства. «Вызывает сожаление 
позиция делегаций, которые не 
оказывают поддержку этой ре-
золюции, прикрываясь заботой 
о свободе выражения мнения», — 
подчеркивается в документе. На 
Смоленской площади отметили, 
что широкая поддержка россий-
ской инициативы и растущее с 
каждым годом число ее соавто-
ров «подтверждают важность в 
современных условиях борьбы с 
героизацией нацизма и неона-
цизмом, сохранения историче-
ской памяти об ужасах Второй 
мировой войны».

Свиток в кожаном чехле маркиз прятал от надсмотрщиков 
в углублении, проделанном в стене камеры. 

За ситуацией в Испании 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5301

Читайте также: США 
назвали Россию и Китай 
в числе основных угроз
rg.ru/art/1488155
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Государственный комитет по телевидению и радиовещанию Украины (Госком-

телерадио) сообщил о вступлении в силу приказа от 17 октября 2017 года, регу-

лирующего порядок наложения административно-хозяйственных штрафов за 

ввоз в Украину «антиукраинской» печатной продукции из России. Об этом сооб-

щает пресс-служба украинского ведомства.

Указ, в частности, делает обязательным одобрение Госкомтелерадио на постав-

ку печатной продукции из России. Давать такое разрешение должен экспер-

тный совет, цензурирующий все российские книги, заявленные к ввозу на тер-

риторию Украины. В совет входят 14 человек, в том числе, помимо местных из-

дателей и историков, и представители спецслужб. За нарушение порядка ввоза 

и распространения российских книг, выразившееся в отсутствии разрешения, 

предполагаются штрафные санкции: от тысячи долларов за каждую «несогласо-

ванную» книгу, если проступок допущен впервые, и до 6 тысяч долларов — за по-

вторное нарушение, с изъятием обнаруженной крамолы. При этом без разре-

шения можно будет провезти не более десяти российских книг, если они ранее 

не попали в список запрещенных.

Таким образом, теперь каждое издание, даже детская книга, или учебник, или пе-

ревод иностранной литературы, выпущенные в России, прежде чем оказаться 

на территории Украины, должно пройти экспертизу в Госкомтелерадио. О каче-

стве этой экспертизы можно судить по первым 19 книгам, уже запрещенных 

этим «худсоветом». Например, в список попали «Большая энциклопедия школь-

ника» Шона Конноли, историческая монография «Сталинград» Энтони Бивора, 

учебник «Я пишу правильно: от «Букваря» к умению красиво и грамотно писать» 

и даже исторические изыскания российского беллетриста Бориса Акунина. По 

мнению местных экспертов, все это приведет к падению доходов книжных мага-

зинов, к росту «черного рынка» и контрабанды (на этом принципе уже строится 

работа крупнейшего книжного рынка Украины. — «Петровка» в Киеве, прим. 

«РГ»), а также к производству контрафактных книг — печати российских изданий 

в местных типографиях подпольным способом.

Подготовил Петр Лихоманов
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Известный
писатель — о любимых 
и нелюбимых книгах 

Автомат 
Успенского

Анастасия Скорондаева

КРОКОДИЛ Гена и Чебурашка, кот Матроскин и Дядя 
Фёдор, Гарантийные человечки и Пластилиновая ворона 
— любимые герои из детства, с которыми не расстаемся. 
Завтра их создатель Эдуард Успенский отмечает юбилей 
— 80 лет.

Эдуард Николаевич, придется все же с актуального на-
чать: «Союзмультфильм» анонсировал выход продолже-
ния «Простоквашино» в январе 2018 года. А теперь одни 
скандалы вокруг этого.
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: У меня не было никаких переговоров с 
«Союзмультфильмом». С их стороны идет сплошная 
ложь. Я не видел ни одного из их серьезных начальников. 
В газетах они утверждают, что я передал им все права на 
своих героев, хотя, по их словам, права можно было бы и 
не передавать, так как они и так принадлежат государст-
ву. Они постоянно врут, что дали мне 5 миллионов ру-
блей.

Печально. Но давай-
те не будем о груст-
ном тогда. Вы приду-
мали героев, без ко-
торых теперь просто 
невозможно пред-
ставить детство: 
Крокодил Гена и Че-
бурашка, Дядя Фё-
дор, почтальон Печ-
кин, пёс Шарик, 
обезьянка Анфиса, 
Гарантийные чело-
вечки стали проо-
бразами Фиксиков. 
А вам какие персонажи в детстве нравились?
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: Джон Сильвер, вся пиратская братия, 
все авантюристы. Граф Монте-Кристо, конечно. Все ге-
рои Луи Жаколио. Как же можно было пройти мимо 
книжки, если там слоны нападают на индийские войска. 
В школе я обожал все эти остросюжетные вещи.

Есть ли книжка, которую вы считаете переоцененной, 
которую ни в коем случае нельзя давать детям?
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: «Колобок». А если серьезно, могу так 
сказать о Владиславе Крапивине — провоцирует на по-
двиги против хулиганов. Всего Анатолия Алексина пре-
возносили напрасно. И Сергея Михалкова тоже — сред-
ний писатель. А вот Борис Житков наоборот недооценен.

Кто из современных молодых детских писателей вам ин-
тересен?
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: У нас не так много писателей настоя-
щих в стране. Вот сейчас Григорий Остер, я и на подсту-
пе Станислав Востоков. Слава обидчивый ужасно. По-
пытаешься ему что-то объяснить — он насупливается 
тут же. Сейчас очень сложно молодым где-нибудь вы-
лезти. Трудно стать писателем настоящим, они недопи-
сатели немножко. Настоящие писатели, как автомат 
Калашникова: ни одной ошибочки в конструкции. Сей-
час же «сюжетики» не выписываются и диалоги не уда-
ются, они не напряженные. Когда я вел семинары  (се-
минары для молодых писателей в издательстве «Ма-
лыш», которое в этом году отмечает свое 60-летие. — 
Прим. ред.), пытался объяснить молодым авторам, что 
диалог в книге — это когда пишешь первую часть, а вто-
рая у тебя фактически написана — как игра в пинг-понг 
с самим собой. Они этого не понимают. Всегда пытался 
донести, что нельзя просто острить, надо репризу по-
догреть... Молодым кажется, что они уже все умеют. Но 
они не понимают, что такое сюжет, не могут его вы-
строить.

Вы сказали как-то, что ваши герои не одиноки, они 
просто «мучаются от отсутствия дружеской атмосферы 
вокруг себя». Как вам кажется, современные дети не раз-
учились дружить? А то сидят, уткнувшись в гаджеты…
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: Не могу сказать, что я так чувствую сов-
ременных детей, чтобы за них говорить. Понятие друж-
бы изменилось. От старой дружбы, когда ребята пошли 
вперед с палками защищать свой двор, ничего не оста-
лось. А новая дружба — я не представляю, какая она сей-
час — она какая-то компьютерная. Когда я был в «Арте-
ке», там общался с ребятами — отличные дети, у меня 
был замечательный контакт с ними и с вожатыми. Там 
все поставлено как надо. Ну не могу же я судить по «Ар-
теку».

Можете назвать три самые важные книги для вас как для 
читателя: что любите, что перечитываете?
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: «Принц и нищий» — жестокая, веселая, 
полная приключений. Есть еще такая книга «В дебрях 
Индии». Все пионервожатые читали эту книгу в своих от-
рядах на ночь, чтобы дисциплинировать ребят. А дети 
слушали, не отрываясь.

Если говорить о взрослых книгах — обожаю Войнови-
ча «Москва 2042». А самая любимая все же «Николай 
Негорев, или Благополучный россиянин». Написал ее 
купеческий сын Иван Кущевский. Он в 33 года спился и 
умер. Мне ее посоветовал друг из Финляндии. Как ни 
странно, он лучше меня знал русскую литературу. Кни-
га о судьбе двух братьев, которые из деревни переехали 
в провинциальный городок. Я прочитал ее, когда рабо-
тал инженером в Финляндии. Потом уже перечитал, 
когда купил в «Букинисте», но она недавно переиздава-
лась.

Вы о чем-нибудь жалеете в жизни?
ЭДУАРД УСПЕНСКИЙ: Были крупные ошибки, о них жалею, но 
это скорее не ошибки — это судьба. Жалею, что был очень 
суров со своими друзьями. Кто-то вступил в партию, и я 
вычеркивал этого человека из рядов друзей навсегда. 
Или поступок совершил какой-то нехороший — я не про-
щал, а нужно было прощать.
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Ищем нового
Лескова!

«ДО ПЕРВОЙ 
ЗВЕЗДЫ»

Михаил Визель, шеф-редактор 

портала ГодЛитературы.РФ

У ПОРТАЛА «Год Литературы» 
есть традиция: на Новый год 
объявлять для читателей литера-
турный конкурс… и выпускать 
книгу по итогам предыдущего.

Сайт «Год Литературы» поя-
вился в «Российской газете» как 
составная часть одноименной 
государственной программы 
2015 года, но прижился, пустил 
корни и обзавелся традициями.

Одна из них — проводить сре-
ди читателей литературные кон-
курсы и флешмобы. От малень-
ких игровых, таких как «Гоголь-
моголь», где участникам предла-
галось «пригласить» за свой но-
вогодний стол любимого писате-
ля или его героя, до грандиозных 
— как «Читаем Онегина», кото-
рым открылся 2017 год. Сотни 
самых разных людей, от знаме-
нитых актеров и министров до 
простых любителей Пушкина, 
прочитали по две строфы вели-
кого романа в стихах и прислали 
в редакцию видеоролики. Из них 
смонтировали настоящую виде-
окнигу, в которой роман прозву-
чал целиком — от «Мой дядя са-
мых честных правил…» до «…
как я с Онегиным моим».

Наступающий 2018 год не 
станет исключением. Редакция 
сайта совместно с отделом куль-
туры «Российской газеты» ре-
шила объявить конкурс «До пер-
вой звезды». Чтобы напомнить 
читателям: Новый год и Рожде-
ство — это не просто время засто-
лий и путешествий, но и время 
чудес. Мы предлагаем читателям 
написать настоящий святочный 
рассказ. Только, разумеется, не 
XIX, а XXI века.

В чем разница, спросите вы?
Традиционный святочный 

рассказ берет свое начало в сред-
невековых мистериях. Поэтому 
добро в нем всегда торжествует, 
из трудной ситуации находится 
выход, добродетель вознагра-
ждена, а злодеи — внимание! — не 
наказаны, а раскаиваются.

К концу XIX века эти «законы 
жанра» превратились в общие 
места; но настоящие писатели, 
такие как Николай Лесков в рас-
сказе «Жемчужное ожерелье», 
умели находить новый «поворот 
темы» и выражать в классиче-
ской форме дух своего времени.

К этому мы призываем и вас. 
И для этого совершенно не обя-
зательно быть Лесковым! Лесков 
жил тогда, когда поезд был тех-
нической новинкой, «сжимаю-
щей время». А мы живем в свое, 
когда гаджеты сжимают не толь-
ко время, но и пространство. Но 
ожидание праздника, новогодне-
го предвкушения, словом, «про-
странство чуда» сжать невоз-
можно. Явите нам его!

Все подробности: предель-
ный объем, сроки, жюри и призы 
— на сайте ГодЛитературы.РФ по 
адресу: https://godliteratury.ru/
do-pervoy-zvezdy

И помните: чудеса имеют 
свойство возвращаться. «Под 
елочку» «Год литературы» в пар-
тнерстве с сервисом Prime 
Publish «Первой образцовой ти-
пографии» выпустил красочную 
бумажную книгу с длинным на-
званием «ЧудоДети: лучшие тек-
сты, присланные на конкурс ве-
селых историй о детях от 2 до 5… 
и старше ЧуДество!»

Название длинное, но исчер-
пывающее. Объявив летом ухо-
дящего года этот конкурс, «Год-
Литературы» не ожидал, что по-
лучит такой отклик — 344 письма 
из 13 стран мира от самого ближ-
него до самого дальнего зарубе-
жья. И каждый рассказ — своя 
история. Мы узнали, почему 
дети боятся ковров и верят в го-
лубей-почтальонов, зачем нуж-
но строить акведук в огороде и 
как спасти карпа Гошу от угото-
ванной ему сковородки. 

В сборник вошли рассказы 
победителей конкурса и расска-
зы со стихами членов жюри, из-
вестных детских писателей и по-
этов. 

А проиллюстрирована эта 
удивительная книга рисунками 
шестилетней художницы Марии 
Соловьевой.

И это само по себе чудо. 

Кино Семья стала главной темой российского кино в 2017 году

Несчастливы вместе

Александр Нечаев

В 
прокат вышел фильм 
27-летней Ксении Зуе-
вой «Близкие».

Обычная москов-
ская семья —  папа, 

мама, двое детей и бабушка жи-
вут в панельной многоэтажке 
под одной крышей. У брутально-
го главы семейства интрижка на 
стороне, маму заел быт и вечные 
дрязги с дочерью, которая пере-
живает переходный возраст во 
всем его великолепии. Живу-
щую в отдельной комнате ста-
рушку все считают выжившей 
из ума и готовятся отправить 
умирать в дом престарелых. В 
общем, каждая несчастливая се-
мья несчастлива по-своему.

Уже на «Кинотавре»,  где 
«Близкие» претендовали на 
приз за лучший дебют, эта кар-
тина встроилась в удивитель-
ный ряд. Ее показали аккурат 
между двумя самыми обсуждае-
мыми авторскими фильмами 
года «Нелюбовью» Андрея Звя-
гинцева и «Аритмией» Бориса 
Хлебникова. Уровень фильма 
Зуевой ни в коем случае с этими 
работами не сравнивали. Но не 
отметить другое сходство — те-
матическое — было невозможно. 
Во всех трех картинах мы видим 
дисфункциональную семью на 
грани распада. И в «Нелюбви», и 
в «Близких», и в меньшей степе-
ни в «Аритмии» эта семья оче-
видная метафора современного 
общества, в котором даже близ-

ким людям сложно найти общий 
язык друг с другом. Похоже, рос-
сийский кинематограф нащупал 
актуальную тему, которую с 
большим интересом и с разных 
сторон исследует.

Тут любопытно последить, 
как эта тема изменилась за де-
сять лет. Со второй половины 
2000-х любимым занятием на-
шего авторского кино был раз-
говор о так называемых двух 
Россиях. Режиссеры любили 
сталкивать на экране предста-
вителей разных социальных 
классов или просто людей с ра-
дикально разными убеждения-
ми, чтобы констатировать — 
вместе им не сойтись. А если и 
сойдутся, то ничего хорошего из 
этого не выйдет. Этой «холод-
ной гражданской войне» отдали 
дань Дуня Смирнова («Два дня», 
«Кококо»), Ангелина Никонова 
(«Портрет в сумерках»), Алек-
сей Мизгирев («Кремень») и 

многие другие. В кино, впрочем, 
эта война завершилась заключе-
нием оглушительного мира: 
«Россия айфона» и «Россия 
шансона» побратались в финале 
комедии «Горько!» Жоры Кры-

жовникова, которая стала са-
мым убедительным доказатель-
ством, что все предыдущие опу-
сы на данную тему рисовали 
слишком пессимистичный и не 
очень реалистичный диагноз.

Если раньше казалось, что 
есть «они» и «мы», которые веч-
но враждуют друг с другом, то 
теперь стало понятно, что ника-
ких «их», загадочных чужих, 
портящих жизнь приличным 
людям, не существует — все про-
блемы внутри. Внешний кон-
фликт переродился во внутрен-
ний. И семья стала самым оче-
видным слепком более или ме-
нее однородного общества, где 
этот конфликт проявляется наи-
более выпукло.

Все перечисленные авторы, 
разумеется, изображают этот 
конфликт по-разному. Для Звя-
гинцева семейная драма стано-
вится плацдармом для публици-
стического высказывания о но-
вом «потерянном поколении» — 
неслучайно в «Нелюбви» сын ге-
роев рождается в 2000 году, а 
бесследно исчезает в 2012-м. 
«Нелюбовь» — это тенденциоз-
ный фильм об украденном буду-
щем. Хлебников создает образ 
«маленького человека», личный 
кризис в жизни которого совпа-
дает с невозможностью жить по 
правилам на работе. Эта невоз-
можность никуда не девается в 
финале его «Аритмии», но ре-
жиссер недвусмысленно пока-
зывает выход: семья для героя 
становится единственным при-
бежищем. «Аритмия» не дает от-
ветов и даже не задает вопросы, 
она честно фиксирует окружаю-
щую реальность, что превраща-
ет ее в самый точный фильм года.

Для Ксении Зуевой семейный 
конфликт рифмуется с поколен-
ческим. Три поколения ее семьи 
фактически разговаривают на 
разных языках. В этом смысле 
фильм «Близкие» наследует 
фильму Валерии Гай Германики 
«Все умрут, а я останусь». Но 
если интерес Германики был 
сосредоточен исключительно на 
юных героинях, а мир взрослых 
был едва обозначен, то у Зуевой 
и родители, и бабушка главной 
героини получают подробную 
сюжетную линию. И вот на ли-

нии бабушки стоит остановить-
ся подробней. Старушку можно 
было бы, конечно, изобразить 
символом дряхлеющий страны, 
но Зуева, к счастью, от такого 
соблазна отказывается. Она не-
сколько прямолинейно изобра-
жает эту почти бессловесную 
героиню воплощением житей-
ской мудрости. Здесь интере-
сно, что поколенческий кон-
фликт по Зуевой невозможно 
решить без жертвы. И единст-
венным персонажем, готовым 
на эту жертву, в финале оказы-
вается самый пожилой член се-
мейства. «Близкие» не лишены 
многих недостатков дебюта — 
религиозный катарсис в ском-
канном финале выглядит попыт-
кой найти простой способ раз-
рубить гордиев узел сложноу-
строенных отошений героев, по-
сле него остается ощущение не-
досказанности и недоформули-
рованности высказывания.

Впрочем, в «Близких» ценно 
то, что Ксения Зуева проговари-
вает, сама не до конца отдавая 
себе в этом отчет — это, если 
угодно, фиксация духа времени. 
Не столь убедительная, как в 
«Аритмии», но все же впечатля-
ющая.

В фильме «Близкие» Ксении 
Зуевой семейный конфликт риф-
муется с поколенческим. 

Акцент

 Если раньше были вечно 
враждующие «они» и «мы», 
то теперь стало понятно, что 
никаких «их» не существует — 
все проблемы внутри

Диалог в книге — это 
когда пишешь пер-
вую часть, а вторая 
у тебя фактически 
написана — как игра 
в пинг-понг с самим 
собой

Создателю Чебурашки и Крокодила Гены, почтальона 
Печкина и Дяди Фёдора, писателю Эдуарду Успенскому — 80.

Книгу оформила шестилетняя 
художница.

Все главные новости из 
мира кино — в спецпроекте 
«Кинократия»
kino.rg.ru

ВЫСТАВКА «Театр жизни Каролы Неер» — в выставочном зале «Мемориала»

Былое и пумы
Жанна Васильева

Н
евероятный успех брех-
товской «Трехгрошовой 
оперы» в берлинском Теа-

тре ам Шиффбауэрдамм заставил 
заинтересоваться пьесой Голли-
вуд, и в 1931 году Георг Виль-
гельм Пабст поставил по ней 
фильм. Среди актрис была Каро-
ла Неер (по мужу — Карола Ген-
шке), сыгравшая роль Полли Пи-
чем, — одна из самых востребо-
ванных театральных актрис Гер-
мании. Однако в отличие от имен 
Брехта и Пабста имя Каролы 
Неер было забыто прочно и надо-
лго. Не только потому, что после 
прихода гитлеровцев к власти 
фильмы Пабста и пьесы Брехта 
были запрещены. В 1933 году она 
уехала в СССР вместе со вторым 
мужем — немецким инженером, 
коммунистом из Бессарабии 
Анатолем Беккером. В 1936 году 
Беккера и его жену арестовали, 
его расстреляли, а ее — пригово-
рили к 10 годам заключения. В 
1942 году Карола Неер умрет в 
Соль-Илецкой тюрьме от тифа.

Выставка «Театр жизни Каро-
лы Неер», которая открылась в 
выставочном зале «Мемориала» 
на Каретном Ряду, читается как 
основа пьесы Театра.Doc. Пери-
петии этой драмы, написанной 
самой жизнью, документирова-
ны очень полно и представлены 
бережно и точно. Тут есть отчаян-
ные письма Бертольта Брехта Ли-
ону Фейхтвангеру с просьбой уз-
нать что-то о судьбе лучшей ак-
трисы его эпического театра. В 
1937 году Фейхтвангер тоже в 
Москве, но в отличие от Каролы 
Неер в другом статусе — в поисках 

материала для книги встречается 
со Сталиным. А рядом — сухой 
список прегрешений заключен-
ной Геншке К.И. в ярославской 
тюрьме 1937—1938 годов, пун-
ктуально внесенный в ее харак-
теристику. Среди них — «исполь-
зование газетной бумаги для пи-
сем» — за это лишена переписки 
на 1 месяц, «громкий разговор в 
камере», за что лишена пользова-
ния книгами на 3 месяца, «пере-
стукивалась» — лишена пользова-
ния книгами на 3 месяца…

Рядом с письмами Брехта — его 
же стихи «К.Н». Неподалеку от 
фотографий Каролы в театраль-
ных ролях и снимков, сделанных 
на кинобалу в Берлине знамени-
тым репортером Эрихом Заламо-
ном, — анфас и профиль тюремно-
го фото. Рядом со стихами Брех-
та, обращенными к ней, — строки 
из «Перемигивания» Элиаса Ка-
нетти, описывающие роковое 
расставание Каролы с любовни-
ком ради Анатоля Беккера. Лю-
бовник, дирижер, отсидевший 
два года в плену во время Первой 
мировой, как многие европей-
ские интеллигенты тех лет, разде-
лявший левые взгляды, казался 
ей буржуазным. В Москве она 
бросит неосторожно, что совет-
ская элита живет как новая бур-
жуазия, и тогда — чем она хуже 
ее? Вероятно, для немецких ком-
мунистов в России она казалась 
тоже слишком «буржуазной» и — 
«авантюристкой». Так отзовется 
о ней человек, в немецком театре 
которого она хотела работать в 
СССР.

Но если так, то тогда авантю-
ристами были бы все, кто покину-
ли гитлеровскую Германию. 

Просто одни, доехав до СССР и 
поняв ситуацию, смогли вы-
браться. Но она была актрисой, 
влюбленной женщиной и челове-
ком, который считал, что нужно 
поступать в соответствии с убе-
ждениями. И еще — у нее был ма-
ленький сын. И муж, против кото-
рого после ареста она не дала ни 
одного показания на допросах.

«Я все планирую», — скажет 
она в интервью одному из жен-
ских журналов, который рас-
спрашивал ее, как быть краси-
вой. Вряд ли она планировала 
себе такую жизнь в СССР. Да, она 
не боялась рисковать. И, кажет-
ся, любила чувство опасности. 
«Новый венский журнал» в апре-
ле 1927-го (она как раз тогда в 
Вене играла в спектакле «Упое-
ние» по пьесе Стриндберга) пи-
сал о ней: «Это новый тип девуш-
ки. Умная, живая, очень самосто-
ятельная, спортивная, органич-
ная. Она может все: управлять 
автомобилем, танцевать всю 
ночь напролет и даже отправить-
ся на прогулку с пумой». Рядом 
на фото Карола и впрямь сидит на 
скамейке в обнимку с леопардом. 
Впрочем, это ничто по сравне-
нию с фотографией, где она висит 
на Берлинской радиобашне (вы-
сота чуть меньше 168 метров) — 
разумеется, в рамках рекламной 
кампании театра.

В 1926 году ее первый муж — 
поэт и драматург Альфред Ген-
шке — написал пьесу «Горящая 
земля». Конечно, Карола сыграла 
в ней главную роль — но вряд ли 
автор мог предположить, что 
образ горящей земли под ногами 
окажется метафорой жизни их 
поколения. 

Карола Неер в роли Полли в экранизации «Трехгрошовой оперы» Георга 
Вильгельма Пабста.
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ВЕРДИКТ Решения
украинских судов 
в отношении
пророссийского
активиста отменены. 
Но вопросы остались

Казус 
Подъячего 
не исправлен

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

ВЕРХОВНЫЙ суд Республики Крым отменил все приго-
воры украинских судов в отношении лидера Народного 
фронта «Севастополь-Крым — Россия» Валерия Подъяче-
го. Решено: в требованиях активиста вернуть полуостров 
в состав России состава преступления не было. Однако 
точка в деле так и не поставлена. В ходатайстве защиты 
Подъячего о праве на реабилитацию судья отказал. Акти-
вист заявил, что будет обжаловать решение и добиваться 
восстановления своего доброго имени.

— 22 января у меня будет юбилей, — шутит Валерий 
Подъячий. — В этот день исполнится ровно 10 лет с того 
момента, как на Украине меня начали преследовать по 
уголовной статье за сепаратизм. 

«РГ» уже рассказывала о борьбе пророссийского ак-
тивиста за возвращение Крыма в состав России. Тогда, 
осенью 2007 года, преподаватель математики Тавриче-
ского национального университета Валерий Подъячий 
подал в суд сразу два иска: об отмене украинской Кон-
ституции Автономной Республики Крым и о возвраще-
нии полуострова в состав России. До Крымской весны 
было еще долгих семь лет, да и вряд ли кто-то мог предви-
деть, как будут развиваться события. Его шаг многие со-
чли безнадежным политическим донкихотством. А уже в 
январе 2008 года Служба безопасности Украины начала 
уголовное преследование активиста по статье 110 Уго-
ловного кодекса (посягательство на территориальную 
целостность и неприкосновенность страны). 28 февраля 
2011 года решением Апелляционного суда Крыма Вале-
рий Подъячий и председатель Русской общины Евпато-
рии Семен Клюев были осуждены на три года лишения 
свободы с отсрочкой исполнения приговора на год. 
Пройдя все судебные инстанции на Украине, активисты 
дошли до Европейского суда, но там их жалобу даже от-
казались рассматривать.

Казалось бы, по-
сле всенародного ре-
ферендума в марте 
2014 года все должно 
было стать на свои 
места, и клеймо сепа-
ратиста с Подъячего 
и Клюева снимут, но 
этого не произошло. 
Более того, в 2015 
году Валерий поте-
рял работу в универ-
ситете. Педагог встал 
на учет в центре за-
нятости, но препода-
ватель вуза не смог найти работу даже в школе. В конце 
концов математик согласился работать сторожем, но и 
эту вакансию ему не дали. Везде требовалась справка о не-
судимости, но ее у активиста не было. Когда же в очеред-
ной школе ему отказали в работе, указав на уголовное 
прошлое, терпению пришел конец, и Валерий решил су-
диться. 27 июля 2017 года Киевский районный суд Симфе-
рополя отказал в удовлетворении исковых требований 
Подъячего, решив, что на работу его не принимают на за-
конных основаниях.

«Приговор в отношении Подъячего В.В., принятый на 
территории республики до 18 марта 2014 года, имеет ту 
же юридическую силу, что и судебные решения, принятые 
на территории РФ, — говорилось в решении суда. — Сам по 
себе факт принятия РК в состав России не является осно-
ванием для признания приговора в отношении Подъячего 
В.В. недействительным». Кроме того, крымская Фемида 
отметила: «он имел судимость за преступление против 
основ конституционного строя и безопасности государст-
ва, что в соответствии со статьей 331 ТК РФ является огра-
ничением допуска его к педагогической деятельности».

Но разве может закон предусмотреть все жизненные 
ситуации? Активист подал апелляцию и дошел до Верхов-
ного суда Крыма. 

Казалось бы, все понимали: судить активиста народно-
го фронта за пророссийскую деятельность в составе Укра-
ины как минимум нелепо. Но взять на себя ответствен-
ность и снять обвинения с Подъячего, похоже, никто не 
решался. На этот раз зампрокурора Крыма Сергей Булга-
ков ходатайствовал перед судом о приведении приговора 
в отношении Валерия Подъячего и Семена Клюева в соот-
ветствие с законодательством РФ. 

И вот вчера состоялось заседание Верховного суда 
Крыма. Защита Подъячего и сам активист настаивали не 
только на отмене всех обвинений в сепаратизме, но и на 
политической реабилитации «сепаратистов». Суд эти 
требования удовлетворил лишь частично. «Производство 
в отношении Подъячего В.В. по статье 110 УК Украины 
прекратить на основании пункта 2 части 1 статьи 24 УПК 
РФ в связи с отсутствием в его действиях состава преступ-
ления, — говорится в решении суда. — В ходатайстве о при-
знании права на реабилитацию отказать».  

Почему принято такое половинчатое решение — непо-
нятно. Состава преступления нет, но в реабилитации от-
казать. Звучит как в анекдоте: «не виновен, но осадочек 
остался». Возможно, кто-то побоялся создать прецедент, 
ведь Валерий Подъячий мог потребовать компенсации за 
годы, когда он вынужденно был безработным. Ведь в Кры-
му людей со схожей судьбой немало. Но чиновники  поче-
му-то не торопятся поставить точку и  взять на себя ответ-
ственность в решении их вопросов. Заставляют их ходить 
по кругу своих кабинетов в поисках справедливости. И, 
как видим, правоохранительная система на их стороне.

— Мое доброе имя не восстановлено, — говорит Валерий 
Подъячий, — буду снова подавать апелляцию.

 «РГ» будет следить за этим процессом.
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Ангелина Зеленькова 

В
чера по всей Москве 
официально открылись 
елочные базары, где 
можно купить ели, пих-
ты, сосны из различ-

ных регионов России. Минималь-
ные цены на елки остались на 
уровне прошлого года — 800 ру-
блей за метр. Впрочем, как и на 
любом базаре, с продавцом мож-
но поторговаться и за новогод-
нюю елочку из Дании, стоимость 
которой начинается от трех ты-
сяч рублей за метр. 

— Ассортимент москвичей по-
радует, — рассказал корреспон-
денту «РГ» Алексей Немерюк, 
глава департамента торговли и 
услуг. — Ели привезли из Перм-
ского края, Саратовской и Там-
бовской областей. Есть импор-
тные елки. Смогут горожане так-
же купить пихту, сосну, лапник и 
даже саженцы хвойных деревьев.

Точки продажи хвойных бу-
дут работать с 20 по 31 декабря, 
но Алексей Немерюк посовето-
вал горожанам не откладывать 
покупку в надежде, что в канун 
праздника продавец отдаст елку 
почти даром: «Лучше купить за-
ранее, пока хороший выбор». 

Елочные базары есть во всех 
районах российской столицы. 
Найти ближайший можно на 
портале открытых данных пра-
вительства Москвы по адресу: 
h t t p : / / d a t a . m o s . r u /
opendata/1241. Здесь указаны 
точные координаты и время ра-
боты торговых точек. На улице 

базары узнать несложно, но нуж-
но запомнить несколько правил. 
У официальных продавцов все 
точки оформлены в едином сти-
ле, утвержденном Москомархи-
тектурой. 

Модульные ограждения  по 
форме напоминают ель, должна 
быть вывеска «Елочный базар». 
Следует  обратить внимание, 
есть ли кассовый аппарат, ли-
нейка для замера дерева, под-
робный прайс-лист, упаковоч-
ный материал, а также книга от-
зывов и предложений.

А еще там на видном месте 
должны висеть  номера телефо-

нов префектуры, департамента 
торговли и услуг, Роспотребнад-
зора. На любое нарушение в 
этом случае можно немедленно 
пожаловаться.

Что касается цен, то, к при-
меру, букет из хвойных веток 
стоит от 350 рублей, за метр 
елки из Пермского края придет-
ся отдать 800—900 рублей. На 
месте можно подобрать и ново-
годние украшения — елочные иг-
рушки, гирлянды и подставки.

В надежде сэкономить самим 
отправляться в лес за елкой уж 
точно не стоит. Согласно Кодек-
су об административных право-
нарушениях Москвы уничтоже-
ние и повреждение зеленых на-
саждений наказывается штра-
фом от 4 тысяч до 4,5 тысяч ру-
блей для граждан и 50 тысяч ру-
блей — для должностных лиц.

Акцент

 Стоимость елки — в среднем 
800 рублей за метр

Торговля В Москве открылось 206 елочных базаров

Елки в городе

Активист заявил, 
что будет обжало-
вать решение суда 
и добиваться вос-
становления своего 
доброго имени

Продажа деревьев на улицах 
 российской столицы продлится 
вплоть до Нового года.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Экология ДВ», по согласованию с администра-
цией города Владивостока и Администрацией Хасанского 
муниципального района, информирует, что 23.03.2017 г. 
и 21.03.2017 г. состоялись общественные обсуждения ма-
териалов «Экологическое обоснование намечаемой хо-
зяйственной деятельности с оценкой воздействия на ок-
ружающую среду «Плана по предупреждению и ликвида-
ции разливов нефти и нефтепродуктов ООО «Экология 
ДВ». Результаты обсуждений оформлены протоколами от 
23.03.2017 г. и 21.03.2017 г., что является подтверждени-
ем проведения обсуждения указанных материалов в уста-
новленном порядке. На основании подтвержденных ре-
зультатов общественных обсуждений материалов с на-
именованием «Экологическое обоснование намечаемой 
хозяйственной деятельности с оценкой воздействия на 
окружающую среду «План по предупреждению и ликви-
дации разливов нефти и нефтепродуктов ООО «Экология 
ДВ»,  просит считать тему общественных обсуждений в 
информационном сообщении в «Российской газете» от 
16.02.2017 г. № 34 (7200) подлежащим прочтению в ре-
дакции настоящего объявления в связи с допущенной 
ошибкой при опубликовании.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный фили-
ал, заказчик) и Администрация города Норильска (участник 
процесса) извещают о проведении общественного об-
суждения с гражданами и общественными организа-
циями (объединениями) намечаемой деятельности на 
территории города Норильска Красноярского края по 
проектной документации «Рудник «Комсомольский». 
Расширение добычи медистых и вкрапленных руд. Кор-
ректировка».

Цель намечаемой деятельности: Строительство нового 
породного отвала, расположенного в районе рудника «Ком-
сомольский» района Талнах города Норильск, строительс-
тво поверхностных и подземных объектов, предусмотренных 
проектной документацией (объекты энергетики, тепловодо-
снабжения, здания и сооружения шахтного комплекса).

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский 
край, г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Срок проведения общественного обсуждения, место 
доступности материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду: 663330, Красноярский край, г. Норильск, 
район Талнах, АБК рудника «Комсомольский», каб. 312.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календар-
ный месяц.

Время для обращения: с 10.01.2018 по 10.02.2018 с 9.00 до 
17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных слушаний 
(обсуждений): 16 февраля 2018 г. по адресу: Красноярский 
край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний: принимаются в письменном виде в месте ознакомления с 
материалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Самико-
ва Гульшат Рамилевна — ведущий специалист отдела инжи-
ниринга Проектного офиса по реализации проектов рудника 
«Комсомольский» и рудника «Маяк» ЗФ ПАО «ГМК «Но-
рильский никель», тел.: (3919) 25-38-66.

Орган от Администрации города Норильска, 
ответственный за проведение общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства 
Администрации города Норильска.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее – компания «ЭНЛ»), 
оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения 
второго этапа общественных обсуждений на стадии размещения 
предварительного варианта материалов оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту экологической экспертизы «Проект 
Сахалин-1. Программа комплексных морских инженерных изысканий 
на месторождении Аркутун-Даги».

Название документации: «Проект Сахалин-1. Программа 
комплексных морских инженерных изысканий на месторождении 
Аркутун-Даги» (далее — Программа).

Описание планируемой деятельности и цели ее реализации: 
Компания «ЭНЛ» планирует в период с 2018 по 2020 гг. выполнение 

комплекса морских инженерных изысканий на акватории шельфа 
Охотского моря в соответствии с Программой для оценки природных 
условий площадок существующих законсервированных и планируемых к 
бурению новых скважин, а также для изучения площадок предполагаемого 
размещения нефтегазопромысловых сооружений в рамках выработки 
концепции дальнейшего освоения месторождения Аркутун—Даги.

Месторасположение участка работ: 
Участок планируемых работ располагается в Охотском море, наиболее 

близко расположенным к участку работ муниципальным образованием 
является «Городской округ Ногликский» Сахалинской области.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.
Сроки проведения второго этапа общественных обсуждений: 

с 28 декабря 2017 г. по 26 января 2018 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений:
Администрация муниципального образования «Городской округ 

Ногликский».
Форма общественных обсуждений:   
В соответствии с письмами администрации муниципального 

образования «Городской округ Ногликский» от 13.11.2017 г.  
№ 16-2044 и от 06.12.2017 г. №16-2252 общественные обсуждения будут 
проведены в форме опроса, а также в форме представления замечаний и 
предложений.

В рамках второго этапа общественных обсуждений вниманию 
общественности предоставляются: утвержденное Техническое задание 
на разработку  Программы инженерных изысканий и проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и предварительный вариант 
материалов оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
экологической экспертизы «Проект Сахалин-1. Программа комплексных 
морских инженерных изысканий на месторождении Аркутун-Даги». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления 
общественности в библиотеках по следующим адресам:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное  бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
обл., пгт. Ноглики, ул. 
Пограничная, д. 5-А

Муниципальное  бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»,
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в библиотеках будут также размещены опросные листы, в которые 
заинтересованные представители общественности смогут внести свои 
отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика любым из 
следующих способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, факс: 8 (4242) 67-72-00. 

Контактное лицо:
Сакович Елена Вячеславовна — штатный специалист по нормативно-

правовым вопросам. Тел: 8 (4242) 67-82-54.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ,  
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ» ПЕРВАЯ ОБРАЗЦОВАЯ ТИПОГРАФИЯ»

Осуществит работы по изготовлению предвыборных агитационных материалов для зарегистрированных кандидатов, 
участвующих в избирательной кампании по выборам Президента Российской Федерации.

Продукция Тираж, экз. Цена за 1 экз.
1 Брошюра. Формат 145х200 мм., объем 80 полос + обложка, бумага на блок газетная 45 г., бумага на обложку ме-

лованная 130 г. Скрепление на две скобы.
от 1 000 000 4,00

2 Брошюра. Формат 145х200 мм., объем 64 полосы + обложка, бумага на блок газетная 45 г., бумага на обложку 
мелованная 130 г. Скрепление на две скобы.

от 500 000 3,50

3 Брошюра. Формат 145х200 мм., объем 48 полос + обложка, бумага на блок газетная 45 г., бумага на обложку ме-
лованная 130 г. Скрепление на две скобы.

от 500 000 2,90

4 Брошюра. Формат 105х140 мм., объем 32 полосы + обложка, бумага на блок газетная 45 г., бумага на обложку 
мелованная 130 г. Скрепление на две скобы.

от 150 000 1,05

5 Брошюра. Формат 210х145 мм., объем 28 полос + обложка, бумага на блок мелованная 130 г., бумага на обложку 
мелованная 170 г., красочность блока и обложки 4+4. Скрепление на две скрепки.

от 300 000 7,80

6 Буклет. Формат 297х210 мм., бумага мелованная 150г., красочность 4+4. Фальцовка до формата 99х210 мм. от 1 000 000 0,80
7 Стикер. Формат 145х210 мм., самоклеящаяся бумага, красочность 4+0. от 500 000 1,40
8 Блокнот. Формат 105х145 мм., объем 60 листов + обложка, бумага на блок офсет 80 г., обложка – картон 230 г., 

красочность блока 1+0, красочность обложки 4+0. Скрепление на пружину.
от 100 000 17,60

9 Магнит. Формат 90х70 мм., печать 4+0, приклейка на магнитную резину, вырубка. от 100 000 4,00
10 Газета. Формат 289х300 мм., бумага газетная 45 г., объем 4 полосы, красочность 4+4. от 4 000 000 0,40
11 Календарь-плакат. Формат 297х420 мм., бумага мелованная 170 г., красочность 4+0 от 200 000 2,05
12 Календарь карманный. Формат 70х100 мм., картон одностороннего мелования 270 г., глянцевая ламинация с 

одной стороны, кругление углов.
от 500 000 0,35

13 Плакат-афиша. Формат 297х420 мм., бумага самоклеящаяся, красочность 4+0. от 5 000 12,50
14 Плакат. Формат 210х297 мм., бумага самоклеящаяся, красочность 4+0. от 250 000 4,00
15 Плакат. Формат 420х594 мм., бумага мелованная 170 г., красочность 4+0. от 50 000 5,00

И другая полиграфическая продукция.
Цены указаны в рублях с учетом НДС за один экземпляр. На правах рекламы. www.primepress.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

  Администрация Ермаковского района Красноярско-
го края 24.01.2018 проводит публичные слушания по об-
суждению и согласованию оценки воздействия строи-
тельства  объекта: «Строительство объектов центра 
спортивной подготовки «Ергаки» по адресу: Краснояр-
ский край, Ермаковский район, КГУ «Усинское лесниче-
ство» (1 очередь) на окружающую среду территории Ер-
маковского района. Слушания состоятся в 10.00 по адре-
су: с. Ермаковское, пл. Ленина, 5, актовый зал админи-
страции Ермаковского района. С информацией о содер-
жании материалов можно ознакомится на официальном 
сайте www.adminerm.ru, а также в отделе АМ и КХ адми-
нистрации Ермаковского района, каб. 203.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧМ-2018 Спрос на билеты
не ослабевает

В очередь 
на стадион

Илья Соболев

ПОЧТИ два с половиной миллиона заявок поступило в 
ФИФА на билеты чемпионата мира-2018. 

Отсчет идет с 5 декабря, когда стартовал второй этап 
продаж билетов. От предыдущего он отличается тем, что 
теперь при выборе матчей болельщики могут ориенти-
роваться на календарь ЧМ-2018, обнародованный после 
финальной жеребьевки турнира.

А в остальном второй этап реализации билетов прохо-
дит по подобию предыдущего. Сначала болельщики мо-
гут подать заявку на любой матч (кроме матча открытия 
и финала) и на пакеты матчей. Эта стадия завершится 31 
января. Если количество заявок превысит число доступ-
ных билетов, счастливчики будут определены путем же-
ребьевки. Для понимания: на первом этапе было получе-
но 3,5 млн заявок, а билетов распределено 742 760 штук. 
Сейчас уже поступило больше 2,3 млн заявок. 

С 13 марта по 3 апреля билеты можно будет приобре-
сти в порядке живой очереди. Наконец, заключительный 
этап продаж начнется 18 апреля и продлится до15 июля, 
то есть непосредственно до дня финала. 

ОИ-2018 МОК официально 
утвердил требования 
к экипировке 
наших олимпийцев 

Форма 
под присмотром

Иван Ильин

ОЛИМПИЙСКИЙ комитет России (ОКР) отправил в 
Международный олимпийский комитет (МОК) список 
кандидатов на участие в зимней Олимпиаде-2018. 

Как сообщает ТАСС, в этом списке значится 350 чело-
век, которые могли бы представлять страну на Играх в 
Пхенчхане. Вопрос, кто именно выступит на Олимпиаде, 
будет открыт до 28 января. А вот в какой форме приедут в 
Корею наши спортсмены, стало чуть понятнее. Вчера 
МОК официально обнародовал требования к экипиров-
ке российских спортсменов, персонала, тренеров и чле-
нов официальной делегации.

Детали документа ранее уже попали в прессу, поэто-
му ничего кардинально нового в опубликованном релизе 
нет. Зато есть не-
сколько любопыт-
ных нюансов. На-
пример, разработан 
специальный лого-
тип для «Олимпий-
ских атлетов из Рос-
сии» — именно под 
этим «брендом» бу-
дут выступать наши 
спортсмены на сле-
дующих Играх. На 
белом фоне по кругу 
расположена над-
пись Оlympic athlete 
from Russia, выполненная красными буквами. К слову, 
использование третьего цвета в эмблеме запрещено.

Всего же МОК составил список из 13 пунктов, и каса-
ются они как экипировки собственно атлетов, так и уни-
формы всех остальных членов официальной делегации. 
Распространяются они на всю одежду — форму для сорев-
нований, тренировочные костюмы, повседневную одеж-
ду и наряд для официальных церемоний. Спортсмены 
могут использовать два типа надписей, причем выпол-
ненных строго латиницей: Оlympic athlete from Russia и/
или его сокращенную форму OAR. Для официальных лиц 
доступен лишь вариант с аббревиатурой. Отдельно про-
писано, что слова Оlympic athlete from должны распола-
гаться именно над Russia, и надпись при этом должна 
быть сделана шрифтом одинакового размера.

Кроме того, для униформы допустимы только один 
или два цвета. Важная деталь — расцветка формы в прин-
ципе не может повторять национальные цвета России. 
«Предполагается, что оттенки будут более темными», — 
говорится в документе. Все элементы дизайна, свиде-
тельствующие о национальной принадлежности — герб, 
эмблемы федераций или Олимпийского комитета Рос-
сии, — также под запретом. Ну а окончательное добро на 
форму должен дать МОК.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Комова залечила травму спины и вернулась на помост 
после двухлетнего перерыва 

Дождались Викторию
Анна Козина

Р
оссийские гимнасты завер-
шили календарный год на 
помосте спорткомплекса 

«Олимпийский», где прошел 
международный турнир на Ку-
бок Михаила Воронина. Несмо-
тря на то, что главные старты 
этого сезона позади, спортсмены 
из нашей основной сборной пе-
ред домашней публикой стара-
лись выступать на максимуме и 
даже показали новые элементы, 
которые готовят с прицелом на 
чемпионат мира 2018 года и 
Олимпийские игры-2020.

Для серебряной медалистки 
Рио в команде и двукратной чем-
пионки Европы Ангелины Мель-
никовой, которая выиграла ин-
д и в и д уа л ь н о е  м н о го б о р ь е 
(53,900 балла), это был новый со-
скок с бревна. Спортсменка пош-
ла на двойное сальто с винтом 
даже после падения в середине 
упражнения, но и тут допустила 
ошибку на приземлении. На бру-
сьях также не хватило стабильно-
сти. Но это лишь повод для даль-
нейшей работы. 

С аналогичным настроем по-
лучал медаль за победу в муж-
ском личном первенстве и Ники-
та Нагорный (85,600 балла). Для 
обладателя командного «сере-
бра» Игр-2016 самый сложный 
снаряд не конь, а перекладина. 
И на чемпионате мира, и на чем-
пионате Европы, и на Кубке Во-
ронина падения избежать не уда-
лось. В индивидуальный финал 
Нагорный не пробился, так что 

исправлять ошибки предстоит 
в следующем году.  Зато Никита 
победил в вольных упражнениях 
(14,950 балла) и упражнении на 
параллельных брусьях (14,700).

Возвращаясь к участницам 
женских соревнований, отме-
тим, что на помост вернулась се-
ребряная медалистка лондон-
ской Олимпиады в личном мно-
гоборье Виктория Комова. Из-за 
проблем со спиной она не высту-
пала целых два года. Многие не 
верили, что Вика снова будет «ле-

тать» на своих любимых брусьях, 
но на Кубке Воронина гимнастка 
заявилась на все четыре вида 
многоборья и стала второй после 
Ангелины Мельниковой (51,800 
балла). После такого перерыва 
спортсменка вряд ли ставит пе-
ред собой глобальные цели. Но 
попробует по возможности вос-
становить сложность своих про-
грамм к чемпионату России, ко-
торый пройдет будущей весной. 

В Москву из Узбекистана так-
же приехала Оксана Чусовитина, 

занесенная в Книгу рекордов 
Гиннесса как единственная 
в истории гимнастики участница 
семи Олимпийских игр. 

Чусовитина, которой уже 
42 года, взяла «золото» в опор-
ном прыжке (14,333). «Серебро» 
у   1 7 -л е т н е й  М е л ь н и к о в о й 
(14,017). Ангелина также стала 
второй на брусьях (13,633).

Лидеры на подходе
Одна из лидеров сборной Рос-

сии, призер двух Олимпиад Ма-

рия Пасека восстанавливается 
после операции на спине, кото-
рая давно беспокоила спор-
тсменку. В октябре Пасека завое-
вала золотую медаль на чемпио-
нате мира в Монреале, защитив 
титул в опорном прыжке. После 
чего прошла обследование в кли-
нике в Германии. Там же в середи-
не декабря ей сделали операцию. 
Завершать карьеру Маша не со-
бирается. В ее планах — третья 
Олимпиада. «К Токио-2020 смогу 
начать подготовку через 7—9 ме-
сяцев», — сообщила гимнастка 
своим поклонникам в  «Ин-
стаграм».

Напомним, что к трениров-
кам также собирается вернуться 
двукратная олимпийская чемпи-
онка в упражнениях на брусьях 
Алия Мустафина, которая вышла 
замуж за бобслеиста Алексея 
Зайцева и летом родила дочку 
Алису. 

Хоккей Овечкин и его «Вашингтон» в овертайме обыграли «Даллас» 
Радулова, а защитник Дмитрий Орлов забил гол-шедевр

«Столичные» крепче

Илья Зубко 

О
чередной игровой 
день в Национальной 
хоккейной лиге ока-
зался удачным сразу 
для нескольких рос-

сиян. Одним из главных событий 
вечера стала битва в Далласе, где 
«Старз» принимали «Вашингтон 
Кэпиталз». В столичной команде 
играет сразу трое наших соотече-
ственников — нападающие Алек-
сандр Овечкин и Евгений Кузне-
цов, а также Дмитрий Орлов. 
Цвета «Далласа» же с этого сезо-
на защищает Александр Радулов, 
подписавший с техасским клу-
бом длительный контракт. Он со-
ставил ударное звено «звезд» 
вместе с Тайлером Сегином 
и Джейми Бенном, и именно эта 
троица пытается втащить давно 
не блиставший «Даллас» в плей-
офф. Получится ли — вопрос пока 
открытый. Но в битве против 
куда более статусного «Вашинг-
тона» команда Кена Хичкока 
проявила себя достойно.

«Столичные» довольно по-
средственно начали этот сезон, 
но в декабре уже по-настоящему 
разогнались, выиграли восемь 
матчей из девяти и вышли на 
привычные позиции лидеров 
Восточной конференции. «Ва-
шингтон» уступает лишь блиста-

тельной «Тампе», а его капитан 
Александр Овечкин забросил 
уже 23 шайбы и делит первое ме-
сто в списке лучших снайперов 
лиги с Никитой Кучеровым, речь 
о котором пойдет чуть ниже. 
В Далласе, впрочем, ни Ови, ни 
Евгений Кузнецов героями не 
стали. Первые звенья «столич-
ных» вообще отыграли неважно 
— проведя на льду уйму времени 
в большинстве, лидеры «Вашинг-
тона» очков набрать так и не смо-
гли. 

Зато отличился человек, от ко-
торого этого ждали гораздо мень-
ше. Дмитрий Орлов по ходу вто-
рого периода решился на соль-
ный проход. Красивейшим фин-
том он обманул Джона Клинбер-
га, который ждал в этот момент 
передачи на Овечкина, и вогнал 
шайбу в сетку. Комментатор мат-
ча просто завопил от восторга, да 

и сам Орлов очень радовался сво-
ему четвертому голу в сезоне, 
прекрасно понимая, что сотво-
рил шедевр. Момент вошел в чи-
сло лучших по итогам дня, а 
Дмитрий удостоился звания тре-
тьей звезды матча.

— Я немного устал и старался 
ускориться, чтобы получить 
шанс. И я подумал: надо что-то 
сделать. Мне удался этот финт, и 
я смог забить красивый гол, — 
улыбался после матча Орлов. 

Свою порцию аплодисментов 
сорвал и Александр Радулов. Сна-
чала он ассистировали Бенну при 
реализации большинства, а за-
тем мощнейшим щелчком за че-
тыре с небольшим минуты до си-
рены вывел «Даллас» вперед. Та-
ким образом, у Радулова уже 
29 очков (12 шайб и 17 передач) 
в 35 матчах и звание второй зве-
зды матча. Гол Александра при-

нес «звездам» только ничью 
в основное время. А победа в ито-
ге осталась за «Вашингтоном» — 
ее команде принес ювелирный 
бросок в девятку от выдавшего 
свой лучший матч сезона Андре 
Бураковски — 4:3.

Что же касается уже упомяну-
того Никиты Кучерова, то его 
«Тампа», лидирующая в регуляр-
ном чемпионате, неудачно съе-
здила в Лас-Вегас. Новички НХЛ 
своей уверенной игрой опровер-
гают все пессимистичные про-
гнозы, а предрекаемый эксперта-
ми спад никак не наступит. «Ве-
гас Голден Найтс» пропустил от 
«Тампы» две шайбы в меньшин-
стве еще в первом периоде — авто-
ром одной из них стал россий-
ский центрфорвард Владислав 
Наместников, а Кучеров сделал 
две голевые передачи. 

Но удачное начало не прине-
сло «молниям» в итоге даже очка. 
При счете 3:3 защитник «Вегаса» 
Ши Теодор сумасшедшим по силе 
дальним броском прошил рос-
сийского голкипера «Тампы» Ан-
дрея Василевского, когда играть 
оставалось всего три секунды — 
4:3 в пользу «золотых рыцарей». 
Благодаря этому успеху «Вегас» 
сравнялся по набранным очкам 
с лидерами Западной конферен-
ции «Нэшвиллом» и «Сент-Луи-
сом». А Кучеров, набрав очеред-

ные два очка, сохранил едино-
личное лидерство в бомбардир-
ской гонке. У Никиты в 33 матчах 
этой регулярки феноменальные 
48 очков (23 шайбы и 25 пере-
дач). Это на три балла больше, 
чем у другого лидера «Тампы» 
Стивена Стэмкоса, который идет 
в списке вторым.

Отдельного рассказа заслу-
живает и еще один наш соотече-
ственник в НХЛ. Вратарь Антон 
Худобин много лет выступает за 
океаном, но ни в одной команде 
он не был «первым номером». 
Вот и в «Бостоне» россиянину 
отведена роль сменщика Тууки 
Раска, что не мешает 31-летнему 
голкиперу периодически выда-
вать феноменальные матчи. Та-
ковым стал для Антона гостевой 
поединок против «Баффало». Ху-
добин отразил аж 36 бросков 
в исполнении «клинков» и при-
нес своей команде победу — 3:0. 
Это первый «сухой» поединок 
россиянина в нынешнем сезоне 
и шестой — в заокеанской карье-
ре. Как результат — Худобин 
удостоился звания лучшего иг-
рока матча и второй звезды все-
го игрового дня. Для Антона 
встреча с «Баффало» стала 13-й 
в этом сезоне. 

В битве Овечкина (номер 8) 
и Радулова (номер 47) победа оста-
лась за «Вашингтоном».

Кубок Воронина был важным стартом для Виктории Комовой, которая попробует набрать прежнюю форму 
после паузы в карьере. 

Акцент

 Впервые в сезоне Антон 
Худобин отыграл на ноль, 
за что удостоился звания 
второй звезды дня в НХЛ

Экипировка может 
быть выполнена 
только в одном 
или двух цветах, 
российская симво-
лика не допускается 

НОВОСТИ

В Ростове 
закончили 
строительство 
футбольной 
арены

ГОТОВЯТСЯ 
К НОВОСЕЛЬЮ

Сергей Сокольский

В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ заверше-
ны работы по строительству ста-
диона к чемпионату мира по 
футболу.

— Мы сегодня констатируем, 
что строительство стадиона «Ро-
стов-Арена» завершено, начаты 
работы по приемке объекта в эк-
сплуатацию, — заявил накануне 
губернатор Ростовской области 
Василий Голубев на заседании 
рабочей группы по возведению 
объекта.

По словам главы области, в 
настоящее время заканчивается 
благоустройство пристадион-
ной территории. А высадка 
растений запланирована уже 
на начало весны. 

Первую официальную игру 
на 45-тысячной «Ростов-Арене» 
планируется  провести в апреле.

Во время ЧМ-2018 арена при-
мет пять матчей: Бразилия — 
Швейцария, Уругвай — Саудов-
ская Аравия, Корея — Мексика, 
Исландия — Хорватия, а также 
встречу 1/8 финала.

У хабаровского
клуба новый
главный 
тренер

ПРИЗВАЛИ
БИЛЛА

Сергей Литвинов

В российской футбольной Пре-
мьер-лиге (РФПЛ) произошла 
пятая тренерская отставка по 
ходу нынешнего сезона. С ново-
го года «СКА-Хабаровск» возгла-
вит Ринат Билялетдинов. Об 
этом информирует официаль-
ный сайт клуба.  

Билялетдинов сменит Алек-
сея Поддубского, который те-
перь будет работать в должности 
спортивного директора «СКА-
Хабаровск». На какой срок под-
писан контракт с Ринатом Сая-
ровичем, не сообщается. Извест-
но лишь, что перед ним постав-
лена задача сохранить команду 
в Премьер-лиге.

Сделать это опытному специ-
алисту, работавшему ранее 
в «Локомотиве» и «Рубине», бу-
дет  непросто. После 20 туров ха-
баровчане занимают последнее 
место в турнирной таблице чем-
пионата с 12 очками. 

— От зоны стыковых матчей 
нас отделяет восемь очков. Это 
немало, — признался Билялетди-
нов в интервью клубной пресс-
службе «СКА-Хабаровск». — 
Но я верю, что мы останемся 
в Премьер-лиге. 

Фигуристка
Медведева
поедет на ЧЕ
без отбора

ЗАРАБОТАЛА 
ПУТЕВКУ

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ в Санкт-Петербурге 
стартует чемпионат России по 
фигурному катанию. По его ито-
гам определится состав сборной 
на московский чемпионат Евро-
пы, который пройдет 15—21 янва-
ря 2018 года. 

За места в команде поборют-
ся 12 спортивных пар, 13 танце-
вальных дуэтов и по 18 одиноч-
ников у мужчин и женщин. Пу-
тевку на ЧЕ себе гарантировала 
только Евгения Медведева, хотя 
она и пропустит национальный 
отбор. Напомним, что двукрат-
ная чемпионка мира не до конца 
восстановилась после травмы 
голеностопа.

Президент Федерации фи-
гурного катания на коньках Рос-
сии (ФФККР) олимпийский чем-
пион в танцах на льду Александр 
Горшков отметил, тренерский 
совет учтет заслуги Евгении при 
формировании состава участ-
ников. 

— Подобные случаи в мировой 
практике случаются. Бывает, что 
явные лидеры команды по объ-
ективной причине не могут при-
нимать участие в отборочном 
старте, — сказал Горшков на 
пресс-конференции.
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26
СБОРНЫХ
приняли участие в Кубке Ворони-
на, в том числе команды из Япо-
нии, США, ЮАР. Для турнира, 
который проводится в 24-й раз, 
это рекордный состав

Производителям формы для наших олимпийцев придется 
избавиться от российского триколора.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Международный паралимпийский комитет (МПК) 
не принял вчера никаких решений о судьбе российских ат-
летов и перспективах их участия в Играх-2018. Вопрос вос-
становления в правах Паралимпийского комитета России 
(ПКР) и участия россиян в Паралимпиаде в Пхенчхане 
будет рассмотрен в конце января.
Таким образом, исполком МПК оставил в силе отстране-
ние ПКР и ожидает, что российская сторона выполнит 
все пять критериев, необходимых для восстановления в 
правах. При этом спортсмены в четырех видах — горные 
лыжи, биатлон, лыжи и сноуборд — сохранили право 
участвовать в отборе на Паралимпиаду в качестве 
нейтральных атлетов. В списке кандидатов на участие 
в Играх от России — 63 спортсмена.
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Москва -5...-2, снег

Санкт-Петербург -3...0, снег

Анадырь -26...-15, снег

Архангельск -3...0, снег

Астрахань -4...+2, снег

Благовещенск  -18...-11, ясно

Владивосток -8...-2, ясно

Волгоград -3...-2, снег

Воронеж -1...0, снег

Екатеринбург -9...-5, облачно

Иркутск -12...-5, ясно

Казань -14...-4, снег

Калининград -2...+5, осадки

Краснодар +1...+5, дождь

Магнитогорск -17...-9, облачно

Мурманск -7...-3, снег

Нижний Новгород -4...-1, снег

Новосибирск -17...-13, облачно

Омск -17...-10, снег

Орел -5...-3, облачно

Оренбург -14...-7, облачно

Пермь -13...-9, снег

Ростов-на-Дону -2...+2, облачно

Севастополь +2...+7, дождь

Симферополь -3...+4, снег

Сочи +8...+11, дождь

Тамбов -3...-2, снег

Тюмень -10...-5, облачно

Уфа -17...-10, снег

Хабаровск -19...-10, снег

Челябинск -15...-8, солнечно

Чита -17...-11, солнечно

Элиста +1...+4, дождь

Южно-Сахалинск -13...-7, снег

Якутск -45...-40, облачно

Ярославль -4...-1, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Переменная облачность. 
Возможен небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление —756 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
На улице облачно. Места-
ми снег. Атмосферное 
давление понизится до 
747 мм ртутного столба.

СУББОТА
Снова пасмурно. Немно-
го похолодает. Атмос-
ферное давление —
742 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Книжная полка К столетию органов отечественной безопасности вышел уникальный альбом о работе ВЧК

Век на страже Отчизны
Максим Макарычев 

20 
декабря исполнилось сто лет со дня создания отече-
ственных органов государственной безопасности. 
Тогда была образована ВЧК (Всероссийская чрез-
вычайная комиссия) по борьбе с контрреволюцией 
и саботажем при Совнаркоме РСФСР, прародитель-

ница всех российских спецслужб. Сотрудников отечественной контр-
разведки с тех пор именуют чекистами — людьми с горячим сердцем 
и холодной головой.

К этому событию был приурочен выход красочного и большого по 
объему альбома — продукта совместного труда Издательского дома 
«Комсомольская правда» и Общественного  совета при ФСБ России.  Эту 
книгу можно приобрести в фирменных киосках и магазинах «Комсо-
мольской правды». Документы и фотографии вековой давности, храня-
щиеся в их архивах, представили для публикации подразделения ФСБ 
России, Служба внешней разведки Российской Федерации, ФСО Рос-
сии. Уникальные материалы о создании и первых шагах деятельности 
ВЧК также передали составителям сборника ведущие российские госар-
хивы, информационные агентства — ТАСС и РИА Новости. 

Многие материалы и снимки, буквально по дням и месяцам восста-
навливающие работу ВЧК в течение пяти лет до ее реорганизации, пу-
бликуются впервые. Среди них некогда совершенно секретные доку-
менты с резолюциями Ленина, Сталина, Дзержинского, рукописные 
и машинописные стенограммы с закрытых совещаний коллегий ВЧК. 

«Здесь нет оценок, нет субъективных толкований событий — только 
документы», — так емко характеризует Василий Титов, председатель Об-
щественного совета при ФСБ данный труд в предисловии книги о герои-
ческих и противоречивых, как сама эпоха, событиях из истории ВЧК.

Представленные материалы позволяют сделать вывод о том, что со-
здание подобного органа, как Всероссийская чрезвычайная комиссия, 
было крайне необходимым шагом в условиях выживания молодой и не-
окрепшей Советской Республики. 

1918 год. Председатель ВЧК Феликс Эдмундович Дзержинский стоял у истоков создания отечественных спецслужб.

ВЧК имела территориальные подразделения для борьбы с контрреволюцией и саботажем на местах. Самой тех-
нически оснащенной была Петроградская ЧК (Петрочека).

1920-е годы. По личному распоряжению Дзержинского чекисты уделяли первостепенное значение не только 
борьбе с саботажем, но и искоренению беспризорности.

В этом альбоме нет субъективных оценок. Только факты. Только доку-
менты.

В обязанности ВЧК с августа 1918 года входило и обеспечение пограничного 
контроля на границах страны.

1918 год. В своей работе чекисты активно использовали сред-
ства агитации и пропаганды.

1920-е годы. В результате сотни тысяч детей-сирот, оставшихся на улице, получили кров и возможность учиться.

1917г. Сотрудникам ВЧК в буквальном смысле часто приходилось защищаться с оружием в руках.
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